
И другие 
официфральные 
лица
Стандарты сбора 
биометрии распространят 
на коммерческие системы

Правительство решило ввес-
ти стандарты сбора слепков лиц 
и голосов россиян в коммерче-
ских биометрических системах 
(КБС). Сейчас требования обя-
заны применять только те, кто 
заносит сведения в единую би-
ометрическую систему (ЕБС). 
По новым правилам собирающие 
биометрию компании, например 
фитнес-центры и сотовые опе-
раторы, должны обеспечить тот 
же уровень безопасности и фор-
мат данных. Источники „Ъ“ от-
мечают, что в перспективе КБС 
могут обязать сдавать данные 
в плохо наполняющуюся ЕБС. 
А тем, кто не сможет выполнить 
требования и собирать инфор-
мацию сам, придется ее в той 
же ЕБС покупать.

„Ъ“ ознакомился с опубликован-
ным 17 августа проектом постанов-
ления Минцифры, который регу-
лирует сбор биометрии россиян. 
Текущая версия документа (от 25 
июня 2018 года) устанавливает тре-
бования только при сборе данных 
в ЕБС. Новый вариант распростра-
няет их на «иные информационные 
системы, обеспечивающие иденти-
фикацию с использованием биоме-
трических персональных данных». 

В Минцифры пояснили, что речь 
идет в том числе о КБС — «граждане 
должны быть максимально защище-
ны, даже если эти данные собирают 
компании для использования на соб-
ственных территориях». Им придет-
ся согласовывать с министерством 
софт, модель и тип оборудования для 
сбора и хранения данных. Последнее 
должно быть сертифицировано ФСТ-
ЭК, а профильный сотрудник обязан 
подтверждать свои полномочия уси-
ленной квалифицированной элек-
тронной подписью.

Постановление также регламен-
тирует процесс сбора данных, на-
чиная от формата и заканчивая по-
становкой кадра: «Изображение 
должно содержать полное изображе-
ние головы человека в анфас, вклю-
чая левое и правое ухо (при их нали-
чии), <…> выражение лица должно 
быть нейтральным», а при записи 
голоса «эмоционально-психологи-
ческое состояние субъекта должно 
быть нормальным, не возбужден-
ным». Данные можно использовать 
не более пяти лет.

ЕБС запущена в июле 2018 года 
по инициативе ЦБ и Минцифры, 
собирать данные должны банки. 
Но к началу 2020 года в ЕБС оказалось 
только 160 тыс. слепков. Уже в апре-
ле стало известно, что Минцифры ре-
шило перезапустить проект. Источ-
ник в правительстве объясняет 
необходимость введения для КБС со-
поставимых с банками требований 
тем, что по принятому в конце 2020 
года регулированию власти могут 
обязать их сдавать собранные дан-
ные в ЕБС, чтобы наполнить ее базу, 
в случае согласия гражданина.
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Чистая уголёвщина
Цена российского топлива в Европе за лето выросла вдвое
Экспортные цены на россий-
ский энергетический уголь 
в Европе с мая выросли почти 
вдвое, достигнув $137 за тон-
ну. Котировки толкает вверх 
растущая цена на газ, из-за 
чего уголь вновь становится 
привлекательным топливом 
для некоторых европейских 
электростанций. Росту миро-
вых цен способствует и дефи-
цит энергоуглей в Азии: Индо-
незия снижает экспорт из-за 
карантинов, а ЮАР — из-за бес-
порядков. Внутренняя цена 
на уголь в России также растет, 
однако угольная отрасль, в от-
личие от металлургов, видимо, 
избежит повышения налоговой 
нагрузки.

Цена на энергетический уголь 
в Европе получила мощную под-
держку от дорожающего газа, коти-
ровки которого в последние неде-
ли стабильно бьют исторические 
рекорды. По данным агентства 
«Металл эксперта», мировые цены 
на уголь с мая выросли более чем 
на 60%. В западном направлении 
экспортная цена на российский 
уголь на базе 6000 ккал/кг выро-
сла с $74 в мае до $137 на базисе 
FOB порты Балтии, в восточном — 
с $96 до $146 на базисе FOB порты 
Дальнего Востока. На внутреннем 
рынке страны уголь марки Д, кото-
рый является основным для энер-
гетики, подорожал с 2,1 тыс. до 
3,15 тыс. руб. за тонну.

Platts пишет, что бурый уголь 
был основным топливом для гене-
рации в Германии в начале авгу-
ста с учетом того, что производст-
во из возобновляемых источников 
резко сократилось из-за более сла-
бых, чем обычно, ветров. Агентст-
во отмечает, что маржа генерации, 
работающей на угле, составляла на 
6 августа €12,24 на МВт•ч по срав-
нению с глубоко отрицательной 
маржой газовой генерации (минус 
€13,77 МВт•ч). В Platts полагают, что 
в текущих условиях уголь будет вы-
теснять газ из использования в ге-
нерации там, где это технологиче-
ски возможно.

По данным ЦДУ ТЭК, в январе—
июне добыча угля по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года выросла на 8,8%, до 212,3 млн 
тонн. Это ниже уровня допандемий-
ного 2019 года, когда за первое полу-
годие было добыто 215 млн тонн, пи-
шет Argus. Добыча энергетического 
угля выросла на 9,5%, до 164,9 млн 
тонн, что также ниже уровня 2019 
года. Но отличная ценовая конъюн-
ктура позволила российским уголь-

щикам получить рекордные прибы-
ли. По данным Росстата, в первые 
пять месяцев 2021 года совокупная 
прибыль угольных компаний вы-
росла до 135,4 млрд руб., убытки со-

кратились до 8,6 млрд руб. Это сопо-
ставимо с результатом за весь 2019 
год, когда прибыли угольщиков со-
ставили 138,2 млрд руб., убытки — 
16,1 млрд руб.

В отличие от металлургов, для 
которых правительство ввело экс-
портные пошлины и собирается 
повысить НДПИ, угольная отрасль 
пока подобными ограничения-
ми не затронута. И хотя цены на 
внутреннем рынке в ряде случа-
ев опасно выросли (см. стр. 7), пока 
ФАС и Минэнерго лишь предлага-
ют использовать механизм бирже-
вой торговли, через который прой-
дет 10% от внутренних продаж угля. 
По словам источника „Ъ“ среди гор-
но-металлургических компаний, 
идея экспортных пошлин на уголь 
не поддерживается в правительстве 
из-за высокой зависимости доходов 

и налоговых платежей угольщиков 
от экспорта. Кроме того, от экспорта 
угля зависит рентабельность инвес-
тиций ОАО РЖД в развитие Восточ-
ного полигона. В Минфине заявили 
„Ъ“, что министерство не рассма-
тривает увеличение налоговой на-
грузки на угольные компании.

Дефицит энергетического угля 
усилился и в Азии, говорит испол-
нительный директор центра эко-
номического прогнозирования 
Газпромбанка Айрат Халиков. Это 
произошло из-за снижения экс-
порта из Индонезии по причине 
карантинных ограничений и про-
ливных дождей, а также из-за при-
остановки экспорта из ЮАР на 
фоне беспорядков. Эксперт ожи-
дает ажиотажного спроса осенью, 
так как энергетическим компани-
ям придется создавать запасы угля 
перед отопительным сезоном на 
фоне резкого подорожания газа.

Евгений Зайнуллин

Заплати по искам  
и спи спокойно
Невыплаченные суммы по арбитражам  
будут индексироваться по инфляции

Минюст подготовил второй законопро-
ект, касающийся индексации прису-
жденных денежных сумм — на этот раз 
в рамках арбитражных дел. Индексация 
будет производиться исходя из уров-
ня инфляции, рассчитываемой Росста-
том, с момента вынесения решения суда 
и до его исполнения. Ранее Минюст на-
стаивал на том, что в арбитражных де-
лах приоритет отдается свободе дого-
вора — стороны должны именно в них 
оговаривать индексацию сумм по кон-
трактам,— но изменил позицию после 
постановления Конституционного суда 
(КС), который предписал в Арбитражном 
процессуальном кодексе (АПК) опреде-
лить порядок индексации, а до этого ин-
дексировать суммы по инфляции Рос-
стата. Юристы отмечают, что решение, 
де-факто по умолчанию возложившее 
«инфляционный налог» на проигравшую 
иск сторону, ускорит выплаты по искам.

Минюст опубликовал проект изменений 
в АПК, регулирующий индексацию прису-
жденных денежных сумм, этот механизм 
может применяться при неисполнении ре-
шения суда для возмещения инфляцион-
ных потерь. Сейчас, согласно ст. 183 АПК, 
арбитражные суды первой инстанции ин-

дексируют их по заявлению взыскателя 
или должника в размере, предусмотренном 
федеральным законом или договором. Од-
нако эта норма фактически не работает — 
она позволяет судам отказывать в индекса-
ции, если участники спора не заключали 
договора, предусматривающего такую ин-
дексацию, поскольку федерального зако-
на, к которому отсылает ст. 183 АПК, пока 
не  существует.

Поводом для разработки проекта стало 
постановление КС, вынесенное 22 июля. 
Суд признал эту норму не соответствующей 
Конституции, поскольку «при отсутствии 
в системе действующего правового регули-
рования механизма индексации взыскан-
ных судом денежных сумм» она не содер-
жит критериев, по которым индексация 
должна проводиться. КС предписал пред-
усмотреть такой механизм, а до этого суды 
должны использовать для индексации уро-
вень инфляции, рассчитываемый Росста-
том (если иное не предусмотрено законом 
или договором). Отметим, аналогичное по-
становление выносилось в январе в отно-
шении ст. 208 ГПК, в которой также описан 
порядок индексации.
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Новый «Ил»  
упал мимо форума
Военный транспортник разбился  
при подготовке к «Армии-2021»

Во вторник в районе аэродрома Кубин-
ка разбился новейший, еще не приня-
тый в эксплуатацию военно-транспорт-
ный самолет Ил-112, которым управлял 
Герой России, один из самых опытных 
летчиков-испытателей Николай Куимов. 
Погибли все три члена экипажа. Основ-
ной версией, скорее всего, станет тех-
ническая неисправность — разрушение 
топливного бака или топливопроводов 
самолета. Мгновенно охвативший его 
правое крыло пожар не позволил опыт-
нейшим летчикам удержать машину 
в воздухе. Разработчики и производи-
тели самолета с комментариями не то-
ропятся, предлагая дождаться хотя 
бы первых выводов экспертов.

Ил-112 утром во вторник вылетел с аэро-
дрома в Жуковском и около 11 часов призем-
лился в Кубинке. На земле самолет находил-
ся несколько минут, затем он опять взлетел. 
Этот полет был тренировочным: экипаж пла-
нировал пролететь над парком «Патриот». Ви-
димо, именно такой полет и был запланиро-
ван в программе военно-технического форума 
«Армия-2021», который пройдет 22–28 августа.

• Ил-112В — легкий турбовинтовой воен-
но-транспортный самолет, создается для 
замены парка самолетов Ан-24 и Ан-26. Са-

молет предназначен для транспортировки 
и воздушного десантирования до 5 т легких 
образцов вооружения и военной техники, гру-
зов и личного состава. Оснащен двумя тур-
бовинтовыми двигателями ТВ7-117СТ мощ-
ностью 3,5 тыс. лошадиных сил каждый. 
Максимальная взлетная масса — 21 тыс. кг. 
Крейсерская скорость — до 500 км/ч. Мак-
симальная высота полета — 7,6 тыс. м. 
Дальность полета с полезной нагрузкой — 
2,4 тыс. км. С аэродрома Воронежского ави-
ационно-строительного объединения (ВАСО) 
на базу ПАО «Ил» в подмосковном Жуковском 
борт №1 прилетел 13 августа.
Пилотировал самолет Герой России Нико-

лай Куимов, вторым пилотом был Дмитрий Ко-
маров, а бортинженером — Николай Хлудеев, 
летчики-испытатели первого класса. Николай 
Куимов — личность в авиации легендарная. 
Почти всю карьеру он прослужил летчиком-ис-
пытателем, работал на Ил-76, Ил-86, Ил-96, Ил-
114 и Ил-103. Указом президента РФ в декабре 
2006 года за мужество и героизм, проявленные 
при испытании авиационной техники, Нико-
лаю Куимову было присвоено звание Героя 
России. В общей сложности Николай Куимов 
освоил более 35 типов самолетов.
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АНГЕ ЛЕ НЕ ХРАНИТЕ ЛЬ
З А П А С Ы  « ГА З П Р О М А »  В  Е В Р О П Е  У П А Л И  Д О  М И Н И М У М А

Стремление «Газпрома» выполнить экспортные контракты после аварии на заводе в Новом Уренгое привело к со-
кращению запасов в хранилищах компании в Европе до исторического минимума. По расчетам „Ъ“, подземные 
хранилища «Газпрома» в ЕС, которые обычно используются зимой или во время ремонтов газопроводов, сейчас 
в среднем заполнены лишь на 18%, тогда как показатель по всем хранилищам в ЕС — 61,5%. Это обстоятельство 
повышает риски как для «Газпрома», так и для всего европейского газового рынка.

За две недели, прошедшие с аварии на заводе «Газпрома» в Новом Уренгое 5 августа, компания серьезно истощила запасы газа 
в своих хранилищах в Европе. По расчетам „Ъ“ на основе данных европейских операторов подземных хранилищ газа (ПХГ), запасы в че-
тырех наиболее крупных ПХГ «Газпрома» в ЕС — Reden и Jemgum в Германии, Haidach в Австрии и Bergermeer в Нидерлан-
дах — сейчас составляют в среднем лишь 18,25% от проектного уровня, или примерно 1,1 млрд кубометров. с9

ЦЕНА ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО УГЛЯ В ЕВРОПЕ В 2021 ГОДУ ($/ТОННА, 6000 ККАЛ, CIF ARA)
ИСТОЧНИК: «МЕТАЛЛ ЭКСПЕРТ».
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Тогда Минюст подготовил законопроект, 
меняющий порядок ее проведения в ГПК, но 
оговаривался: в АПК правки не вносятся, по-
скольку в арбитражном процессе важен прин-
цип свободы договора, а стороны должны при-
нимать меры по снижению рисков, например 
предусматривая условия индексации судеб-
ных выплат при заключении договоров (см. 
„Ъ“ от 26 февраля). Вслед за новым постановле-
нием Минюст в своем законопроекте все же 
решил придерживаться подхода КС: индекса-
ция по общему правилу должна производить-
ся по уровню инфляции.

Согласно документу, производить ее пред-
лагается со дня вынесения решения суда, если 
же решением предусмотрена выплата в буду-
щем — с момента, когда она должна была быть 

произведена. Отдельный порядок предусма-
тривается для случаев, когда взыскиваются 
средства бюджетов или бюджетных учрежде-
ний. Для них закрепляется период, в течение 
которого индексация не производится, с мо-
мента вступления в силу решения суда и до ис-
течения срока его исполнения — это три меся-
ца с момента предоставления исполнительно-
го листа. Минюст объясняет это тем, что Бюд-
жетный кодекс не предусматривает добро-
вольного исполнения судебных актов до по-
ступления исполнительного листа, и заяви-
тель, не представляя его длительное время, 
может способствовать увеличению периода 
индексации. Этим закрывается своеобразная 
лазейка для истцов, выигравших суд у госу-
дарства: по умолчанию они получали возмож-
ность пользоваться федеральным бюджетом 
как своеобразным банковским счетом до вос-

требования — с абсолютной гарантией депо-
зита и процентом по вкладу, равным уровню 
текущей инфляции, причем государство в та-
кой ситуации в принципе не имеет возможно-
сти без воли истца с ним расплатиться по про-
игранному иску. Впрочем, это скорее гипоте-
тическая ситуация, хотя в случае крупных ис-
ков гарантированный «инфляционный про-
цент» за три месяца от государства мог бы оку-
пить часть расходов на ведение процесса.

Как отмечает юрист адвокатского бюро 
«НБ» Александра Карабутова, сейчас без уста-
новленной в договоре неустойки кредиторы 
могут довольствоваться только процентами за 
пользование чужими средствами, определяе-
мыми по ключевой ставке без учета дополни-
тельных инфляционных потерь. Как добавля-
ет партнер Orchards Алексей Станкевич, «из-за 
инфляции и иных ценовых факторов деньги 

существенно теряют в цене (не менее 7–10% 
в год), поэтому такая индексация сможет ис-
править ситуацию хотя бы отчасти». Неиспол-
нение решения, считает он, будет создавать 
для должника экономически неоправданные 
издержки, что будет служить «безусловным 
побудительным мотивом для своевременной 
уплаты долга». Александра Карабутова также 
обращает внимание то, что авторы проекта 
«приняли прокредиторскую позицию», опре-
делив, что индексация будет определяться 
с момента вынесения судебного акта. «Ранее 
этот вопрос решался неоднозначно: одни суды 
определяли индексацию с момента принятия 
решения, а другие только с момента вступле-
ния в силу. Разница между этими двумя дата-
ми может доходить до полугода и больше»,— 
поясняет она.

Евгения Крючкова, Анна Занина

Заплати по искам и спи спокойно

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,056

триллиона рублей составил в июне 2021 года объем кредитов, предоставленных субъектам 
малого и среднего предпринимательства (МСП), сообщил ЦБ. Показатель вырос в 1,4 раза 
по сравнению с маем и в 1,7 раза — в годовом выражении. Всего в июне предоставлено 158 тыс. кредитов, 
их средний размер вырос по сравнению с маем на 1,4 млн руб.— до 6,7 млн руб., что более чем вдвое выше 
показателя июня 2020 года (3,2 млн руб.). Задолженность по кредитам, предоставленным субъектам МСП, 
на 1 июля составила 6,8 трлн руб., увеличившись за месяц на 6,3%. Доля такой задолженности в общей 
сумме задолженности по кредитам юрлицам и индивидуальным предпринимателям составила 17,5%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Инфляция  
поднимает ставки

Центробанки нескольких развива-
ющихся стран уже приступили к по-
вышению ставок, однако в этой 
группе государств по-прежнему 
преобладает достаточно мягкая мо-
нетарная политика, говорится в об-
зоре агентства АКРА. Центральные 
банки Турции и Казахстана уже де-
монстрируют жесткую монетарную 
политику, а в России, Белоруссии 
и Мексике процентные ставки на-
ходятся примерно на уровне долго-
срочной нейтральной базовой став-
ки, говорится в обзоре.

Асинхронное повышение ста-
вок в АКРА связывают с различны-
ми темпами инфляции по сравне-
нию с минимумами, зафиксиро-
ванными во время кризиса, а так-
же с разными возможностями цен-
тробанков по ужесточению своей 
политики. В странах, которые по-

высили ставки, инфляция в сред-
нем выросла на 6,8 процентного 
пункта (п. п.), тогда как в тех, где 
не приняли такой меры,— на 2,5 
п. п. (наибольший прирост инфля-
ции зафиксировали Украина, Тур-
ция, Бразилия и Белоруссия). Что 
касается базовых ставок, то силь-
нее всего они выросли в Турции — 
на 10,75 п. п. (с 8,25 п. п. в июне 
2020 года до 19 п. п. в апреле 
2021-го), а наименьший прирост 
отмечался в Мексике, Чили, Чехии, 
Казахстане и Венгрии. При этом 
у большинства развивающихся 
стран есть возможности для по-
вышения базовой ставки на 1,5–
3,5 п. п., отмечают аналитики. Рос-
сийский ЦБ на фоне ускорения ин-
фляции (до 6,46% по итогам июля) 
повысил ставку суммарно уже 
на 2,25 процентного пункта.

Заметим, что важным фактором 
для развивающихся рынков оста-
ется политика ФРС США (мягкость 
политики ЕЦБ была закреплена 
недавним решением о сдвиге ин-
фляционного таргета). На послед-
нем заседании американский ре-
гулятор дал слабый намек на воз-
можное сокращение выкупа акти-
вов ($120 млрд в месяц, в том чис-
ле $80 млрд в месяц гособлигаций 
и по $40 млрд ипотечных бумаг). 
Этому способствовали улучшение 
ситуации в экономике и «прогресс 
по достижению целей по занято-
сти и инфляции». Президент Фе-
дерального резервного банка Бо-
стона Эрик Розенгрен на этой не-
деле заявил, что еще один месяц 
сильного роста занятости может 
удовлетворить требованиям аме-
риканского Центробанка для нача-
ла сокращения программы покуп-
ки активов (по данным статистики, 
в США два месяца подряд наблю-
дался рост занятости более чем 
на 900 тыс. мест, а уровень безра-
ботицы снизился до 5,4%).

Татьяна Едовина
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Владимир Путин поручил правительству 
в течение двух месяцев подготовить изме-
нения в законодательство для введения 
обязательного страхования имущества 
граждан, проживающих в зонах постоян-
ного затопления. Страховщики обычно 
рады появлению обязательных видов, но 
не в этом случае — продажа полисов по за-
щите имущества только в рисковых рай-
онах обернется для них убытками. Кро-
ме того, на страховом рынке ссылаются на 
Конституцию, которая не позволяет обя-
зывать граждан страховать имущество, 
и предлагают ускорить работу по разра-
ботке регионами страховых программ 
в рамках уже принятого, но неработаю-
щего закона о добровольном страховании 
имущества граждан от ЧС. В ЦБ, впрочем, 
обязательное страхование считают одним 
из вариантов решения проблемы.

По итогам совещания о ликвидации по-
следствий подтоплений и пожаров Владимир 
Путин поручил правительству подготовить 
предложения о ведении обязательного стра-
хования имущества граждан от ЧС. Срок ис-
полнение поручения — до 15 октября. Ранее 
правительство уже поручало Минфину, МЧС 
и другим ведомствам проработать вопросы 
обязательного страхования не только имуще-
ства граждан, но и их здоровья, а также имуще-
ства юрлиц от ущерба от ЧС.

Страховщики, которых обычно появление 
обязательных видов страхования радует, на 
этот раз говорят, что защиту рисков граждан от 
ЧС надо обеспечивать в добровольном порядке. 
И такой закон принят еще в 2019 году. По нему 
региональные власти разрабатывают собствен-
ные программы страхования жилья по анало-
гии с действовавшей на тот момент в Москве 
льготной программой страхования квартир. Та-
рифы в ней были ниже коммерческих, город 
делил убытки со страховщиками в пропорции 
15% на 75%. Но в конце прошлого года москов-
ские власти посчитали программу неэффектив-
ной и убрали строчку о страховании из едино-
го платежного документа (см. „Ъ“ от 19 октября).

Как сказал „Ъ“ вице-президент Всероссий-
ского союза страховщиков (ВСС) Евгений 
Уфимцев, по закону 2019 года предполагает-
ся де-факто номинальное участие бюджетов 
регионов в возмещении ущерба от ЧС — 0,1% 
от размера ущерба. Максимальное же участие 
страховщиков — соответственно, 99,9%. При 
этом размер выплат за ущерб от ЧС должен 
соответствовать рыночной стоимости жилья 
в регионе. «Закон пока не работает, потому что 
региональные власти в силу различных при-

чин еще не разработали программы страхова-
ния жилья от ЧС. ВСС готов оказать им в этом 
помощь»,— говорит он, предлагая удешевить 
для граждан такое страхование внесением 
страховой строчки в единый платежный доку-
мент за коммуналку. По предварительным рас-
четам ВСС, стоимость годового полиса в этом 
случае составит всего около 360 руб. в год. По 
словам Евгения Уфимцева, опыт московской 
программы страхования жилья показал, что 
50% собственников квартир при невысокой 
плате за страхование и гарантии адекватных 
выплат за ущерб хотят застраховаться.

Страховщики не хотят защищать жилье граж-
дан исключительно в зонах затоплений, ссыла-
ясь на то, что в основе страхования лежит веро-
ятность выплатных событий — в зонах постоян-

ных подтоплений платить придется постоянно. 
Если же такое страхование вводить по всей стра-
не, то за счет малорисковых территорий компа-
нии смогут выстраивать свою экономику. В ВСС 
уже подсчитали, что выплаты по июльским на-
воднениям в Крыму и в Краснодарском крае 
могли бы составить около 700 млн руб. при на-
личии в этих регионах программ страхования 
жилья от ЧС. Соответствующие письма ВСС на-
правил главам этих регионов. По информации, 
имеющейся у ВСС, в результате наводнений 17 
июня в Керчи и 18 июня в Ялте был причинен 
ущерб в размере около 12,5 млрд руб. 

Кроме того, комментируя поручение прези-
дента, на рынке ссылаются не невозможность 
обязать гражданина страховать свое жилье. 
Как сказал „Ъ“ глава совета Ассоциации про-
фессиональных страховых брокеров Катери-
на Якунина, несколько лет назад Совет по со-
вершенствованию гражданского законода-
тельства при президенте РФ указал, что обя-
зательность страхования жилья противоре-
чит Конституции РФ. «К тому же это вряд ли бу-
дет эффективной мерой и скорее вызовет про-
тиводействие со стороны собственников жи-
лья, нежели простимулирует их пользоваться 
страховыми услугами для защиты своего иму-
щества»,— полагает она.

В ЦБ считают обязательное страхование од-
ним из вариантов решения проблемы. «Име-
ющаяся в настоящее время законодательная 
конструкция не создает достаточных стимулов 
для граждан осуществлять данный вид страхо-
вания,— заявили „Ъ“ в Банке России.— Мы по-
лагаем, что к таким стимулам среди прочих 
может относиться и возложение на граждан 
обязанности страховать свое имущество от ри-
сков, возникающих при ЧС». По мнению ЦБ, 
помимо этого, могут быть рассмотрены и дру-
гие стимулы, в том числе разные режимы воз-
можности приватизации жилья, полученного 
взамен утраченного в результате ЧС, а также 
различные механизмы компенсации из феде-
рального и региональных бюджетов в зависи-
мости от наличия либо отсутствия страховки.

Татьяна Гришина

Страховщиков пустят в обязательное плавание
Правительство разработает предложения по обязательному страхованию в зонах подтоплений

Госпрограмма субсидирования найма 
оказалась популярной у работодателей, 
но столкнулась с дефицитом безработ-
ных. По данным Минтруда, за 4,5 месяца 
работы программы службы занятости по-
лучили от компаний заявки на 143 тыс. ра-
бочих мест, но пока фактически трудоу-
строены только 25 тыс. человек — в том 
числе из-за резкого сокращения в Рос-
сии общего числа безработных. Чтобы 
удовлетворить возросший спрос со сто-
роны компаний, ведомство предлагает 
расширить контингент безработных, ко-
торые попадают под ее действие. Среди 
350 тыс. человек, сейчас ищущих работу, 
много «профессиональных безработных», 
существование таких людей в РФ призна-
ется впервые.

Минтруд планирует расширить контингент 
безработных, которые попадают по действие 
госпрограммы субсидирования найма. Ведом-
ство опубликовало соответствующий проект 
постановления правительства на портале reg-
ulation.gov.ru. Напомним, с апреля 2021 года 

компании и индивидуальные предпринима-
тели могут получить субсидию от государства, 
если трудоустроят граждан, которые на 1 янва-
ря этого года состояли на учете в центрах заня-
тости как официально безработные. Субсидия 
за одного безработного составляет три мини-
мальных размера оплаты труда, увеличенные 
на районный коэффициент, сумму страховых 
взносов и количество трудоустроенных. По 
оценке Минтруда, в среднем это около 50 тыс. 
руб. за одного человека. Первый платеж орга-
низация сможет получить через месяц после 
найма безработного, второй — через три, тре-
тий — через полгода. До конца года Минтруд 
планирует с помощью этой программы трудо-
устроить около 200 тыс. человек, потратив на 
это около 12 млрд руб.

Как рассказали „Ъ“ в ведомстве, программа 
оказалась вполне востребована у работодате-
лей — за 4,5 месяца ее работы они направи-
ли в службы занятости заявки на 143 тыс. ра-
бочих мест. Чаще всего заявки поступали на 
разнорабочих, водителей, слесарей, продав-
цов, врачей и медсестер, поваров, бухгалте-

ров, электромонтеров и сварщиков. Однако 
всего службам занятости удалось трудоустро-
ить 25 тыс. человек — компании уже получи-
ли за них почти 250 млн руб. Но, как отмечает 
ведомство, число соискателей, которые име-
ют право участвовать в программе (состояли 
на учете в центрах занятости как безработные 
на 1 января этого года), за последние месяцы 
сильно сократилось. Если на 1 января 2021 
года их было почти 2,7 млн, то теперь — только 
350 тыс., из которых, отмечает Минтруд в по-
яснительной записке к проекту постановле-
ния, большая часть является так называемы-
ми профессиональными безработными и ну-
ждается в другой помощи при трудоустрой-
стве. Отметим, что полуофициальный термин 
«профессиональные безработные» в поясни-
тельной записке к документу Минтруда появ-
ляется впервые: это нечто вроде признания 
существования такой социальной категории, 
а точнее — социальной стратегии, неплохо из-
вестной и даже массовой в других юрисдикци-
ях, где их, впрочем, много больше в силу более 
щедрой социальной поддержки.

Чтобы расширить контингент соискателей, 
ведомство предлагает изменить критерии их 
отбора. Во-первых, распространив действие 
программы на тех, кто обратился в службы за-
нятости позже (на 1 июля 2021 года). Во-вто-
рых, по задумке Минтруда, ряд категорий со-
искателей смогут принять участие в програм-
ме вне зависимости от даты постановки на 
учет — в их число войдут инвалиды, лица, ос-
вободившиеся из тюрьмы, а также одинокие 
и многодетные родители, воспитывающие не-
совершеннолетних детей и детей-инвалидов. 
В совокупности эти изменения позволят уве-
личить число потенциальных участников про-
граммы среди соискателей почти на 900 тыс. 
человек. Впрочем, с учетом динамики сокра-
щения безработицы ведомству, возможно, 
в перспективе придется вновь расширять чис-
ло потенциальных соискателей. По данным 
Росстата, с начала этого года безработица сни-
жалась ежемесячно: с 5,8% в январе до 4,8% 
в июне, практически вернувшись на допанде-
мийный уровень.

Анастасия Мануйлова

У армии безработных свои генералы
В программе субсидирования рабочих мест не хватает желающих трудиться

с1

Страховщики опасаются,  
что при введении обязательного 
страхования только в зонах 
постоянных подтоплений они придут 
к тому, что и платить им придется 
постоянно  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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В Центризбиркоме (ЦИК) во втор-
ник прошла жеребьевка по распре-
делению среди 14 партий бесплат-
ного эфирного времени на госкана-
лах для проведения теледебатов 
и размещения агитации перед вы-
борами в Госдуму. На дебатах пар-
тии будут представлять лидеры 
списков и депутаты с «опытом про-
ведения дискуссий». Формат деба-
тов в кризисе, но у кандидатов есть 
шанс выделиться, отмечает 
эксперт.

График выхода в эфир дебатов и ро-
ликов ЦИК утвердит 19 августа, а 20-го 
он будет опубликован в «Российской 
газете», сообщила секретарь комис-
сии Наталья Бударина. Как расска-
зал первый заместитель гендиректо-
ра ВГТРК Андрей Кондрашов, с 23 ав-
густа до 17 сентября по будним дням 
холдинг предоставит всем партиям, 
зарегистрировавшим федеральные 
списки, бесплатное время в эфире те-
леканалов «Россия 1» и «Россия 24», на 
«Радио России» и на радиостанциях 
«Маяк» и «Вести FM».

В частности, по словам господина 
Кондрашова, на телеканале «Россия 1» 
в дебатах будут участвовать представи-
тели шести партий в каждой програм-
ме. Всего таких программ будет семь, 
а вести дебаты будет Владимир Соловь-
ев. Начинаться они будут в 23:30. Кро-
ме того, региональные ГТРК также бу-
дут предоставлять эфирное время.

Директор дирекции социальных 
и публицистических программ Перво-
го канала Андрей Писарев сообщил, 
что на Первом канале для дебатов вы-
брали «утренний прайм» — с 7 до 8 
утра. Вести дебаты будет ведущий про-
граммы «Время покажет» Анатолий 
Кузичев. Агитационные ролики канал 
начнет размещать с 23 августа, а деба-
ты стартуют 24 августа.

По закону о выборах депутатов Гос-
думы партия, зарегистрировавшая 
федеральный список кандидатов, 
и зарегистрированный кандидат обя-
заны участвовать в совместных аги-
тационных мероприятиях, а все го-
сударственные общероссийские те-
леканалы обязаны выделить каждой 
партии на предвыборную агитацию 
не менее часа эфирного времени. От 
имени партии в агитации и дебатах 
могут участвовать уполномоченные 
ею кандидаты и доверенные лица, 
а от кандидата — его доверенные 
лица. Впрочем, партии и кандидаты 
могут за 35 дней до выборов отказать-
ся от своего эфирного времени. Тогда 
оно будет распределено между их кон-
курентами.

В «Единой России» предпочита-
ют «сохранять интригу» и не называ-
ют фамилии участников до начала те-
ледебатов. По словам заместителя се-
кретаря генсовета партии Сергея Пер-
минова, участие лидеров списка (ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, глава 
МИДа Сергей Лавров, главврач боль-
ницы в Коммунарке Денис Проценко, 
уполномоченный по правам ребенка 
Анна Кузнецова и сопредседатель шта-
ба ОНФ Елена Шмелева) предполагает-
ся, если по результатам жеребьевки бу-
дут определены «значимые оппонен-
ты», заявленные темы будут «важны 
для стратегии развития страны и зна-
чимы для каждого жителя», а время 
проведения дебатов совпадет с их ра-
бочим графиком. В федеральных деба-
тах, помимо депутатов Госдумы, могут 
участвовать и губернаторы, рассказал 
„Ъ“ собеседник, близкий к руководст-
ву партии.

От КПРФ в дебатах будут участво-
вать представители партии «с опы-
том проведения дискуссий», сказал 
„Ъ“ зампред ЦК КПРФ Дмитрий Но-
виков. Помимо лидера партии Ген-

надия Зюганова это, в частности, де-
путаты Госдумы Леонид Калашников 
(глава комитета по делам СНГ), Свет-
лана Савицкая, Николай Харитонов 
(глава комитета по региональной по-
литике), Владимир Кашин (глава ко-
митета по аграрным вопросам), Иван 
Мельников (первый вице-спикер), 
Юрий Синельщиков. Состав участни-
ков будет зависеть от темы дебатов, 
подчеркнул господин Новиков: «За 
образование отвечает депутат Олег 
Смолин, за здравоохранение — Алек-
сей Куринный».

Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
ЛДПР, партия выберет участников де-
батов в зависимости от времени их 
проведения, формата, СМИ и темы. 
Лидер Владимир Жириновский бу-
дет участвовать в первую очередь «как 
лицо партии», но его могут подменять 
члены фракции ЛДПР в Думе, напри-
мер, Ярослав Нилов, Василий Власов 
и Алексей Диденко.

От «Справедливой России — За 
правду», как рассказал „Ъ“ источник 
в руководстве партии, дебатировать бу-
дут ее лидеры Сергей Миронов, Захар 
Прилепин и Геннадий Семигин, депу-
таты Госдумы Елена Драпеко, Олег Ни-
лов, Валерий Гартунг, бывшие телеве-

дущие Глеб Пьяных и Марина Ким, по-
литтехнолог Дмитрий Гусев и другие.

Пресс-служба «Яблока» сообщила, 
что в дебатах примут участие предсе-
датель партии Николай Рыбаков, ли-
дер фракции в Мосгордуме Максим 
Круглов, член федерального политко-
митета Александр Гнездилов и член 
Общественной палаты Москвы Влади-
мир Рыжков. Они затронут темы пан-
демии, экономики, экологии, поли-
тических прав и свобод. В пресс-служ-
бе «Новых людей» заявили, что партия 
выставит лидеров федерального спи-
ска партии Алексея Нечаева и экс-мэ-
ра Якутска Сардану Авксентьеву, а так-
же региональных кандидатов — пра-
возащитника Александра Хуруджи 
и бывшего следователя Руслана Кали-
муллина. Лидер Партии роста Борис 
Титов сказал „Ъ“, что его партию пред-
ставит первая тройка списка — Ирина 
Миронова, Елена Ульянова и Ксения 
Безуглова и лидеры региональных 
групп (включая его самого). Он счита-
ет, что жанр дебатов в кризисе и мало 
привлекает аудиторию, поэтому пар-
тийцы намерены «придать им остроту, 
сделав интересными по форме и содер-
жанию». Председатель «Родины» Алек-
сей Журавлев рассказал „Ъ“, что кроме 
него в дебатах будут участвовать кан-
дидаты из общей части списка. Об эко-
номике будет дискутировать эконо-
мист Михаил Хазин, о спорте — быв-
ший игрок сборной России по футбо-
лу Дмитрий Булыкин, о семье — певи-
ца Татьяна Буланова, о региональных 

вопросах — депутат новосибирского 
заксобрания Вячеслав Илюхин. «Назы-
вать это дебатами, мягко скажем, преу-
величение,— считает господин Журав-
лев.— Настоящие дебаты были у Соло-
вьева, когда выходили один на один. 
А этот формат не раскрывает ничего. 
Но раз есть бесплатный эфир, участво-
вать будем, для нас он важен. В отли-
чие от парламентских партий, у нас 
нет миллионов на рекламу».

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов тоже 
считает, что предвыборные дебаты 
в кризисе, нередко кандидаты просто 
зачитывают выступления по бумажке. 
Он не верит, что в условиях засушива-
ния интереса к выборам телеканалы 
будут стараться делать их яркими. Од-
нако учитывая, что ядро телеаудито-
рии — пенсионеры, способные про-
водить у экрана много времени, судь-
ба нескольких процентов голосов мо-
жет решиться именно на дебатах, допу-
скает эксперт. Многое, по его словам, 
будет зависеть от кандидатов: будут ли 
они не просто отвечать на вопросы ве-
дущего, но и презентовать себя и апел-
лировать к острым темам. «Для партий 
дебаты — это такая социальная нагруз-
ка, на которую будут приходить без 
особого драйва, но тем легче и выде-
литься кому-то из них, если оппонен-
ты будут в плохой форме»,— заключа-
ет политолог.

Мария Макутина,  
Кира Дюрягина,  
Андрей Прах

ЦИК разыграл эфир
Предвыборные теледебаты стартуют на следующей неделе

Алтайский краевой суд во вторник снял с выборов в Госдуму 
кандидата от «Яблока» по Барнаульскому одномандатному 
округу №39 Виктора Рау. Поводом послужила жалоба его оп-
понента-эсера, который обвинил «яблочника» в поддержке 
признанных экстремистскими структур политика Алексея На-
вального. Эксперт считает, что на предвыборных позициях 
«Яблока» это никак не скажется, поскольку подобные иски 
воспринимаются как атака на отдельных кандидатов, а не на 
партию в целом.

Решение об отмене регистрации господина Рау было принято 
из-за отсутствия у него пассивного избирательного права, «посколь-
ку он причастен к деятельности запрещенной организации», сооб-
щили ТАСС в крайизбиркоме. У «яблочника» есть пять дней, чтобы 
его обжаловать.

Виктор Рау — директор ТСЖ, активно участвующий в оппозици-
онной жизни Алтайского края. В 2018 году «Яблоко» выдвигало его 
в губернаторы, но тогда господин Рау не прошел муниципальный 
фильтр. В феврале 2021 года он получил 6 суток ареста за освещение 
митинга в поддержку Алексея Навального и участие в нем, а в мар-
те — 13 суток за проведение пикета во время визита в регион премь-
ера Михаила Мишустина. В апреле против Виктора Рау было возбу-
ждено уголовное дело о неоднократном нарушении порядка прове-
дения митинга (так называемая дадинская ст. 212.1 УК).

Иск к «яблочнику» подал его соперник по округу, депутат краево-
го заксобрания от «Справедливой России — За правду» Александр 
Молотов. В своем Telegram-канале он пояснил, что господин Рау яв-
ляется «активным сторонником» движения «Штабы Навального» 
(признано экстремистским и запрещено в РФ), что подтверждается 
судебными решениями по зимним митингам. По словам господи-
на Молотова, сам он, «как профессиональный юрист, всегда настаи-
вал на необходимости соблюдения принятых законов». «Я категори-
чески не приемлю тех методов, которые Виктор Рау и иже с ним ис-
пользуют для смены власти в нашем государстве»,— написал депу-
тат, назвав себя единственным оппозиционным кандидатом в Бар-
наульском округе (всего там были зарегистрированы восемь канди-
датов, в том числе действующий депутат от «Единой России» Дани-
ил Бессарабов).

Напомним, согласно принятым в мае поправкам к выборному за-
конодательству, лица, которых суд признал причастными к деятель-
ности экстремистской или террористической организации, лиша-
ются пассивного избирательного права на срок от года до трех лет. 
Решение суда не нужно только для тех, кто руководил такими орга-
низациями.

Сам Виктор Рау заявил „Ъ“, что считает решение суда незакон-
ным и намерен его оспорить: «Суд никогда не признавал меня при-
частным к деятельности экстремистской организации. В митингах 
я участвовал самостоятельно». Он также считает снятие с выборов 
дискриминацией его как представителя национального меньшин-
ства — российских немцев.

Зампред «Яблока» Иван Большаков тоже полагает, что снятие кан-
дидата Рау с выборов «носит характер политических репрессий». 
«Это противоречит принятым поправкам, так как судебного реше-
ния о его причастности к „Штабам Навального“ не принималось,— 
сказал он „Ъ“.— У „Яблока“ сегодня есть все шансы пройти в парла-
мент Алтайского края, но власти расчищают политическую поля-
ну для себя и своих партнеров из парламентских партий». Господин 
Большаков добавил, что из-за якобы имеющейся связи с экстремист-
скими организациями суды и избиркомы сняли уже больше десятка 
«яблочных» кандидатов в Госдуму и заксобрания регионов.

Напомним, «Яблоко» отказалось выдвигать в Думу видных сто-
ронников Алексея Навального, опасаясь снятия всего списка за 
связь с экстремизмом. Но это не спасло отдельных «яблочников», 
которых начали изгонять с выборов еще до вступления в силу реше-
ния о запрете организаций господина Навального. Среди самых ре-
зонансных случаев — снятие депутата псковского заксобрания Льва 
Шлосберга, экоактивистки из Татарстана Елены Изотовой и нижего-
родской журналистки Натальи Резонтовой. На подходе еще несколь-
ко исков к «яблочникам», в частности лидеру списка в Татарстане 
Руслану Зинатуллину. Им вменяют в вину не только участие в акци-
ях сторонников Алексея Навального, но и «выражение поддержки» 
и «популяризацию» его движений.

Политолог Павел Салин считает, что снятие «яблочников» за 
связь с экстремистскими организациями никак не отразится на 
позициях партии, и напоминает о словах ее создателя Григория 
Явлинского, призвавшего сторонников Алексея Навального не го-
лосовать за «Яблоко». «По сути, сейчас партия обращается к узкому 
кругу своих сторонников, которые и так собираются за нее голо-
совать. Круг этих сторонников не превышает 3%,— отмечает экс-
перт.— Но если бы господин Явлинский занял хотя бы нейтраль-
ную позицию в истории с Навальным, снятие таких кандидатов 
привело бы к увеличению числа избирателей из числа сторонни-
ков оппозиционера, готовых проголосовать за „Яблоко“. А сейчас 
это будет восприниматься как атака на отдельных кандидатов, а не 
на партию». При этом господин Салин не исключает, что в случае 
одобрения действий господина Навального партию могли бы и во-
все снять с выборов.

Андрей Прах, Кира Дюрягина, Лев Кадик

«Яблоко» 
подвергается 
усушке и утруске
Партия лишилась очередного 
кандидата в Госдуму

Хотя в эффективности 
теледебатов некоторые 
партийцы сомневаются, 
от участия в жеребьевке 
бесплатного телеэфира 
никто из них не отказался 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Во вторник кандидаты в Госдуму от «Единой Рос-
сии» обсудили создание «санитарного щита», кото-
рый должен прикрыть россиян от новых потенци-
альных биологических угроз. Пользуясь возможно-
стью поговорить о пандемии, единороссы дружно 
обрушились на противников вакцинации. Инфор-
мационную работу российских властей они пред-
почли прямо не критиковать, хотя и отметили низ-
кую информированность населения о прививках. 
В связи с особой важностью темы «санитарный 
щит» даже будет упомянут в предвыборной про-
грамме партии власти.

17 августа на базе штаба общественной поддержки 
«Единой России» (ЕР) прошло обсуждение концепции 
«санитарного щита». Как объяснила вице-премьер Тать-
яна Голикова, это проект государственных мер по защи-
те населения от потенциальных эпидемий. На его реа-
лизацию планируется потратить порядка 30 млрд руб. 
Обсуждение этого вопроса позволило кандидатам в Гос-
думу от ЕР высказаться на непростую для партии тему.

Как ранее писал „Ъ“, в конце июня рейтинги ЕР впер-
вые с зимы 2021 года опустились ниже 30%, и многие экс-
перты связывали это в том числе с жесткой политикой 
региональных властей по борьбе с коронавирусом. По-
зже специалисты близкого к администрации президен-
та Экспертного института социальных исследований за-
явили, что тема пандемии стала ключевой для этой изби-
рательной кампании. Поэтому обсуждение темы «сани-

тарного щита» (как пообещал секретарь генсовета ЕР Ан-
дрей Турчак, она найдет отражение в программе партии, 
которая будет обнародована 24 августа на второй части 
предвыборного съезда), видимо, должно было убедить 
потенциальных избирателей ЕР в том, что партия от этой 
проблемы не прячется и работает на то, чтобы пандемия 
как можно меньше затрагивала жизнь граждан.

Мероприятие проходило в уже привычном для ЕР ре-
жиме, когда его участники прямо не агитируют голосо-
вать за партию, но как бы невзначай упоминают ее боль-
шие заслуги. Так, Татьяна Голикова оценила вклад еди-
нороссов в борьбу с коронавирусом как «невероятный». 
А глава Роспотребнадзора Анна Попова не забыла похва-
лить и власть в целом, сообщив, что «российская систе-
ма предотвращения эпидемий показала, что она одна из 
лучших в мире».

Говоря о концепции «санитарного щита», чиновни-
цы пояснили, что этот план включает не только строи-
тельство большего количества лабораторий и развитие 
средств диагностики вируса, но и создание более 200 
пропускных пунктов по периметру России, через кото-
рые потенциальная биологическая угроза не сможет 
пройти. «Скорость распространения пандемии — ско-
рость передвижения авиационного лайнера»,— поясни-
ла госпожа Попова. Заодно чиновницы призвали к борь-
бе с «инфодемией» — недоверием граждан к официаль-
ным источникам информации в пользу неофициальных 
и анонимных.

Последнее направление явно нашло отклик в рядах 
кандидатов от ЕР. Правда, никто из них не позволил себе 
прямо критиковать информационную работу с населе-
нием в связи с вакцинацией, хотя порой казалось, что 
они были к этому близки.

«Вопрос не к ученым, которые первые в мире на это 
(пандемию.— „Ъ“) отреагировали, а вопрос к популяри-
зации, просветительской работе, которая должна вес-
тись не только медиками, но и всеми СМИ, включая фе-
деральные каналы. Должны идти научно-популярные 
передачи о вакцинации. Наверное, тогда это позволит 
побороть мнение антиваксеров и этих анонимов, кото-
рые ведут в социальных сетях деструктивную работу»,— 
заявил член первой пятерки списка ЕР главврач боль-
ницы в Коммунарке Денис Проценко, призвав учиться 
работать с потенциальными угрозами без запугивания 
и запретительных мер.

«К сожалению, мы во многом утратили так называ-
емую санитарно-просветительскую работу на постоян-
ной основе. И население наше, естественно, находит-
ся в ситуации такой многоликой информации с фейка-
ми различными, мнениями, которые ставят его в усло-
вия неясности»,— поддержал коллегу кандидат по Че-
ремушкинскому округу Москвы президент Центра дет-
ской гематологии, онкологии и иммунологии имени Ро-
гачева Александр Румянцев. Он, в свою очередь, предло-
жил учиться борьбе с психосоматическими расстройст-
вами и фобиями граждан.

«Надо понимать, что ковид-диссиденты, которые си-
дят в интернете, ничего сложнее приготовления яични-
цы в своей жизни не делали, а при этом буквально за счи-
таные месяцы стали специалистами в вирусологии»,— 
примкнул к борьбе с антиваксерами кандидат по Орехо-
во-Борисовскому округу столицы гендиректор сети со-
циальных аптек «Столички» Евгений Нифантьев. Он зая-
вил, что на встречах с избирателями лично убедился в не-
достатке информированности населения, и призвал на-
учиться объяснять простым языком, как была разработа-
на вакцина, почему так быстро и почему она безопасна.

Единороссы оглашали и другие идеи: например, 
о развитии системы «биобанков» и подготовке всех вра-
чей независимо от специальности к борьбе с биологиче-
скими угрозами. А ректор РХТУ имени Менделеева Алек-
сандр Мажуга, баллотирующийся по Тушинскому окру-
гу Москвы, напомнил о практике подготовки на воен-
ных кафедрах специалистов по радиационной, химиче-
ской и биологической защите.

Под занавес мероприятия не баллотирующаяся на 
этих выборах проректор НИУ ВШЭ Лилия Овчарова пред-
ложила обратить внимание на работу «цифровых ин-
струментов» российской власти, которые используются 
при локдаунах и не всегда работают без сбоев. Но такой 
поворот дискуссии решительно пресекла Татьяна Голи-
кова. «Санитарный щит нацелен на то, чтобы наша жизнь 
протекала без локдаунов»,— отрезала вице-премьер.

Андрей Винокуров

Агитация на щите
Единороссы обсудили борьбу с нынешними и будущими биологическими угрозами

К О Н Т Е К С Т
« С П Р А В Е Д Л И В А Я  Р О С С И Я »  П Р Е Д Л А Г А Е Т  Н А К А З Ы В А Т Ь  
З А  Н Е В Ы П О Л Н Е Н И Е  П Р Е Д В Ы Б О Р Н Ы Х  О Б Е Щ А Н И Й

Депутат фракции «Справедливой России» Олег Нилов во вторник внес 
в Госдуму поправки в Уголовный кодекс об ответственности лиц, занима-
ющих выборные должности, за невыполнение предвыборных обещаний. 
Такой поступок, по мнению депутата, должен стать преступлением 
и караться штрафом до 300 тыс. руб. или в размере дохода осужденного 
за период от одного года до двух лет либо принудительными работами 
на срок до одного года. Также господин Нилов предлагает ввести для 
таких руководителей наказание в виде запрета на занятие определенных 
должностей на срок до трех лет.

Также депутат предложил поправки к избирательному законодатель-
ству, обязывающие партии и кандидатов-одномандатников публиковать 
предвыборные программы в СМИ не позднее чем за десять дней до дня 
голосования. При этом одномандатники могут отказаться от выполнения 
каких-либо пунктов партийной программы, о чем должна быть сделана 
соответствующая оговорка в публикации. В этом случае, по его мнению, 
они смогут избежать уголовной ответственности.

В пояснительной записке к законопроекту говорится, что ответствен-
ность должна наступать лишь за невыполнение конкретного обещания, 
как, например, проголосовать за или против какого-либо закона. В то же 

время, согласно тексту документа, невыполнение аморфных и неопре-
деленных предвыборных обещаний («сделать жизнь лучше», «действо-
вать в интересах народа») не повлечет неблагоприятных юридических 
последствий.

Напомним, в начале 2021 года председатель Госдумы Вячеслав 
Володин также предлагал проработать вопрос о юридическом закрепле-
нии предвыборных обязательств депутата перед своими избирателями. 
Члены оппозиционных фракций высказались тогда о готовности под-
держать эту идею, но в случае введения гораздо более мягких санкций, 
чем в предложении Олега Нилова,— максимум лишение депутатского 
мандата. Однако эта тема развития не имела.

Олег Нилов сообщил „Ъ“, что «в течение долгих лет» получал поже-
лания от избирателей принять закон об отзыве депутатов, которые либо 
вообще ничего не делают, либо не выполняют свои обещания. А лишить 
депутата мандата можно только за уголовные деяния: «Да, статья жест-
кая, но если люди занимаются политическим мошенничеством, то нака-
зывать их надо строго». Законопроект будет рассмотрен новым созывом 
Думы. На поддержку «Единой России» депутат, однако, не рассчитывает.   

Ксения Веретенникова



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 18 августа 2021 №146   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
отказался изменить меру пресече-
ния с домашнего ареста на содержа-
ние под стражей учредителю ООО «Га-
лант» Татьяне Скобёлкиной. На этом 
в своем апелляционном представле-
нии настаивала Генпрокуратура. Биз-
несвумен, чья компания является по-
ставщиком продуктов питания, в том 
числе для нескольких крупных бюд-
жетных структур, обвиняется в не-
скольких эпизодах мошенничества, 
пособничестве в растрате и даче взят-
ки. В качестве потерпевших в деле 
фигурируют два санатория МВД — 
«Руза» и «Подмосковье». Под след-
ствием находится и руководитель 
последнего полковник Павел Зи-
нов, получавший, по версии следст-
вия,  откаты от госпожи Скобёлкиной 
в  размере «не менее 3 млн руб.».

Уголовное дело, фигурантом которого 
является Татьяна Скобёлкина, следствен-
ный департамент МВД возбудил по факту 
мошенничества (ст. 159 УК РФ) 5 февраля 
2020 года сначала в отношении «неуста-
новленных лиц». Основанием стали нару-
шения в хозяйственной деятельности ряда 
подмосковных санаториев МВД, выявлен-
ные в ходе внутриведомственных прове-
рок. Они проводились в порядке контроля 
за средствами, выделенными из бюджета 
для выполнения госзаказа на приобрете-
ние продуктов питания на 2019 год.

Поначалу фигурантов дела из сотруд-
ников полицейского ведомства не было, 
поскольку проводить расследование в от-
ношении коллег следственный департа-
мент МВД не имеет полномочий. Первой 
обвиняемой стала поставлявшая в сана-
тории продукты учредитель ООО «Галант» 
Татьяна Скобёлкина. 5 августа прошлого 
года по ходатайству следствия Тверской 
райсуд Москвы отправил ее в СИЗО.

Один из коллег Татьяны Скобёлки-
ной по бизнесу заявил „Ъ“, что на допро-
сах от нее якобы добивались не столько 
признания в мошенничестве при постав-
ках продуктов в санатории МВД, сколько 
показаний, что начальники последних 
получали от нее откаты. Впрочем, своей 
вины в инкриминируемых ей преступле-
ниях, к которым помимо мошенничест-
ва недавно добавились дача взятки в осо-
бо крупном размере и пособничество 
в растрате (ч. 5 ст. 291, а также ч. 5 ст. 33 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ), учредитель ООО «Га-
лант» не признает. Несмотря на это, у след-
ствия почти сразу появились основания 
подозревать в причастности к хищениям 
и другим преступлениям офицеров МВД. 
Именно этим и объясняется тот факт, что 
12 августа 2020 года дело для дальнейше-
го расследования передали в Следствен-
ный комитет России (СКР).

В марте нынешнего года в ситуацию 
с госпожой Скобёлкиной вмешался упол-
номоченный при президенте по защите 
прав предпринимателей Борис Титов, по-

просивший первого заместителя генпро-
курора Александра Буксмана проверить 
законность ее уголовного преследования 
и обоснованность избрания самой стро-
гой меры пресечения.

Буквально через несколько дней по-
сле этого Басманный райсуд Москвы из-
менил обвиняемой меру пресечения 
с реального ареста на домашний. На днях 
Генпрокуратура попыталась оспорить это 
решение, но Мосгорсуд ей отказал, отме-
тив, что одна лишь «тяжесть инкрими-
нируемых деяний не может являться до-
статочным основанием для изменения 
в отношении Скобёлкиной меры пресе-
чения в виде заключения под стражу».

По данным „Ъ“, в настоящий момент 
в уголовном деле речь идет о хищениях 
при поставках продуктов в два санатория 
МВД — «Руза» и «Подмосковье». С первым 
госпожа Скобёлкина заключила несколь-
ко договоров поставок на сумму более 
8 млн руб. Самыми дорогими позициями 
в контрактах были рыба и икра. На махи-
нациях с ними, как считают следователи, 
предприниматель и решила нажиться. 
В частности, один вид рыбы якобы заме-
нялся другим, более дешевым, а вместо 
натуральной красной икры в санаторий 
привозили так называемую имитирован-
ную. Таким образом, как полагают в СКР, 
Татьяне Скобёлкиной удалось похитить 
из бюджета более 1,8 млн руб.

Похожая история, по версии следст-
вия, произошла и с ФКУЗ «Санаторий 
„Подмосковье“ МВД России», но уже 
в 2020 году. С ним «Галант» в рамках го-
соборонзаказа заключил несколько кон-
трактов на сумму более 35 млн руб. Одна-
ко уже в сентябре руководство санатория 
в одностороннем порядке все их разорва-
ло. Основанием стало отсутствие ветери-
нарных сопроводительных документов 
на поставленные слабосоленую семгу, 
икру палтуса и мойвы, а также 20 кг меда.

А в июне 2021 года в рамах уголовного 
дела был задержан начальник санатория 
«Подмосковье» Павел Зинов (см. „Ъ“ за 11 
июня). Полковнику внутренней службы, 
до 2014 года возглавлявшему департамент 
материального обеспечения МВД Укра-
ины, вменили в вину растрату и получе-
ние взятки в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 и ч. 6 ст. 290 УК РФ). По данным „Ъ“, 
речь идет о хищении 1,8 млн руб. при реа-
лизации контрактов все с тем же ООО «Га-
лант». Как полагает следствие, 51-летний 
офицер действовал в сговоре с госпожой 
Скобёлкиной, от которой в 2018–2019 го-
дах получил еще и откаты в размере «не ме-
нее 3 млн руб.» (именно по эпизоду с сана-
торием «Подмосковье» ей вменили в вину 
пособничество в растрате и дачу взятки).

Так же как и Татьяна Скобёлкина, Па-
вел Зинов, по данным „Ъ“, своей вины 
в инкриминируемых ему деяниях не 
признает. Защита фигурантов уголовного 
дела от комментариев воздержалась.

Олег Рубникович

В санаториях МВД  
ели не ту икру
Поставщик министерства  
обвиняется в мошенничестве

Однако до «Патриота» транспортник не до-
летел. Поднявшись в воздух и сделав разворот 
над прилегающим к аэропорту поселком Ста-
рый Городок, Ил-112В неожиданно загорел-
ся. Последние секунды существования маши-
ны заснял на видео один из жителей поселка, 
ставший случайным свидетелем разыграв-
шейся трагедии. На съемке видно, как из пра-
вого крыла летящего транспортника вырыва-
ются мощные языки пламени и появляются 
клубы черного «керосинового» дыма. После 
возникновения пожара машина оставалась 
в воздухе всего 30 сек. Самолет шел в гори-
зонтальном полете, постепенно замедляясь, 
а в 11:18, резко накренившись на правое, го-
рящее крыло, соскользнул в штопор и упал на 
землю. Последовавший сразу после аварии 
мощный взрыв топливных паров не оставил 
экипажу никаких шансов.

Как выяснилось, транспортник упал всего 
в 1,5 км от ограждения аэродрома, между се-
лом Никольское и территорией садового то-
варищества «Витязь». Впрочем, вреда насе-
ленным пунктам и их жителям катастрофа не 
причинила.

Поскольку видео с крушением моменталь-
но разошлось по интернету, комментарии по-
следовали почти сразу. Бывший генеральный 
конструктор ПАО «Ильюшин», занимающий 
сегодня должность одного из председателей 
технического совета корпорации, Николай 
Таликов эмоционально заявил журналистам, 
что причиной аварии могли быть установ-
ленные на самолете турбовинтовые двигате-
ли ТВ7-117СТ, выпущенные АО «ОДК-Климов». 
Как сообщил конструктор, силовые установ-
ки оказались недостаточно мощными для тя-
желого транспортника, а еще во время назем-
ных испытаний и тестовых полетов Ил-112В 
специалисты «Ильюшина» регистрировали 
нестабильную работу турбин из-за сбоев в це-
пях управления ими.

Однако опрошенные „Ъ“ эксперты поясни-
ли, что полная остановка одного из двигате-
лей или даже возникший в нем пожар не мо-
гли бы уничтожить самолет за полминуты. По 
их мнению, с горящим двигателем наверняка 
справилась бы защитная автоматическая сис-

тема Ил-112В, предусматривающая его туше-
ние в две «очереди» с разницей в 15 сек., отклю-
чение подачи топлива к проблемной силовой 
установке и флюгирование лопастей ее воз-
душного винта.

Другую версию высказал директор Цен-
тра анализа стратегий и технологий (ЦАСТ) 
Руслан Пухов. «У нас стало традицией все ва-
лить на двигатели. Однако, судя по тому, как 
вырывается пламя, а выглядит это так, будто 
топливо плеснули на раскаленную сковород-
ку, не исключено, что могли быть проблемы 
с топливной системой»,— сказал он. Господин 
Пухов предполагает, что в ходе испытаний 
разработчики могли нарушить график из-за 
подготовки к форуму. «Возможно, какими-то 
процедурами пришлось пренебречь и прове-
сти их по сокращенному сценарию»,— пред-
положил он. Глава ЦАСТ допускает, что про-
грамма по созданию самолета будет затянута 
на несколько лет, однако не будет отменена. 
«Совершенно очевидно, что катастрофа со-
здаст большие проблемы для программы: ис-
пытания будут задержаны, продолжительное 
время займет строительство нового самолета 
для испытаний. Но другого выхода, кроме как 
доводить проект до конца, не остается: стране 
очень нужен такой военно-транспортный са-
молет»,— отмечает эксперт.

Впрочем, в Объединенной авиационной 
корпорации (ОАК) „Ъ“ заверили, что срыв гра-
фика испытаний самолета исключен. «Любой 
самолет, в том числе опытный, выполняет ис-
пытательные полеты исключительно на раз-
решенных режимах. Перед полетом самолет 
в соответствии с утвержденным регламентом 
всегда проходит предполетную подготовку. 
Полет самолета, не прошедшего по регламенту 
предполетную подготовку, исключен»,— под-
черкнули в ОАК. В свою очередь, в «Ростехе» со-
общили, что корпорация создает внутреннюю 
комиссию с привлечением специалистов ави-
астроительных НИИ и заводов для расследова-
ния причин аварии самолета Ил-112В. В ВАСО 
ситуацию не комментируют, предлагая обра-
щаться в ОАК. В АО «ОДК-Климов» также воз-
держиваются от каких-либо оценок «до пер-
вых результатов расследования инцидента».

Тем временем, по мнению опрошенных 
„Ъ“ специалистов, причиной крушения, ско-

рее всего, стало разрушение топливного бака 
или топливопроводов, приведшее к выпле-
скиванию керосина и горению правого кры-
ла, с которым автоматика самолета уже не 
смогла справиться. «Керосиновый» пожар, по 
мнению экспертов, мог быстро разрушить си-
стемы управления закрылком, элероном или 
обеспечить повреждения самих элементов 
механизации правого крыла, что, в свою оче-
редь, неизбежно привело к потере летчиками 
поперечного управления машиной. Возмож-
ное в подобном случае прогорание обшивки 
крыла наверняка спровоцировало бы потерю 
его несущей способности и опять же быстрый 
уход летящего самолета в штопор. Наконец, 
причиной аварии, по мнению специалистов, 
могли стать и незафлюгированные лопасти 
правого, остановленного системой пожароту-
шения воздушного винта Ил-112В, создавшие 
мощный вращающий момент, с которым лет-
чики не справились.

С причинами трагедии будет разбирать-
ся Западное межрегиональное следственное 
управление СКР на транспорте, возбудившее 
уголовное дело по ч. 3 ст. 263 УК РФ («Наруше-
ние правил безопасности движения и эксплу-
атации воздушного транспорта»). По словам 
его официального представителя Елены Мар-
ковской, следствие рассмотрит все версии 
аварии, включая возможную техническую не-
исправность самолета и допущенные его эки-
пажем ошибки в пилотировании.

Как сообщили „Ъ“ три источника на стра-
ховом рынке, Ил-112 был застрахован чуть 
более чем на 2 млрд руб. в группе «Согаз», со-
страховщиками выступают ВСК и «Ингос-
страх». Один из источников отметил, что, как 
правило, такие катастрофы означают пол-
ную гибель самолета и расследование при-
чин гибели судна, скорее всего, не повлияет 
на скорость страховых выплат. «Это должно 
произойти очень быстро»,— добавил он. От-
вет страховых компаний на запрос „Ъ“ на мо-
мент публикации не поступил.

Сергей Машкин,  
Айгуль Абдуллина

Новый «Ил» упал мимо форума

Басманный суд оставил под стражей 
бывшего губернатора Пензенской об-
ласти Ивана Белозерцева, обвиня-
емого в получении взяток. Райсуд 
счел необоснованной просьбу защи-
ты о назначении экс-чиновнику до-
машнего ареста, оставив обвиняе-
мого в СИЗО до 20 ноября. При этом 
защита губернатора обвинила СКР 
в нарушении права господина Бело-
зерцева на защиту, указав, что за пять 
месяцев расследования так и не было 
конкретизировано обвинение в его 
адрес, а в деле содержатся лишь об-
щие  формулировки.

Как предполагалось, Басманный суд 
должен был вчера рассмотреть снача-
ла ходатайство СКР о продлении срока 
ареста главы группы фармацевтических 
компаний «Биотэк» Бориса Шпигеля, ко-
торый проходит по делу в качестве взятко-
дателя. Однако заседание было перенесе-
но на четверг: находящийся в тюремной 
больнице обвиняемый попросил дать 
ему время для ознакомления с ходатайст-
вом следствия и приложенными к нему 
материалами. Суд просьбу удовлетворил. 
С рассмотрением ходатайства в отноше-
нии Ивана Белозерцева задержек не было.

Защита бывшего губернатора, обвиня-
емого в получении взяток от господина 
Шпигеля, просила суд в ходатайстве след-
ствию отказать, изменив экс-чиновни-
ку меру пресечения на домашний арест. 
Аргументируя эту просьбу, адвокат об-
виняемого Алексей Сергиенко обратил 
внимание суда на то, что материалы след-
ствия, приобщенные к «арестному» хо-
датайству, не содержат конкретных све-
дений, указывающих на причастность 
господина Белозерцева к инкриминиру-
емому ему преступлению. Хотя, как под-
черкнул адвокат, согласно решению пле-
нума Верховного суда от 9 июля 2012 года, 
«конкретные действия обвиняемого», за 

совершение которых им получена взят-
ка, «подлежат обязательному установ-
лению» как один из признаков «состава 
преступления». Помимо этого господин 
Сергиенко обратил внимание суда на то, 
что и в постановлении о привлечении 
его клиента в качестве обвиняемого от 21 
апреля этого года также отсутствуют све-
дения, в чем конкретно выразилось об-
щее покровительство губернатора группе 
компаний «Биотэк» господина Шпигеля 
при заключении ею госконтрактов с ор-
ганами здравоохранения Пензенской об-
ласти. Адвокат напомнил суду, что госпо-
дин Белозерцев отрицает совершение им 
каких-либо действий в интересах этой 
компании, а материалы, представлен-
ные в суд, не опровергают его слов. На-
против, отмечала защита, полномочия 
губернатора, как они определены в ст. 38 
устава Пензенской области, не наделяли 
господина Белозерцева «даже теорети-
ческой возможностью» предоставления 
им конкурентных преимуществ при за-
ключении госконтрактов. Как отметили 
адвокаты, эти и другие обстоятельства, 
«подлежащие обязательному доказыва-
нию», не установлены СКР уже в течение 
пяти месяцев. Это не только делает рас-
следование неэффективным, но и лиша-
ет их клиента возможности «защититься 
от предъявленного обвинения», отмети-
ли адвокаты, тем более что обвинение не 
конкретизировано, а СКР отделывается 
общими фразами. Своими действиями, 
по мнению адвокатов, следствие не толь-
ко нарушает право их доверителя на за-
щиту, но также привлекает к уголовной 
ответственности человека без установле-
ния его вины.

Однако эти и другие доводы защиты 
райсуд не убедили. Ходатайство следствия 
было удовлетворено, Иван Белозерцев 
останется в СИЗО до 20 ноября этого года.

Владислав Трифонов

Губернатору  
все давалось просто так
Защита Ивана Белозерцева настаивает,  
что у него не было мотивов брать взятки

Как стало известно „Ъ“, Пресненский суд 
столицы продлил срок содержания под 
стражей бывшему министру самопровоз-
глашенной ДНР Александру Тимофееву. 
Он наряду с бывшим советником экс-пре-
мьера Украины Николая Азарова, ныне биз-
несменом Игорем Сосновским обвиняется 
в покушении на мошенничество. По версии 
следствия, они обещали бывшему главе 
«Рэйлтрансхолдинга» (РТХ) Сергею Шпа-
ку, который обвиняется в хищении у ком-
пании «ВЭБ-лизинг» (входит в ВЭБ) около 
1,8 млрд руб., за $5 млн добиться прекра-
щения его уголовного преследования.

Александр Тимофеев перебрался в Россию 
после гибели руководителя самопровозгла-
шенной ДНР Александра Захарченко. До этого 
он занимал посты министра доходов и сборов 
ДНР и исполнял обязанности зампреда сове-
та министров республики. Уголовное дело 
в отношении него, а также бизнесмена Игоря 
Сосновского второе управление по расследо-
ванию особо важных дел ГСУ СКР по Москве 
возбудило 27 апреля этого года по ч. 3 ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покушение на мошенниче-
ство в особо крупном размере). Срок следствия 
сейчас продлен до 27 октября.

Как рассказывал ранее „Ъ“, в ходе пред-
варительного следствия было установлено, 
что начиная с прошлого года господа Тимо-
феев и Сосновский через Telegram связались 
с Сергеем Шпаком и предложили ему помощь 
в урегулировании проблем последнего. На-
помним, господин Шпак, которому заочно 
было предъявлено обвинение в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а по-
зже — в особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 

УК РФ), был заочно арестован Тверским судом 
Москвы и в августе 2019 года объявлен в меж-
дународный розыск. Сейчас он находится за 
границей. По версии следствия, Сергей Шпак, 
бывшие гендиректор «ВЭБ-лизинга» Вячеслав 
Соловьев, первый замгендиректора РТХ Вита-
лий Гыберт, гендиректор ЗАО «РТХ-Логистик» 
Александр Шаповалов, экс-глава службы без-
опасности холдинга Ростислав Клименко (все 
скрываются за рубежом) создали преступную 
группу с целью хищения 1,8 млрд руб., полу-
ченных у «ВЭБ-лизинга» за поставку компании 
более 800 грузовых вагонов и цистерн. В ито-
ге вагоны поставлены не были, а перечислен-
ные за них средства были выведены через два 
десятка фирм, не занимавшихся реальной хо-
зяйственной деятельностью.

По материалам уголовного дела господ Ти-
мофеева и Сосновского, они уверяли госпо-
дина Шпака, что могут решить его проблемы. 
Сначала, предлагали фигуранты, за полмил-
лиона долларов они организуют передачу уго-
ловного дела господина Шпака из следствен-
ного департамента МВД РФ в следственное 
управление ФСБ (способствовать этому якобы 
должно было письмо Александра Бортникова 
Владимиру Колокольцеву). За это они запроси-
ли $500 тыс. На втором этапе комбинации, ко-
торый должен был обойтись господину Шпа-
ку уже в $4,5 млн, силовики прекратили бы 
уголовное преследование бизнесмена, пере-
ведя его в свидетели по делу, и, соответствен-
но, сняли бы его с международного розыска.

С осени прошлого года по весну нынеш-
него господа Тимофеев и Сосновский не раз 
встречались с представителем Сергея Шпака 
в различных ресторанах, в том числе La Col-

line на Рублевке. Следует сказать, что господин 
Шпак уже заподозрил, что его пытаются разве-
сти на деньги, и вместе со своим московским 
представителем обратились в ФСБ. В дальней-
шем переговоры проходили под контролем 
оперативников.

27 апреля этого года представитель Сер-
гея Шпака, сделавшего вид, что он согласился 
на условия Тимофеева и Сосновского, встре-
тился с последним на втором этаже ресторана 
«Урюк», расположенного на проспекте Марша-
ла Жукова, и передал решальщику помечен-
ные спецраствором $15 тыс. и муляж $485 тыс. 
При получении денег задержали Сосновского, 
а затем и Тимофеева.

В ГСУ СКР господин Тимофеев свою вину не 
признал. Однако его подельник полностью со-
гласился со следствием, признал свою вину 
и дал показания на своего напарника. Их он 
подтвердил и на очной ставке с Тимофеевым.

При избрании меры пресечения господи-
ну Тимофееву следствие просило суд учесть, 
что тот, оставшись на свободе, может противо-
действовать расследованию уголовного дела, 
оказать давление на потерпевшего, а также на 
Сосновского или уничтожить еще не обнару-
женные доказательства его преступной дея-
тельности. Кроме того, следствие указало, что 
после возбуждения уголовного дела господин 
Тимофеев пытался скрыться, поменял место 
жительства и номера телефонов. И что также 
немаловажно, он обладает обширными связя-
ми в государственных и правоохранительных 
органах. Суд все это учел и отправил господи-
на Тимофеева в СИЗО. На днях срок ареста был 
ему продлен до октября.

Юрий Сенаторов

Донбасс наконец узнал, кто все решал
Экс-член правительства ДНР обвиняется в крупном мошенничестве

Возгорание, ставшее причиной 
 катастрофы, можно было видеть 
даже с земли   
ФОТО ДМИТРИЯ ОВЧИННИКОВА/ТАСС

с1
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В Москве и Санкт-Петербурге люди с ВИЧ массово 
сталкиваются с отказами в вакцинации против  
COVID-19. Судя по всему, российские врачи не зна-
ют, является ли ВИЧ-статус противопоказанием для 
прививки, и требуют справку о том, что их препара-
ты «не взаимодействуют с вакциной». „Ъ“ сообщи-
ли о случаях, когда терапевты в поликлиниках пред-
лагали пациентам прервать пожизненную терапию, 
чтобы сделать прививку, или даже «прийти, когда ле-
чение от ВИЧ закончится». При этом Минздрав РФ 
официально заявлял, что это заболевание не дает 
отвода от вакцинации — более того, люди с ВИЧ 
должны быть в приоритете, поскольку ослабленный 
иммунитет повышает риск заболеть коронавирусом. 
Пациентские организации просят провести с врача-
ми дополнительную разъяснительную работу.

Общественное движение «Пациентский контроль» 
(объединяет людей с социально значимыми заболевани-
ями) и ассоциация Е.В.А. (защищает женщин, затронутых 
ВИЧ-инфекцией) сообщают про десятки отказов поликли-
ник Санкт-Петербурга прививать пациентов с ВИЧ-инфек-
цией. Такие решения, по словам координатора Е.В.А. Ма-
рии Годлевской, «большей частью» связаны с наличием 
ВИЧ. Чуть реже людям отказывают из-за приема антире-
тровирусной терапии. Врачи утверждают, что не знают, 
можно ли делать прививку таким пациентам, и отправля-
ют их в Центр СПИД за разрешением от инфекциониста.

«Это серьезная трата времени и сил — ехать в Центр 
СПИД, сидеть в очереди к врачу или дожидаться записи 
на прием, потом повторно записываться на вакцинацию 
и снова идти в поликлинику. На этот квест может уйти не-
сколько дней, а то и недель, и не каждый может себе это 
позволить»,— поясняет «Пациентский контроль».

В июне о нежелании медиков прививать ВИЧ-паци-
ентов рассказывал фонд «СПИД.Центр». Организации 
было известно о 30 таких отказах жителям Москвы. При 
этом их количество может быть больше, предупреждал 
директор фонда Сергей Абдурахманов, так как не все со-
общают об отводе.

После заявления фонда главный внештатный спе-
циалист Минздрава по ВИЧ-инфекции Алексей Мазус 
разъяснил, что такой диагноз не является противопо-
казанием к вакцинации от COVID-19. Отечественные 
векторные вакцины, по его словам, могут быть исполь-
зованы без ограничений у этой категории пациентов — 
если у них сохранный иммунный статус и неопределя-
емая РНК ВИЧ. «Позиция российского здравоохранения 
относительно необходимости вакцинации ВИЧ-инфи-
цированных пациентов от COVID-19 сформулирована 
предельно ясно: вакцинация признана важнейшей ме-
рой обеспечения защиты данной категории пациентов 
и социальной безопасности в целом»,— сказал господин 

Мазус. Он подчеркнул, что наличие глубокого иммуно-
дефицита и возможного серьезного сопутствующего за-
болевания позволяет отнести пациента в группу риска 
тяжелого течения COVID-19, а значит, для этих людей 
вакцинация должна быть приоритетной.

Аналогичной позиции придерживается Всемирная 
организация здравоохранения (ВОЗ). В начале августа ди-
ректор Глобальной программы по ВИЧ и гепатиту ВОЗ 
Мег Доэрти заявила, что пациенты с ВИЧ должны быть 
срочно включены в приоритетные группы вакцинации 
наряду с людьми пожилого возраста, лицами с сопутству-
ющими заболеваниями и медработниками.

Несмотря на официальные разъяснения, врачи в рос-
сийских поликлиниках по-прежнему мало информиро-
ваны о вакцинации людей с ВИЧ, считает представитель 
«Пациентского контроля» Юлия Верещагина. По ее сло-
вам, в одной из региональных поликлиник пациенту ре-
комендовали месяц не принимать препараты, чтобы 
по истечении этого срока сделать прививку (антире-
тровирусную терапию необходимо принимать пожиз-
ненно и без перерывов). Пациент из Санкт-Петербурга 
Алексей (фамилию он попросил не указывать) расска-
зал „Ъ“, что терапевт посоветовал ему прийти на при-
вивку после того, как «закончится лечение». Когда па-
циент сообщил, что этого не случится, врач попросил 
принести справку от инфекциониста о том, что препа-
раты от ВИЧ «не взаимодействуют с вакциной». «Я схо-
дил к своему лечащему врачу, для меня это не было 
проблемой. Но я знаю много людей, которые в итоге 
перезаписались в другие поликлиники и уже не указы-
вали наличие ВИЧ в анкете»,— сказал собеседник „Ъ“.

Академик РАН, руководитель Федерального науч-
но-методического центра по профилактике и борьбе со 
СПИДом Вадим Покровский предполагает, что врачи, 
отказывая пациентам с ВИЧ в вакцинации, ориенти-
руются на методические рекомендации Минздрава, но 
истолковывают их неверно. В рекомендациях говорит-
ся, что у людей, получающих иммуносупрессивную те-
рапию, а также пациентов с иммунодефицитом может 
не развиться достаточного иммунного ответа от вакци-
ны. Поэтому прием препаратов, угнетающих функцию 
иммунной системы, им противопоказан в течение как 
минимум месяца до и после вакцинации — из-за ри-
ска снижения иммуногенности. «Тем не менее были 
разъяснения, что ВИЧ-инфекция необязательно сопро-
вождается иммунодефицитом, поэтому и не является 
прямым противопоказанием. Другие дело, что у паци-
ентов, которые не принимают лечение или стали при-
нимать его недавно, могут быть низкие показатели им-
мунитета. Очевидно, в таких случаях врачи и просят 
проконсультироваться с инфекционистом»,— говорит 
„Ъ“ господин Покровский. Впрочем, он отмечает, что 

все российские вакцины «неживые» и не могут нанести 
существенный вред организму. «Надо еще выяснить, мо-
жет, у них вакцин не хватает и это лишний повод отка-
зать»,— продолжает Вадим Покровский.

«Пациентский контроль» и ассоциация Е.В.А. готовят 
обращение в комитет здравоохранения Санкт-Петербур-
га с просьбой провести разъяснительную работу с мед-
персоналом, проводящим вакцинацию. Юлия Вереща-
гина опасается, что из-за возникших сложностей даже 
те, кто хотел вакцинироваться, могут не дойти до приви-
вочного пункта. Она приводит результаты опроса, про-
веденного «Пациентским контролем» среди своих под-
писчиков: более 50% не сделали прививку, из них 34% 
не планируют, 3% имеют постоянный медотвод, а у 18% 
«есть страхи и сомнения».

В комитете по здравоохранению Петербурга сооб-
щили „Ъ“, что знают о проблеме. «Центр СПИД прово-

дит информационную работу, и комитет доводит эту ин-
формацию до поликлиник»,— сказали в пресс-службе 
комитета. В ведомстве уточнили, что врач перед вакци-
нацией должен спросить пациента, принимает ли он 
терапию, подавлен ли вирус и какое у него количест-
во CD4-клеток. «Если вирус подавлен, терапию он пьет 
и клеток больше 200, то никакая справка не нужна. 
ВИЧ-инфекция сама по себе не является противопока-
занием при вакцинации. А вот если не пьет терапию, 
клетки не знает, вирусную нагрузку не помнит, тогда да, 
надо отправлять за справкой»,— добавили в комитете 
по здравоохранению. „Ъ“ также попросил Минздрав РФ 
сообщить, ведется ли им разъяснительная работа с вра-
чами, однако ответа не получил.

Наталья Костарнова;  
Елена Большакова,  
Санкт-Петербург

ВИЧ плюс, прививка минус
Пациенты жалуются, что врачи боятся их вакцинировать

Как стало известно „Ъ“, Башкирия пер-
вой из российских регионов официаль-
но признала, что больше не может по-
зволить себе закупку дорогостоящих 
препаратов для лечения редких заболе-
ваний. Местное министерство финансов 
напомнило правительству Башкирии про 
«дыру» в бюджете объемом 22 млрд руб. 
и заявило, что выделить дополнительные 
105,1 млн руб. на лекарства двум детям 
«не представляется возможным». Ведом-
ство считает, что обеспечивать их пре-
паратами должен федеральный бюджет 
либо новый «президентский» фонд «Круг 
добра». Эксперты признают проблему 
«непосильной» финансовой нагрузки на 
регионы и считают, что ее может решить 
только «федерализация» заболеваний 
с дорогостоящим лечением.

Министерство финансов Башкирии не 
смогло найти средства на лечение двух де-
тей с дегенеративным заболеванием нерв-
ной системы (болезнь Баттена). Это следует 
из письма министра Лиры Игтисамовой, ко-
торое в июне было направлено премьер-ми-
нистру республики Андрею Назарову (ко-
пия документа есть у „Ъ“). В нем говорится 
о просьбе регионального минздрава выде-
лить дополнительные 105,1 млн руб. на за-
купку препарата «Церлипоназа альфа» для 
двух детей.

Болезнь Баттена — редкое рецессивно 
наследуемое заболевание, начинающееся 
в детстве. В клетках нервной системы ска-
пливаются жировые вещества, что посте-
пенно приводит к потере речи, нарушениям 
зрения, слабоумию, эпилепсии. В России за-
регистрировано около 30 пациентов с таким 
заболеванием; в Башкирии, по информации 
„Ъ“, их двое: восьмилетний Эмиль Альмуха-
метов и четырехлетняя Полина Шахринова.

В 2017 году американская компания Bio-
Marin презентовала единственный в мире 
препарат для поддерживающей терапии 
при болезни Баттена — «Церлипоназа аль-
фа». В письме минфина Башкирии указано, 
что стоимость одной упаковки препарата со-
ставляет 2,9 млн руб. При этом он не зареги-
стрирован в России и не включен в перечень 
жизненно необходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов, напоминает ведомст-
во. А сама болезнь Баттена «не входит в пере-
чень орфанных заболеваний, утвержденных 
постановлением» правительства РФ от 26 
апреля 2012 года. Отметим, что даже в этом 
случае лекарства могут быть назначены па-
циентам по решению врачебной комиссии.

В 2018 году суд обязал Башкирию обеспе-
чивать Эмиля Альмухаметова лекарством за 
счет бюджета республики. По информации 
минздрава Башкирии, в год ему требуется 26 
упаковок. На 3 июня республика закупила 
16 упаковок, до конца года требуется еще 10. 
В письме минфин предлагает «рассмотреть 
вопрос обоснованности продолжения лече-
ния с учетом эффективности назначения ле-
карственной терапии».

Полине Шахриновой препарат был ре-
комендован Российской детской клиниче-
ской больницей при университете имени 

Пирогова. В письме подчеркивается, что до-
кументы, подтверждающие наличие реше-
ния врачебной комиссии, «к обращению не 
приложены».

Министерство финансов напоминает 
премьер-министру республики о «напря-
женном исполнении доходов при утвер-
жденном дефиците бюджета» Башкирии 
в сумме 22 млрд руб., а также об «отсутствии 
свободных источников финансирования». 
В связи с этим «выделение дополнительных 
бюджетных ассигнований на приобретение 
препарата не представляется возможным», 
констатирует министр финансов.

Ведомство отмечает, что эти дети являют-
ся инвалидами, а значит, обеспечивать их 
лекарствами должен федеральный бюджет. 
Напомним, что закон предусматривает вы-
деление федеральных средств только для 
пациентов с заболеваниями из перечня «14 

высокозатратных нозологий», а болезнь Бат-
тена туда не входит. В письме предлагается 
попросить Минздрав России увеличить ме-
сячный норматив на пациентов, получаю-
щих государственную социальную помощь. 
Кроме того, региональный минфин реко-
мендует родителям детей обратиться в но-
вый фонд поддержки детей с тяжелыми за-
болеваниями «Круг добра».

Игорь Альмухаметов — отец Эмиля Аль-
мухаметова — рассказал „Ъ“, что в послед-
ний раз препарат мальчику ввели 28 июля. 
11 августа ребенка положили в Республи-
канскую детскую клиническую больни-
цу (РДКБ) для очередного укола. Однако 
в тот день процедура не проводилась, хотя 
в больнице было еще четыре упаковки ле-
карства. 12 августа родителям Эмиля со-
общили, что была проведена врачебная 
комиссия с участием врачей из РДКБ, Респу-
бликанского медико-генетического центра 
и психоневрологического отделения дет-
ской поликлиники №2 Уфы. Медики при-
шли к выводу о «нецелесообразности при-
меняемого лечения». На следующий день 

ребенка выписали, но заключение врачеб-
ной комиссии родителям так и не выдали.

Врачи из клиники Пирогова, которые 
поставили ребенку диагноз, предупрежда-
ли, что препарат нужно вводить непрерыв-
но, с интервалами в две недели — и так всю 
жизнь. Перерыв ведет к резкому ухудшению 
состояния пациента. К моменту постановки 
диагноза мальчик уже утратил некоторые 
функции — он не может ходить, дышит че-
рез трубку; его мучили приступы, похожие на 
эпилепсию, но с резким и болезненным скру-
чиванием рук. По словам Игоря Альмухаме-
това, после начала лечения ребенку «стало го-
раздо лучше, нормализовалась температура». 
Уже через полгода «приступы ушли, он начал 
оживать». Однако после перебоя в лечении со-
стояние мальчика снова ухудшилось.

Родители Полины Шахриновой расска-
зали „Ъ“, что 1 июня обратились в минздрав 
Башкирии с просьбой закупить лекарство 
для девочки. Заместитель министра заявил 
им, что ведомство попросит денег и прове-
дет закупку препарата. Этого не произошло, 
и семья обратилась в Кировский райсуд. Он 
еще 3 августа вынес решение о незамедли-
тельном обеспечении препаратом, но закуп-
ка до сих пор не объявлена.

В министерстве финансов Башкирии за-
явили „Ъ“, что данные вопросы находят-
ся в компетенции минздрава республики. 
В министерстве здравоохранения Башки-
рии сообщили, что деньги на препарат не 
выделены: «Закупки будут объявлены тогда, 
когда будут необходимые денежные средст-
ва». „Ъ“ направил запрос в Минздрав РФ, но 
не получил ответа.

Ранее „Ъ“ рассказывал о пациентах в Са-
маре, Краснодарском крае и Москве, кото-
рые через суд добиваются дорогостоящих 
препаратов. Заместитель главы центра экс-
пертной помощи людям с редкими заболе-
ваниями «Дом редких» Кирилл Куляев объяс-
няет проблему «непосильной» финансовой 
нагрузкой на регионы. По мнению господи-
на Куляева, только федеральное обеспече-
ние может дать шанс на достойную жизнь 
и качественное лечение таким пациентам. 
Но если переписку минфина с правительст-
вом можно считать отказом обеспечивать па-
циентов препаратами, то в такой форме — со 
ссылкой на дефицит бюджета — он незако-
нен, уверен эксперт.

«В федеральном законе „Об основах охра-
ны здоровья граждан“ прописаны государст-
венные гарантии бесплатной медицинской 
помощи. Отсутствие денежных средств не 
является основанием для снижения государ-
ственных гарантий. То есть органам испол-
нительной власти в этом случае необходи-
мо изыскать средства, либо запросить, в том 
числе на государственном уровне, либо при-
влечь общественные организации или сред-
ства банков»,— говорит господин Куляев. По 
его словам, Конституционный суд уже рас-
сматривал дела, когда детям отказывали 
в лечении со ссылкой на недостаточность 
финансирования: «Тогда КС четко разъяс-
нил, что отсутствие денежных средств не яв-
ляется основанием для отказа».

Наличие вступившего в силу решения 
суда является фактором, обязывающим 
к действию должностных лиц, отмечает 
партнер юридической фирмы «Рустам Кур-
маев и партнеры» Дмитрий Горбунов. «По 
общему правилу решение суда после вступ-
ления в силу принимает силу закона. Неи-
сполнение решения может повлечь при-
влечение должностных лиц к уголовной 
ответственности. Решение комиссии не мо-
жет подменять собой решение суда и не от-
меняет его. В данной ситуации оспарива-
ние какого-то комиссионного решения не 
приостанавливает исполнение решения,— 
подчеркивает юрист.— Приставы обязаны 
осуществить принудительное исполнение 
такого решения. Промедление может по-
влечь тяжкие последствия для ребенка — 
и тогда уже точно с ответственных должност-
ных лиц будут спрашивать о причинах уже 
не в рамках гражданских правоотношений».

В июне фонд «Круг добра» включил бо-
лезнь Баттена в перечень заболеваний, для 
лечения которых будут закупать препара-
ты. Однако, отмечает Кирилл Куляев, по-
печительский совет, принимающий реше-
ние о закупке лекарств, еще не собирался. 
«В любом случае лечить пациентов обязан 
регион. „Круг добра“ является лишь допол-
нительным механизмом. Если и когда он 
возьмет конкретных детей на свое попече-
ние, регион может снять с себя часть финан-
совых затрат, но полномочия с региональ-
ных властей никто не снимает»,— говорит 
Кирилл Куляев. Отметим, о том, что «Круг до-
бра» — дополнительный механизм помощи 
больным детям, но при этом не должен и не 
может быть единственным решением этого 
вопроса, не раз говорил его руководитель, 
протоиерей и основатель детского хосписа 
Александр Ткаченко.

Господин Куляев добавляет, что власти ре-
гиона знали о необходимости лечить Эмиля 
Альмухаметова еще в 2017 году, а суд при-
нял решение в пользу ребенка в 2018 году. 
«Органы исполнительной власти республи-
ки должны были составить проект бюдже-
та таким образом, чтобы все больные были 
обеспечены лекарственными средствами,— 
говорит эксперт.— А при недостатке бюдже-
та должны воспользоваться своим правом 
на получение межбюджетного трансферта 
и иных источников».

Отметим, прогнозируемый общий объем 
доходов бюджета Башкирии — 203,6 млрд 
руб., по расходам — 225,6 млрд руб., дефи-
цит — 22 млрд руб. Прогнозируемый общий 
объем доходов бюджета Территориального 
фонда обязательного медицинского страхо-
вания Башкирии на 2021 год — 60,39 млрд 
руб., в том числе за счет межбюджетных 
трансфертов, получаемых из бюджета Феде-
рального фонда обязательного медицинско-
го страхования — 58,04 млрд руб., из бюдже-
та Башкирии — 252,4 млн руб. и из бюджетов 
территориальных фондов обязательного 
медицинского страхования субъектов Рос-
сии — 1,2 млрд руб.

Майя Иванова, Уфа;  
Наталья Костарнова

Дети не по бюджету Башкирии
В республике нет денег на лечение очень редких заболеваний

Министр финансов Башкирии 
Лира Игтисамова констатировала 
отсутствие денег на лечение 
болезни Баттена 
ФОТО ДМИТРИЯ КОЛПАКОВА
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мировая политика
Плох тот талиб, что не мечтает стать генералом
Как боевики перевоплощаются в чиновников

Афганистан постепенно свыкается с жизнью при та-
либах. И хотя новая власть пока никак не закрепилась 
юридически, у нее уже появляются очевидные союз-
ники: Россия, Китай и Пакистан. А вот попытки начать 
партизанское сопротивление внутри страны вопре-
ки ожиданиям пока выглядят не очень убедительны-
ми. Тем не менее основной ареной противостояния 
может стать труднодоступная провинция Панджшер. 
Поднять мятеж пытаются бывший вице-президент 
Амрулла Салех, во вторник объявивший себя и. о. 
главы государства, а также сын легендарного афган-
ского полевого командира Ахмад Масуд.

Феминизм под «Талибаном»
Второй день после того, как в Афганистане де-факто уста-
новилось правление запрещенного в России движения 
«Талибан», начался с весьма обнадеживающих новостей. 
Вопреки опасениям, что под руководством талибов жен-
щины будут лишены буквально всех гражданских прав, 
в Кабуле без особых проблем прошли уличные акции 
с требованием не допустить этого. Как сообщает афган-
ское агентство Khaama News, группа женщин собралась 
в 10-м полицейском округе столицы, требуя права участ-
вовать в будущем правительстве. Хотя, как отмечает 
агентство, произносить слово «Талибан» протестующие 
не решались. Тем временем в соцсетях, по данным того 
же агентства, люди добиваются сохранения нынешне-
го флага Исламской Республики Афганистан — по край-
ней мере наравне с белым флагом талибов. Высказыва-
ется и идея разработать новый флаг страны.

Знаковым событием во вторник стало первое появле-
ние представителя «Талибана» — мавлави (религиозный 
титул) Абдул-Хака Хемада — в студии телеканала Tolo 
News, который к тому же вернул в эфир новостные вы-
пуски с женщинами в кадре (в понедельник их не было). 
Телеведущая Бехешта Арганд даже задала талибу острый 
вопрос — о массовых обысках, которые устраивают бое-
вики в Кабуле. Днем ранее эту тему поднимал постпред 
Афганистана при ООН Гулам Исакзай. Но господин Хемад 
ушел от ответа и стал поздравлять телезрителей с прихо-
дом новой власти, а позже посетовал, что до этого талибов 
изображали в СМИ «как животных». А когда журналистка 
задала вопрос во второй раз — заверил, что обыски совер-
шают не представители движения, а преступники, кото-
рые выдают себя за них. После этого агентство Sputnik 
Afghanistan со ссылкой местные СМИ сообщило, что та-
либам запретили заходить в частные владения.

«„Талибан“ сделал целый ряд заявлений, которые на 
первый взгляд обнадеживают,— признал во вторник 
представитель офиса ООН по правам человека Руперт 
Колвилл.— Но их (талибов.— „Ъ“) действия скажут боль-
ше, чем слова, а о них пока рано судить. Понятно, что, ис-
ходя из опыта, эти декларации встретили (в мировом со-
обществе.— „Ъ“) с некоторым скептицизмом».

«Старший по Кабулу»
Между тем власти РФ по-прежнему уверены, что с та-
либами серьезных проблем ожидать не стоит. Во втор-
ник посол России в Афганистане Дмитрий Жирнов лич-
но встретился с представителями движения. «Встреча 
была посвящена исключительно вопросам безопас-
ности посольства,— рассказал он в эфире телеканала 
„Россия 24“.— Это были представители старшего зве-
на талибов в городе, которые принимали капитуляцию 
остатков самораспустившихся афганских националь-
ных сил безопасности».

По словам дипломата, контакт между российским 
и американским посольством, которое работает в аэро-
порту Кабула, тоже есть. А вот общаться с представителя-
ми прежних властей Афганистана у российских дипло-
матов возможности нет. «К прежнему руководству мы 
не можем обратиться, никого нет, все министерства пу-
стые»,— сказал Дмитрий Жирнов. В свою очередь, посоль-
ство Афганистана в Москве, по информации „Ъ“, работа-
ет в обычном режиме, но каких-либо знаковых встреч 
с представителями властей РФ в последние дни не было.

На вопрос, не появилось ли у талибов что-то вроде го-
сударственной структуры, Дмитрий Жирнов ответил: 
«Нет, есть только де-факто старший по Кабулу талиб». 
Впрочем, судя по рассказу российского посла, он новы-
ми порядками в городе вполне доволен: «В городе вто-
рые сутки подряд стоит звенящая тишина, ни одного 
выстрела. Это после того, как талибы, войдя, объявили 
в первую ночь комендантский час. Здесь главная пробле-
ма — это мародеры, преступники. Они (талибы.— „Ъ“) 

вчера поймали 130 мародеров. У них с мародерами раз-
говор короткий. У них вообще с преступниками жестко 
все: могут расстрелять. И с насильниками, и с ворами. 
А уж если вооруженный разбой, то тем более. Все очень 
жестко, и, видимо, это возымело эффект».

Еще одна страна, де-факто решившая поддержать но-
вые фактические власти Афганистана,— это Пакистан. 
Это он первый открыл сухопутную границу на КПП «Торк-
хам», пропустив сотни грузовиков с различными товара-
ми. Об этом сообщил телеканал Tolo News. Правда, офи-
циально власти Пакистана подчеркивают, что у них нет 
фаворитов в Афганистане (подробнее см. материал на 
этой странице).

Взаимодействуют с талибами и узбекские власти — 
правда, с обратной целью — держать границу на замке. «Уз-
бекская сторона поддерживает тесные контакты с предста-
вителями движения „Талибан“ по вопросам обеспечения 
охраны границ и сохранения спокойствия в пригранич-
ной зоне,— заявили во вторник в МИДе республики.— 
Мы также твердо заявляем, что любые попытки наруше-
ния государственной границы будут жестко пресекаться 
в соответствии с законодательством Узбекистана».

Тем не менее вероятность разрешить вопрос с желаю-
щими выехать из Афганистана тоже появилась. На страни-
це Управления гражданской авиации страны появилась 
запись, что сотрудники ведомства «работают над устране-
нием технических проблем и наведением порядка в аэ-
ропорту, чтобы обеспечить полеты рейсов в аэропорту 
в обычном режиме и возобновление работы». Впрочем, 
для этого требуется решить еще несколько проблем — на-
пример, вернуть паспортный контроль и проставление 
штампов о выезде из страны, что крайне сложно в услови-
ях отсутствия легитимного правительства.

Особую роль играет Китай. С одной стороны, он заяв-
ляет о готовности сотрудничать с режимом талибов, кри-
тикуя США за то, что они «оставили за собой ужасную не-
разбериху», с другой — выступает гарантом для своего 

младшего партнера — Таджикистана, который по совме-
стительству находится в военном союзе с Россией. Поэ-
тому в республике параллельно пройдут одновременно 
российские и таджикско-китайские военные учения. Как 
сообщила пресс-служба Центрального военного округа 
России, «около 1 тыс. российских военнослужащих 201-й 
военной базы, дислоцированной в Таджикистане, выш-
ли на полигоны „Ляур“ и „Самбули“ для совершенствова-
ния навыков по боевой подготовке», а именно по отраже-
нию атак противника в горной местности. Китай, в свою 
очередь прислал в Таджикистан не военных, а представи-
телей Министерства общественной безопасности — ана-
лога МВД. Они с 17 по 20 августа будут передавать опыт 
«по борьбе с терроризмом в горных условиях» таджик-
ским коллегам. Напомним, что Таджикистан — единст-
венный сосед Афганистана, который не установил кон-
тактов с движением «Талибан» и отказывается это делать.

Остров непокорности
Вечером во вторник талибы провели в Кабуле первую 
пресс-конференцию, на которой выделили три страны, от-
ношения с которыми они характеризуют как «очень хоро-
шие»: Россия, Китай и Пакистан. Кроме того, выступая пе-
ред журналистами, пресс-секретарь движения Забихулла 
Муджахид пообещал, что Афганистан «не будет центром 
производства наркотиков, а также наркоторговли». И по-
просил о помощи: «Мировое сообщество должно помочь 
нам, чтобы мы могли предложить крестьянам альтерна-
тиву. Если мы сможем им предложить замену и успешно 
осуществить эту программу, то в ближайшие годы сведем 
к нулю производство наркотиков и наркобизнес».

Кроме того, господин Муджахид подтвердил, что та-
либы ведут переговоры с новым координационным со-
ветом, в который входят председатель Высшего совета по 
национальному примирению Абдулла Абдулла, экс-пре-
зидент Хамид Карзай и лидер Исламской партии Гульбед-
дин Хекматияр. Новое правительство определит, какие за-
коны будут обнародованы в первую очередь. В частности, 
оно решит, в какой степени женщины будут участвовать 
в общественной жизни. «Так или иначе, мы будем рабо-

тать над достижением экономического развития, строить 
инфраструктуру и стремиться к конструктивным отноше-
ниям с соседями»,— пообещал Забихулла Муджахид.

Пока талибы устанавливают новые порядки в Кабу-
ле и других городах страны, одна провинция продолжа-
ет сопротивление. Это Панджшер, по сути представляю-
щий собой ущелье с горным селами, где живет в общей 
сложности около 140 тыс. человек, 98% которых таджи-
ки. Здесь же находится мавзолей Панджшерского льва — 
так называли полевого командира Ахмад Шаха Масуда, 
который воевал сначала с советскими войсками, а затем 
и с талибами. Судя по фото и видео из соцсетей, после взя-
тия талибами Кабула в Панджшер на вертолете вылетел 
сын легендарного командира — Ахмад Масуд, который 
намерен продолжить дело отца и организовать антитали-
бское ополчение.

Вместе с ним в Панджшере находится и Амрулла Са-
лех — бывший вице-президент Афганистана, а также уро-
женец этой провинции и близкий соратник Масуда-стар-
шего. Как наиболее высокопоставленный чиновник, 
остающийся в Афганистане и открыто бросающий вызов 
талибам, господин Салех во вторник объявил себя и. о. 
президента страны. «Согласно четким положениям кон-
ституции, в случае отсутствия, бегства или смерти прези-
дента первый вице-президент исполняет его обязаннос-
ти. Я нахожусь в Афганистане и законно исполняю эти 
обязанности,— написал он в Twitter.— В отличие от США 
и НАТО мы не теряли духа и видим впереди огромные 
возможности. Бесполезные предостережения закончи-
лись. Присоединяйтесь к сопротивлению».

Вдобавок к силам Ахмад Шаха Масуда, по данным 
источника агентства «РИА Новости» в Кабуле, в Пандж-
шер выдвинулись 10 тыс. ополченцев, подчиняющихся 
лидеру узбеков Афганистана — маршалу Абдул-Рашиду 
Дустуму. Сам он, впрочем, сбежал в Узбекистан еще в суб-
боту, сдав талибам Мазари-Шариф без боя. Тем не менее 
сообщается даже о первом успехе антиталибского опол-
чения — якобы бойцы смогли отбить у талибов район 
Чарикар в провинции Парван.

Кирилл Кривошеев

Талибы моментально освоились на улицах 
Кабула и других афганских городов (на фото: 
северный город Пули-Хумри)  ФОТО AFP

Либо либо, либо талибы
Исламский мир с настороженностью воспринял смену власти в Афганистане

Взятие талибами власти в Афганистане напуга-
ло не только западный, но и исламский мир. Са-
удовская Аравия и ОАЭ — единственные страны, 
кто вместе с Пакистаном 25 лет назад признавал 
Исламский эмират Афганистан,— на этот раз в чи-
сле первых эвакуировали своих дипломатов из Ка-
була и заняли выжидательную позицию. Зато та-
либов успели поздравить палестинское движение 
«Хамас» и муфтий Омана, выразившие настроения 
тех сил, кто негативно относится к присутствию 
США в регионе.

Саудовская Аравия заявила о «поддержке братско-
го афганского народа и того выбора, который он делает 
сам, без чьего-либо вмешательства». В опубликованном 
во вторник заявлении МИД королевства была выраже-
на надежда, что движение «„Талибан“ (запрещенная в РФ 
террористическая организация.— „Ъ“) и все афганские 
стороны будут работать над сохранением безопасности, 
стабильности, жизни и собственности». Эти слова про-
звучали на следующий день после того, как саудовские 
дипломаты были эвакуированы из Кабула. Покинули аф-
ганскую столицу и дипломаты из ОАЭ. МИД страны под-
черкнул «необходимость безотлагательного достижения 
стабильности и безопасности» в Афганистане и приложе-
ния для этого усилий всех афганских сторон.

Если срочная эвакуация из Кабула западных дипло-
матов не удивляет, то решение Саудовской Аравии и ОАЭ 
может вызывать вопросы. Четверть века назад Эр-Рияд, 
Абу-Даби и Исламабад были единственными, кто при-
знавал Исламский эмират Афганистан — так называлось 
государство при правлении талибов в 1996–2001 годах. 
«Когда придет время, Пакистан признает правительство 
движения „Талибан“ в соответствии с международным 
консенсусом, основными реалиями, а также националь-
ными интересами Пакистана»,— заявил в воскресенье 
министр иностранных дел исламской республики Шах 

Махмуд Куреши. При этом он подчеркнул, что у Пакис-
тана нет фаворитов в Афганистане. Саудовская Аравия 
и ОАЭ пока не позволяют себе даже намеков на призна-
ние талибов.

Опасения Эр-Рияда отчетливо видны в колонке в сау-
довской газете «Аш-Шарк аль-Аусат», написанной ее быв-
шим редактором Абдель Рахманом ар-Рашедом, кото-
рый, как правило, выражает мнение правящих элит. По 
его словам, в событиях в Афганистане есть много вопро-
сов, которые не прояснятся до тех пор, пока не начнет-
ся реальная работа «Талибана» как правящей структуры. 
Среди этих вопросов — отношения талибов с США. Го-
сподин ар-Рашед считает вероятным, что «Талибан» бу-
дет стремиться к примирению с американцами. Еще 
один важный вопрос для Эр-Рияда — будет ли «Талибан» 
и дальше оставаться вооруженным «джихадистским» 
движением и вести боевые действия за пределами сво-
их границ, в том числе позволяя находиться на своей 
территории таким террористическим группировкам, 
как «Исламское государство» (ИГ, запрещено в РФ). Хотя 
в Москве ранее не раз подчеркивали, что талибы воют 
с ИГ, Эр-Рияд не до конца уверен в том, как будут скла-
дываться отношения между этими силами. «Несмотря 
на то что говорят талибы, сегодня нет доказательств, что 
они не в ладах с ИГ и всеми остальными»,— пишет го-
сподин ар-Рашед, указывая на то, что талибы «выпусти-
ли сотни или тысячи террористов из афганских тюрем». 
Третий вопрос, который его волнует,— это степень вли-
яния на талибов Пакистана. «Если выяснится, что паки-
станцы имеют влияние на решения талибов, это успоко-
ит крупные державы»,— указал Абдель Рахман ар-Рашед.

«Эр-Рияд волнует, как будут вести себя различные ра-
дикальные силы и как это может сказаться на них самих 
и судьбе региона. Ради осторожности были эвакуиро-
ваны и дипломаты. Саудовская Аравия могла опасаться 
расплаты за свою соглашательскую с точки зрения тали-

бов политику в Афганистане. Саудовцы ориентирова-
лись на США и поддерживали афганского президента 
Ашрафа Гани, бежавшего из страны. Кроме того, они 
опасаются роста радикализма в регионе и того, как это 
отразится на ситуации внутри королевства, где в послед-
нее время наследный принц Мухаммед бен Сальман ста-
рается осовременить ислам, вызывая недовольство кон-
сервативных сил»,— сказал „Ъ“ профессор факультета 
мировой политики МГУ Григорий Косач. В королевст-
ве еще не забыли 1979 год, когда исламистские боевики 
захватили главную мусульманскую святыню — мечеть 
Аль-Харам в Мекке, где в тот момент собрались десят-
ки тысяч верующих. Боевики потребовали от властей 
отказаться от «преступной связи» с Западом, западных 
ценностей и культуры. После этого в стране резко возро-
сло влияние религиозной полиции, под запретом оказа-
лись концерты, кинотеатры и другие массовые развле-
чения, одежда женщин была строго регламентирована, 
как и их свобода передвижения и весь образ жизни 
в целом. Именно это сейчас меняет наследный принц, 
в то время как Афганистан может продемонстрировать 
обратный путь.

Что касается ОАЭ, то в этой стране слишком ценят 
свою роль мирового финансового центра, чтобы идти на 
рискованный шаг поддержки талибов, пока к такому ре-
шению не придут главные мировые игроки. Кроме того, 
и Саудовская Аравия, и ОАЭ резко сократили свое учас-
тие в афганском урегулировании после начала диплома-
тического конфликта с Катаром в 2017 году. В Дохе с 2013 
года размещается политический офис талибов, и она ста-
ла одной из основных переговорных площадок между 
ними, афганским правительством и США. Неудивитель-
но, что теперь катарцы более активны, чем их соседи. 
«Катар делает все возможное для обеспечения мирного 
перехода, особенно после того, как образовался вакуум 
власти»,— заявил катарский министр иностранных дел 

Мухаммед бен Абдеррахман Аль Тани. С аналогичных 
позиций выступает еще одно ключевое исламское госу-
дарство — Турция. Глава МИД этой страны Мевлют Чаву-
шоглу заявил, что Анкара поддерживает диалог со всеми 
сторонами, включая талибов.

На фоне Катара и Турции все остальные исламские 
страны пока слишком осторожны в высказываниях. На-
пример, секретариат Организации исламского сотрудни-
чества (ОИС) лишь призвал «Талибан» и все другие афган-
ские стороны отстаивать интересы народа, добавив, что 
следит за развитием событий и подтверждает свою под-
держку мирного процесса. Хотя на неофициальном уров-
не и в соцсетях мнения разделились. Одни переживают за 
будущее региона, другие радуются поражению США. «Мы 
поздравляем братский мусульманский афганский народ 
с победой над захватчиками-агрессорами, и мы следуем 
за этим, поздравляя себя и весь исламский народ с испол-
нением искреннего Божьего намерения»,— заявил муф-
тий Омана шейх Ахмед бен Хамад аль-Халили. Власти 
Омана промолчали.

В числе радующихся поражению США мог бы ока-
заться и Иран. Идеологически близкое к Тегерану па-
лестинское движение «Хамас» приветствовало «победу 
талибов над захватчиками-агрессорами», назвав это до-
стижением сил сопротивления и пообещав пойти их пу-
тем в борьбе с Израилем. Однако в Тегеране все же пред-
почитают переговоры (тем более что в подключении 
иранцев заинтересована Россия), а не ухудшение ситуа-
ции у своих границ и резкое увеличение потока бежен-
цев. «Военное поражение и уход США из Афганистана 
должны дать возможность восстановить жизнь, безопас-
ность и прочный мир в этой стране»,— сказал новый 
президент Ирана Эбрахим Раиси. Иранцы еще не забы-
ли убийства талибами своих дипломатов и журналиста 
официального агентства IRNA в 1989 году.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 27424,47 (–98,72)
РТС 1689,76 (+15,67)
FTSE 100 7181,11 (+27,13)

DAX 30* 15921,95 (–3,78)
DJIA* 35 184,36 (-441,04)
NASDAQ Composite* 14589,425 (–204,337)

*На 20:17.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.08.21
Австралийский доллар 53,6149
Английский фунт 101,4767
Белорусский рубль 13,9658
Датская крона* 11,6426

Доллар США 73,4753
Евро 86,4804
Индийская рупия** 98,9200
Казахский тенге** 17,2802

Канадский доллар 58,2582
Китайский юань* 11,3388
Норвежская крона* 83,0689
СДР 104,5649

Сингапурский доллар 54,0896
Новая турецкая лира 87,2670
Украинская гривна* 27,5392
Шведская крона* 84,9416

Швейцарский франк 80,7155
Японская иена** 67,2143
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Автомобили дорожают с трудом
Главное обновление ценового ряда отложено на осень

Цены на автомобили в РФ  замедлили 
рост после пересмотра в мае—июне 
даже на фоне сохранения дефицита 
машин на рынке. Та же ситуация скла
дывается на вторичном рынке, но уже 
в связи с летним падением спроса. 
Очередное повышение стоимости ди
леры ожидают в сентябре— октябре. 
Но участники рынка и эксперты на
деются, что в целом во втором полу
годии подорожание удастся удержать 
в пределах 2–5%.

Темпы повышения цен на автомобили 
на российском рынке к концу лета стали 
замедляться, говорят опрошенные „Ъ“ ди-
леры. В «Авилоне» отмечают, что бренды 
«наконец отыграли прошлогоднее ослабле-
ние рубля». По брендам, представленным 
у Fresh Auto, в июле цены выросли в сред-
нем на 0,6%, тогда как в июне речь шла 
о 4–5%, говорит гендиректор компании Де-
нис Мигаль. Глава ГК «Фаворит Моторс» Вла-
димир Попов отмечает, что и в августе гло-
бального обновления ценников пока нет, 
«ничего сверхординарного» не ожидается 
и в начале сентября.

По данным «Автостата», с начала августа 
16 марок обновили свои прайс-листы. У Volk-
swagen подорожал Passat — на 52 тыс. руб. 
(1,8–2,4%). Предыдущее повышение было 
в июне (на ту же величину в процентах), сле-
дует из данных «Цена Авто». Модели Suzu-
ki в августе подорожали на 10–30 тыс. руб. 
(0,5–1,8%). На SX4 и Vitara прайс-листы об-
новлялись в июне, а на Jimny — в мае. Также 
подорожали четыре из пяти моделей Mitsubi-
shi — на 10–100 тыс. руб. (0,4–3,4%). Модели 
Toyota, за исключением Land Cruiser 300, по-
дорожали на 30–224 тыс. руб. (0,2–4%).

Российский УАЗ в конце июля повы-
сил цены на весь модельный ряд на 35 тыс. 

руб. (2,2–4,1%). В августе цена выросла еще 
на 10 тыс. руб. (0,6–1,1%) на все комплекта-
ции пассажирских внедорожников «Пат-
риот» и «Пикап», а также коммерческого 
 семейства.

Китайский Haval обновил цены сразу на 
три модели: так, стоимость кроссовера F7 
выросла на 1,5–1,9%, купе-версии F7x — на 
1,4–1,9%, внедорожника Haval H9 — на 0,9–

1,1%. Две модели GAC GS5 и GS8 подорожа-
ли впервые с 2020 года — на 5%. Стоимость 
трех из четырех моделей Chery (Tiggo 4, Tig-
go 7 Pro и Tiggo 8) в августе выросла на 10–
20 тыс. руб. (0,5–1,4%).

При этом дефицит новых автомобилей 
сохраняется, говорят в «Авилоне»: «В августе 
нехватка по сравнению с июлем по некото-
рым брендам увеличилась на фоне каникул 

на заводах, но в дальнейшем мы ожида-
ем приход машин и улучшение ситуации». 
Владимир Попов отмечает, что по некото-
рым брендам выделенная дилеру месяч-
ная квота полностью выбрана уже сейчас. 
Глубина контрактования достигает четы-
ре-пять месяцев по более дорогим моделям 
и один-полтора месяца в массовом сегмен-
те, добавляет топ-менеджер: сегодня в вы-
даче машины, которые были законтракто-
ваны в феврале—апреле, и, «судя по всему, 
в осенний сезон авторынок войдет с тоталь-
ным дефицитом».

Сергей Удалов из «Автостата» отмечает, 
что бренды, у которых сохраняется силь-
ный дефицит, могут откладывать обновле-
ние ценников. Но в среднем он видит тен-
денцию к повышению, что может следовать 
даже из продолжающегося роста цен на ав-
томобили в Европе. В то же время в сегмен-
те машин с пробегом увеличение средней 
цены резко замедлилось, поскольку летом 
спрос упал. Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» ожидает роста цен на 2–5% во втором 
полугодии против 7–12% за январь—июнь.

Прайс-листы на сентябрь в основном 
пока не поступили к дилерам. Но в «Авило-
не» говорят, что в сентябре произойдет повы-
шение цен на BMW: бренд анонсировал рост 
рекомендованных розничных цен в сред-
нем на 1,8%. Денис Мигаль ожидает подоро-
жания Renault: «С учетом того, что цены не 
поднимали в августе, средняя стоимость ав-
томобиля может вырасти на 1,5%». Также на 
2%, по его оценке, вырастут цены на Peugeot 
и Ford. Обычно к осени производители в це-
лом обновляют прайс-листы, подчеркивает 
он. Гендиректор ГК «Автодом» Андрей Оль-
ховский полагает, что 90% брендов изменят 
цены с сентября или октября.

Ольга Никитина
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Если стало плохо на работе или в тор-
говом центре — в организации дол-
жен быть врач. Аналогичная услуга 
появилась и в крупнейшем русско-
язычном маркетплейсе по продаже 
наркотиков «Гидра» (Hydra). «Тошно-
та, рвота, боль в животе могут воз-
никнуть от любого вещества. Если… 
вы почувствуете очень сильное сер-
дцебиение, панику, симптомы по-
вышенного давления, пишите нам 
в Telegram-канал»,— гласит сооб-
щение на одной из веток форума. 
В канале пользователи могут ано-
нимно онлайн получить помощь 
врачей. Среди жалоб, например, та-
кие: «Пришлось сожрать 2 г мефа, 
пока подходили мусора, что делать?» 
Для тяжелых случаев специальный 
Telegram-бот подсказывает контак-
ты диспансерно-поликлинических 
отделений и компаний с выездными 
наркологическими бригадами.

Похожие сервисы для наркома-
нов развиваются и в других странах. 
Так, британский активист Питер 
Крикант создал в своем микроавто-

бусе Центр безопасного приема на-
ркотиков, писал The Guardian. По за-
конам страны его можно привлечь 
к уголовной ответственности за ор-
ганизацию наркопритона, но Питер 
Крикант борется за изменение пра-
вил. Официально разрешенные или 
все еще нелегальные точки контр-
олируемого приема наркотиков 
есть в Австралии, Канаде, США, ряде 
стран Европы.

Но такие проекты имеют обрат-
ную сторону, становясь источником 
данных для правоохранителей. Как 
точки контролируемых инъекций 
не могут быть сильно законспириро-
ваны и вызывают доверие «пользо-
вателей», так и «медицинская» часть 
Hydra далека по защищенности от 
основного форума. Фактически это 
общедоступный Telegram-канал. То 
есть риски для тех, кто обращается за 
помощью, возрастают.

Компания по кибербезопасно-
сти T.Hunter, например, уже деано-
нимизировала часть пользователей 
Hydra из сообщества неотложной 
помощи. Даже администратора со-
общества удалось установить по 
нику в Telegram, рассказал партнер 
T.Hunter Игорь Бедеров. Какие по-
следствия могут быть для деанони-
мизированных участников сооб-
ществ? По словам руководителя 
Российского центра компетенций 
и анализа стандартов ОЭСР РАНХиГС 
при президенте РФ Антона Левашен-
ко, утекшей информации по нарко-
трафику с персональными данными 
пользователей может быть достаточ-
но, чтобы завести дело в отношении 
конкретных лиц. Но пока в публич-
ном поле информация об этом не 
 появлялась.

Вопрос в том, зачем Hydra созда-
вать противоречивый ресурс, ко-
торый, с одной стороны, заботится 
о людях, а с другой — повышает ри-
ски их привлечения к ответствен-
ности? Напрашивается уже не раз 
всплывавший намек на то, что на са-
мом деле подобные площадки в той 
или иной форме сотрудничают с пра-
воохранительными органами. Но, 
возможно, что просто кто-то из луч-
ших побуждений недодумал.

«Гуманитарные» 
проекты на нарко
тических ресурсах  
не только помогают 
пользователям,  
но и создают для них 
новые риски

В продовольственных ценах нашли определенную логистику
 Чиновники озаботились ростом стоимости перевозок

Рост цен на автоперевозки продовольст
вия и сложности с наличием транспор
та обеспокоили Минсельхоз. Чиновни
ки собирают информацию о ситуации 
у поставщиков молока, мяса, овощей, 
сладостей, рыбной продукции и наме
рены найти решение совместно с Мин
промторгом и Минтрансом. Бизнес 
говорит об удорожании логистики 
на 10–30% год к году, но перевозчики ут
верждают, что все еще не могут даже по
крыть расходы на топливо и запчасти.

Директор департамента регулирования 
рынков АПК Минсельхоза Максим Титов 
запросил у отраслевых союзов информа-
цию о ситуации с перевозкой продоволь-
ствия. Копия обращения от 12 августа есть 
у „Ъ“. Письмо было направлено в Нацио-
нальный союз производителей молока, На-
циональную мясную ассоциацию (НМА), 
Ассоциацию предприятий кондитерской 
промышленности «Асконд», Рыбный союз, 
Картофельный союз и др. Минсельхоз ин-
тересует изменение стоимости перевозок 
за 2019–2021 годы, его причины, достаточ-
ность автопарка, а также сложности при ра-
боте с перевозчиками.

В министерстве заявили „Ъ“, что получа-
ют обращения производителей о росте цен 
на автоперевозки и сложностях с наличием 
свободного транспорта. Как обсуждалось на 
совещании у замглавы Минпромторга Вик-
тора Евтухова, из-за роста цен на перевозку 
овощей поступление нового урожая может 
не отразиться на ценах на полках (см. „Ъ“ 
от 3 августа).

Исполнительный директор Картофель-
ного союза Алексей Красильников говорит, 
что по ряду направлений отмечается увели-
чение стоимости перевозки минимум на 20–
30% к уровню прошлого года, а в отдельных 
случаях — в два раза, что связано в том числе 
с нехваткой рефрижераторного транспорта 
и убылью водителей из стран СНГ на фоне 
пандемии.

Руководитель НМА Сергей Юшин отме-
чает, что в среднем перевозки подорожали 
на 10–11% год к году, но динамика сильно 
зависит от конкретного направления и от-
личается сезонностью. По его словам, есть 
определенные проблемы со свободным 
транспортом, возникшие в том числе из-за 
ухода людей из этого бизнеса. Перевозки 
долгое время были нерентабельными, а се-

годня регуляторная нагрузка на сектор рас-
тет, автопарк выбывает и замена машин об-
ходится все дороже, перечисляет господин 
Юшин.

Собеседник „Ъ“ в крупной пищевой ком-
пании говорит, что в среднем логистика по-
дорожала на 15%, а из-за нехватки свобод-
ных грузовиков у перевозчиков появилась 
возможность диктовать цены. «В некото-
рых случаях они отказываются от контракта 
в одностороннем порядке»,— рассказывает 
источник „Ъ“. В «Асконд» фиксируют увели-
чение стоимости транспортировки на вну-
тренних направлениях на 10–15%, а на меж-
дународных — от 24% до 160%. 

Председатель Рыбного союза Александр 
Панин напоминает о проблеме с доставкой 
продукции с Дальнего Востока из-за нехват-
ки контейнеров. Президент АСОРПС (опера-
торы и владельцы рефрижераторного под-
вижного состава) Михаил Синев говорит, что 
на внутрироссийских перевозках рефриже-
раторными контейнерами с востока на за-
пад страны цены выросли на 10–15%.

Президент национальной ассоциации 
грузового автомобильного транспорта «Гру-
завтотранс» Владимир Матягин отмечает, 

что перевозка подорожала максимум на 10–
15% и это первое повышение цен на услу-
ги за десять лет, которое даже не покрывает 
рост расходов на топливо, запчасти и обнов-
ление парка. Кроме того, сказывается вве-
дение утилизационного сбора и системы 
вроде «Платона», а также обеление сектора, 
платные дороги, перечисляет он. Как под-
черкивает господин Матягин, если бы пол-
ностью учитывались все издержки, цены на 
перевозку могли бы вырасти на все 100%. По 
его словам, в целом логистика в конечной 
стоимости продуктов питания занимает не-
большую долю и не может быть причиной 
роста цен.

В Минсельхозе говорят, что с Минпром-
торгом и Минтрансом прорабатывают воз-
можные варианты решения проблемы. 
В Минтрансе на вопросы не ответили. Вик-
тор Евтухов передал „Ъ“, что Минпромторг 
участвует в обсуждении. По словам собесед-
ника „Ъ“ среди производителей, выходом 
может стать субсидирование транспорти-
ровки продовольствия, ослабление нагруз-
ки на автоперевозчиков и принятие мер по 
снижению цен на топливо.

Анатолий Костырев

Тарифы разложат по углям
Стоимость электроэнергии на Дальнем Востоке может вырасти

Аномально высокие цены на уголь 
 могут привести к оперативному росту 
тарифов на электроэнергию на Даль
нем Востоке. Как выяснил „Ъ“, госсовет 
по энергетике рекомендовал ФАС про
работать такую возможность для ре
шения топливных проблем ТЭС «Рус
Гидро». Регулирование не позво ляет 
компании повышать закупочные 
цены, и поставщики отказываются 
даже участвовать в конкурсах. В «Рус
Гидро» оценивают дефицит на уровне 
1,2 млн тонн и предупреждают о риске 
срыва подготовки к зимнему сезону.

„Ъ“ ознакомился с протоколом совеща-
ния госсовета по энергетике от 9 августа, 
в котором ФАС рекомендуется «проработать 
вопрос учета в тарифе дополнительных за-
трат энергокомпаний, связанных с приобре-
тением угольной продукции с учетом роста 
рыночных цен». Речь идет о дальневосточ-
ных ТЭС «РусГидро», чьи тарифы регулиру-
ются. Обычно дополнительные расходы учи-
тываются по факту затрат на следующий год.

В ФАС подтвердили „Ъ“ рекомендацию 
госсовета. В «РусГидро» пояснили „Ъ“, что 
компания «будет обращаться в региональ-

ные регулирующие органы для учета в та-
рифе на электроэнергию дополнительных 
затрат». В Минэнерго отметили, что ФАС рас-
смотрит «учет дополнительных затрат на 
увеличение стоимости угля в рамках тариф-
ной кампании в соответствии с утвержден-
ным постановлением правительства, ко-
торое определяет порядок формирования 
и корректировки долгосрочных тарифов» 
на Дальнем Востоке.

«РусГидро» испытывает трудности с по-
ставкой угля с начала года: на фоне роста 
мировых цен (см. стр. 1) поставщики его ак-
тивно экспортируют. Например, уголь мар-
ки СС с прошлого года подорожал пример-
но на 80%: с 3,68 тыс. руб. за тонну с НДС до 
6,5 тыс., говорит Сергей Гришунин из Наци-
онального рейтингового агентства. Сохра-
няются и сложности с доставкой из-за загру-
женности железной дороги.

По оценкам «РусГидро» на 1 августа, не-
хватка угля на четвертый квартал текуще-
го года и на первый квартал 2022 года в об-
щей сложности составляет 1,17 млн тонн для 
Артемовской ТЭЦ (400 МВт), Партизан-
ской ГРЭС (200 МВт), Нерюнгринской ГРЭС 
(570 МВт) и Хабаровской ТЭЦ-3 (720 МВт).

В повторных конкурсах по Нерюнгрин-
ской ГРЭС компания повысила начальную 
максимальную цену закупки угля на 176% от 
цены 2020 года, по Артемовской ТЭЦ — на 
105%. Но представители добывающих компа-
ний на совещании говорили, что новый уро-
вень начальной стоимости топлива для ГРЭС 
все равно «на 40% ниже рыночной цены, рас-
считанной исходя из паритета с экспортной». 
Показатель, по их оценкам, должен быть на 
286% выше прошлогодней цены.

В ходе заседания госсовета «РусГидро» так-
же рекомендовано «упростить условия» за-
купок и обсудить возможность заключения 
долгосрочных контрактов на покупку угля 
на 2022–2025 годы. «При этом целесообразно 
рассчитывать стоимость по формуле с при-
вязкой к рыночным ценам. Фиксирование 
может оказаться невыгодно как угольщикам, 
так и энергетикам, спрогнозировать дина-
мику цены на такой длительный срок слож-
но»,— заявили „Ъ“ в «Мечеле». В СУЭК ком-
ментариев не дали. По словам Владимира 
Скляра из «ВТБ Капитала», дальневосточные 
ТЭС «РусГидро» потребляют по 14–16 млн 
тонн угля в год, под долгосрочные контрак-
ты могут попасть не менее 10 млн тонн.

ОАО РЖД в ходе заседания рекомендо-
вано увеличить объем перевозки угля с АО 
«Разрез Тугнуйский» (принадлежит СУЭК) на 
экспорт и по РФ в восточном направлении до 
уровня 2020 года для «высвобождения объе-
мов поставки угля на внутренний рынок по 
цене ниже экспортного паритета». В монопо-
лии заверили „Ъ“, что готовы перевезти все 
необходимые объемы угля с разреза для вну-
тренних нужд энергетики.

Источники „Ъ“ говорят, что «угольные 
предприятия, включая Тугнуйский разрез, 
предпочитают перевозить уголь на экспорт», 
а уголь для ТЭС в Якутии «приходится вез-
ти из Кузбасса за 3 тыс. км». В качестве про-
межуточной меры было предложено пере-
распределить нагрузку с Артемовской ТЭЦ 
и Партизанской ГРЭС на Приморскую ГРЭС 
(принадлежит СГК), которая работает на 
местных бурых углях. Однако против этого 
выступают в Минэнерго, поскольку «необхо-
димо соблюдать параметры электроэнерге-
тического режима». Эту позицию разделяют 
в «РусГидро» и «Системном операторе».

Полина Смертина,  
Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Портфельные менеджеры круп-
нейших инвестфондов обеспо-
коены скоростью распростра-
нения дельта-коронавируса 
в мире. Поэтому даже в условиях 
стабилизации инфляции они на-
чали с осторожностью смотреть 
на перспективы роста мировой 
экономики. В таких условиях 
инвесторы снижают спрос на ак-
ции, увеличивая долю налич-
ности в портфелях. Предпочте-
ния отдаются в основном рын-
ку США, где сосредоточено мно-
жество высокотехнологических 
компаний, которые выигрыва-
ют от стабилизации ставок.

Августовский опрос управля‑
ющих Bank of America (BofA) сви‑
детельствует, что инвесторы на‑
чинают с меньшим оптимизмом 
смотреть на перспективы миро‑
вой экономики. В анкетировании 
приняли участие представители 
257 фондов, в управлении которых 
находились активы на $749 млрд. 
По данным опроса, число портфель‑
ных управляющих, уверенных 
в том, что в течение ближайших 12 
месяцев темпы роста мирового ВВП 
ускорятся, лишь на 27% превыси‑
ло число тех, кто такого не ожида‑
ет. Это худший показатель с апреля 
прошлого года, когда по всему миру 
начали действовать локдауны из‑за 
стремительно распространяющей‑
ся эпидемии коронавируса. Пока‑
затель уверенно снижается с марта 
этого года, когда ускорения темпов 
роста мировой экономики ожидал 
91% управляющих.

Ключевым риском с непредска‑
зуемым последствием для мировой 
экономики, как и прежде, остает‑
ся риск инфляции. Однако страхи 
в отношении него планомерно сни‑
жаются. Если в июле негативного 
влияния инфляции опасались 29% 
управляющих, то в августе — толь‑
ко 22% респондентов. Вместе с тем 
растет беспокойство инвесторов от‑
носительно эпидемиологической 
ситуации в мире из‑за стремитель‑
но распространяющегося дель‑
та‑штамма коронавируса. Согласно 
данным Университета Джонса Хоп‑

кинса, на минувшей неделе во всем 
мире было зафиксировано свыше 
4,5 млн новых случаев заражения, 
что на 2 млн выше показателя двух‑
месячной давности. «Всеобщая вак‑
цинация, по крайне мере в разви‑
тых странах, идет неплохо, а темпы 
заболеваемости и смертности пока 
не снижаются. Появление новых 
штаммов ставит под угрозу быстрое 
восстановление экономики»,— от‑
мечает управляющий активами «Ре‑
гион Эссет Менеджмента» Алексей 
Скабалланович.

В таких условиях портфельные 
управляющие сокращают вложе‑
ния в рисковые активы, увеличи‑
вая долю наличности в портфелях. 
По данным BofA, средняя доля кэша 
выросла за месяц с 4,1% до 4,2%, мак‑
симума с октября 2020 года. При 
этом число управляющих, у кото‑
рых вложения в акции были выше 
индикативного уровня, на 54% пре‑
высило число тех, у кого показатель 
оказался ниже. За месяц он снизил‑
ся на 4 процентных пункта (п. п.). Од‑
новременно сокращается интерес 
к вложениям в европейские акти‑
вы, а также в компании из развива‑
ющихся стран. По данным опро‑
са, количество управляющих, чьи 
инвестиции в акции европейских 
компаний были выше индикатив‑
ного уровня, на 36% превзошло чи‑
сло тех, у кого эта доля была ниже. 
Однако это на 11 п. п. ниже показа‑
теля июля. Высокий интерес сохра‑
няется только к акциям американ‑
ских компаний. Число тех, у кого вес 
таких акций в портфелях превысил 
индикативный уровень, второй ме‑
сяц удерживается на уровне 11%.

Сохраняющаяся популярность 
американского рынка акций свя‑
зана с высокой долей высокотехно‑
логических компаний, спрос на ко‑
торые резко вырос к концу лета. 
По данным опроса BofA, в августе 
40% управляющих назвали покуп‑
ку акций компаний этого сектора 
самой популярной торговой идеей 
(в июле их доля составляла 25%). 
По словам управляющего директо‑
ра инвестдепартамента UFG Wealth 
Management Алексея Потапова, не‑
простая эпидемиологическая си‑
туация в мире оказывает давление 
на доходность безрисковых инстру‑
ментов, таких как гособлигации 
США, отчего выигрывают акции тех‑
нологических компаний.

В связи с тем, что на российском 
рынке доминируют компании сто‑
имости (традиционно работающие 
в стабильных секторах, выплачива‑
ют высокие дивиденды), происходя‑
щие изменения в инвестиционных 
предпочтениях негативны для него. 
Об этом свидетельствуют данные 
EPFR, согласно которым за последний 
месяц из фондов, ориентированных 
на российский рынок, было выведе‑
но около $200 млн. Впрочем, это явле‑
ние временное, считают российские 
управляющие, и на фоне роста миро‑
вой экономики спрос на российские 
акции вырастет. «Темпы восстанов‑
ления ключевых экономик могут за‑
медлиться, однако продолжение ро‑
ста пока для многих остается базовым 
сценарием. В таких условиях интерес 
к сырьевым рынкам сохранится»,— 
отмечает аналитик УК «Открытие» 
Ирина Прохорова.

Виталий Гайдаев

Вирус обналичился
На фоне распространения нового штамма 
управляющие продают акции ВТБ готовится вернуть контр-

оль над Почта-банком, от кото-
рого отказался почти четыре 
года назад. Для этого потребу-
ется выкупить две акции, при-
надлежащие в настоящее время 
главе этой кредитной организа-
ции Дмитрию Руденко. По сло-
вам экспертов, возможные сек-
торальные санкции, под кото-
рыми находится ВТБ, Почта-бан-
ку не страшны. При этом кон-
солидация пакета его акций по-
может материнской структуре 
улучшить показатели отчетно-
сти по МСФО.

Как рассказали два источника 
„Ъ“, знакомые с ситуацией, в настоя‑
щее время в ВТБ обсуждается вопрос 
увеличения принадлежащего кре‑
дитной организации пакета акций 
Почта‑банка до контрольного. «Для 
улучшения показателей рознично‑
го бизнеса ВТБ обсуждался вариант 
консолидации розничного портфе‑
ля Почта‑банка. Для этого потребу‑
ется получить контроль в банке, 50% 
плюс 1 акцию»,— пояснил один 
из собеседников „Ъ“.

Кроме того, в начале недели «Ин‑
терфакс» сообщил, ссылаясь на за‑
купочную информацию ВТБ, что 
банк заказал оценку рыночной сто‑
имости двух обыкновенных ак‑
ций Почта‑банка. В настоящее вре‑
мя он в равных долях принадлежит 
ВТБ и «Почте России» (по 50% ми‑
нус 1 акция), две акции принадле‑
жат главе Почта‑банка Дмитрию Ру‑
денко. Такое положение возникло 
в конце 2017 года, когда ВТБ и «По‑
чта России» заключили соглашение 
о паритетном владении акциями 
кредитной организации, в которой 
до этого контроль (50% плюс 1 акция) 
принадлежал ВТБ 24 (ликвидирован 
с 1 января 2018 года в связи с присое‑
динением к ВТБ).

В настоящее время ВТБ находит‑
ся под секторальными зарубежны‑
ми санкциями, в первую очередь 
ограничивающими его заимствова‑
ния за рубежом. И в случае приобре‑
тения контроля над Почта‑банком 
последний также может попасть под 
ограничения. Тема санкций и по‑
тенциального их распространения 
на Почта‑банк, по словам еще одно‑
го собеседника „Ъ“, на протяжении 

нескольких лет была тем фактором, 
из‑за которого идея восстановления 
контроля со стороны ВТБ не подни‑
малась. Однако, как говорит другой 
источник „Ъ“, сейчас вопрос санк‑
ций не стоит так остро, как несколь‑
ко лет назад.

Как поясняет управляющий ди‑
ректор методологической группы 
НКР Станислав Волков, Почта‑банк 
практически не вовлечен в транс‑

граничные операции, подавляю‑
щая часть как кредитного портфе‑
ля, так и привлеченных средств 
приходится на физлиц—резиден‑
тов РФ. По его словам, свободную 
ликвидность Почта‑банк, согласно 
отчетности по МСФО, размещает 
в НКЦ, ВТБ и Банке России. «Банку 
могли бы навредить ограничения 
на сотрудничество с поставщиками 
ИТ‑решений, но этот риск, вероят‑
но, уже минимизирован»,— отме‑
чает он.

По словам экспертов, получе‑
ние контрольного пакета акций По‑
чта‑банка позволит ВТБ консолиди‑
ровать его в отчетности по МСФО. 
При этом активы Почта‑банка не‑
значительны на фоне баланса ВТБ, 
а вот розничный портфель более 
заметен: средства физлиц состав‑
ляют 12%, а розничные кредиты 
достигают 7% от показателей ВТБ. 
«Почта‑банк не окажет негативного 
влияния на нормативы группы ВТБ, 

рассчитанные на консолидирован‑
ной основе: на 1 июля 2021 года нор‑
мативы Н1.0, Н1.2 и Н1.1 Почта‑банка 
и ВТБ близки, а нормативы ликвид‑
ности и концентрации у Почта‑бан‑
ка выглядят лучше»,— уверен Стани‑
слав Волков.

Кроме того, как указывает дирек‑
тор направления «Финансовые ин‑
ституты» S&P Сергей Вороненко, 
консолидация полезна банку, так 
как позволит высвободить капитал 
от вложений в акции финансовой 
организации и использовать его, на‑
пример, для роста бизнеса. «Если па‑
кет ВТБ все же будет увеличен, то это 
можно рассматривать как его шаг 
в сторону расширения полномочий 
как акционера в рамках развития 
собственной экосистемы»,— счита‑
ет старший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Владимир 
Тетерин.

Впрочем, как отмечает юрист 
BGP Litigation Илья Кожевников, 
закон о защите конкуренции ука‑
зывает на необходимость согласо‑
вания с ФАС подобной сделки, по‑
скольку после совершения сделки 
ВТБ получит право распоряжаться 
более чем 50% голосующих акций 
Почта‑банка. «Сделка будет требо‑
вать предварительного согласова‑
ния с ФАС и в случае превышения 
финансовых показателей, установ‑
ленных постановлением прави‑
тельства от 18 октября 2014 года 
№1072 — для кредитных органи‑
заций 29 млрд руб.»,— указывает 
эксперт. Так, балансовая стоимость 
активов Почта‑банка превышает 
450 млрд руб., а ВТБ — более 16 трлн 
руб. Между тем, по его словам, «со‑
гласования сделки с ЦБ не потре‑
буется, поскольку ВТБ приобретает 
менее 1% голосующих акций». Сдел‑
ка также не будет требовать «согла‑
сования с правительством России, 
поскольку деятельность кредитных 
организаций не отнесена к страте‑
гическим видам», отмечает госпо‑
дин Кожевников.

В правительстве, ЦБ, ФАС, «Почте 
России», ВТБ и Почта‑банке не про‑
комментировали ситуацию.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова,  
Евгения Крючкова

По обратному адресу
ВТБ возвращается к контролю над Почта‑банком

ЦБ уточнил стандарты раскры-
тия информации МФО для сво-
их клиентов. Помимо тради-
ционных данных по структу-
ре управления, устава и про-
чих организационных доку-
ментов потребуются данные 
о собственниках, бухгалтер-
ская отчетность за несколько 
лет, и еще ряд значимых доку-
ментов. Это должно повысить 
прозрачность рынка. Но не все 
его участники могут справить-
ся с раскрытием такого объе-
ма информации. Как нет и га-
рантии, отмечают эксперты, 
что потребители будут изучать 
ее и делать разумные выводы.

Б ан к  Ро сс и и  о п убл и к о ва л 
17 августа обновленный пере‑
чень информации, необходимой 
к раскрытию для компаний ми‑
крофинансового сектора. Так, с 1 
октября МФО обязаны раскрывать 
результаты финансово‑хозяйствен‑
ной деятельности: порядок выда‑
чи займов и привлечения денег, 
контактные данные организации, 
включая информацию о руководи‑
телях, а также сведения о предпи‑
саниях, ограничивающих выдачу 
займов и привлечение денег, гово‑
рится на сайте регулятора. Кроме 
того, МФО должны сообщать, куда 
клиенты могут пожаловаться и как 
направить обращение финансово‑
му уполномоченному.

• В Банк России за шесть месяцев 
2021 года на рассмотрение поступи-
ло 125,1 тыс. жалоб от потребите-
лей финансовых услуг и инвесторов. 
Из них 13,1% — на МФО и КПК. Общее 
число обращений сократилось 
на 15,6 п. п., однако число жалоб 
на МФО и КПК увеличилось на 4 п. п.
Сейчас компании сектора долж‑

ны раскрывать организационную 
информацию, прежде всего данные 
о структуре управления, устав. «Но‑
вые требования позволят сделать ра‑

боту микрофинансовых институтов 
более понятной и прозрачной для 
потребителей. Потенциальные кли‑
енты смогут более осознанно прини‑
мать решения»,— поясняют инициа‑
тиву в ЦБ.

Требования регулятора вполне 
обоснованы, соответствуют кон‑
цепции повышения прозрачности 
рынка и направлены на повыше‑
ние лояльности клиентов, соглас‑
на руководитель проекта Народ‑
ного фронта «За права заемщиков» 
Евгения Лазарева. Кроме того, под‑
робное раскрытие всей этой инфор‑
мации поможет избавить младший 
менеджмент МФО от дополни‑
тельных лишних вопросов и тра‑
ты времени на разъяснения и кон‑
сультации — можно будет просто 
предоставить ссылку на соответст‑
вующий раздел или выдать готовый 
документ, считает эксперт.

Без предоставления информа‑
ции всеми игроками в единообраз‑
ных объемах у клиентов не будет 
формироваться культура выбора 
финансовых институтов и потре‑
бления, говорит директор СРО 
«МиР» Елена Стратьева. При этом, 
по ее словам, большинство круп‑
ных и средних игроков уже рас‑
крывают даже большие объемы 
информации о своей деятельнос‑
ти. Действительно, на сайтах ряда 
участников рынка, особенно име‑
ющих публичные выпуски цен‑

ных бумаг, можно найти и данные 
по бенефициарам, и разнообраз‑
ную финансовую отчетность. Но по‑
требители указанной информаци‑
ей могут даже не воспользоваться, 
сетует она.

Директор по правовым и кор‑
поративным вопросам ГК Eqvanta 
Александра Новицкая не исключа‑
ет, что ЦБ готовится к массовой ди‑
станционной проверке наличия та‑
ких сведений на сайтах МФО. Но для 
добросовестных МФО новые нор‑
мы будут логичным поступатель‑
ным шагом, а не «авральным», хотя 
нововведения и могут стать трудоза‑
тратными для небольших игроков, 
предостерегает госпожа Стратьева.

Впрочем, как считает гендирек‑
тор IDF Eurasia Ирина Хорошко, 
не стоит ожидать массового ухода 
с рынка. Покинуть рынок могут те, 
кто и ранее не соблюдал правила 
по раскрытию информации, счита‑
ет госпожа Стратьева, вряд ли они 
будут соблюдать и обновленные тре‑
бования. «Исполнение новых тре‑
бований регулятора будет очень 
хорошим маркером и проверкой 
на недобросовестность»,— полагает 
госпожа Лазарева. Компании, пре‑
небрегающие соблюдением прав по‑
требителей, добавляет она, рано или 
поздно «уйдут в тень и там попадут 
уже в поле зрения правоохранитель‑
ной системы».

Полина Трифонова

Микрофинансистов раскрыли
МФО будут должны предоставлять клиентам 
больше информации о себе 

Несмотря на решение продать 
розничный бизнес в России це-
ликом, Ситибанк проявляет не-
ожиданную маркетинговую ак-
тивность. В частности, банк ре-
кламирует рефинансирова-
ние чужих кредитов. Эксперты 
считают шаг нестандартным, 
но оправданным. По их мне-
нию, чтобы продать бизнес це-
ликом, он должен работать 
и предлагать актуальные услу-
ги. Наращивание портфеля мо-
жет увеличить стоимость сдел-
ки, а сама рекламная актив-
ность привлечь внимание инве-
сторов.

Ситибанк, в последнее время 
не слишком активный в части ре‑
кламы, стал продвигать услуги ре‑
финансирования для физлиц. В част‑
ности, корреспондент „Ъ“ обратил 
внимание на подобную рекламу 
в «Яндекс.Почте», других ресурсах 
и на сайте банка. Такая активизация 
выглядит довольно странно на фоне 
официального решения Citi group 
о продаже всего розничного бизне‑
са в России.

В Ситибанке указали, что, несмо‑
тря на планы по продаже розничного 
бизнеса, банк продолжает обслужи‑
вать розничных клиентов в полном 
объеме. «Мы продолжаем запускать 
новые продукты и проводить акции 
с привлекательными условиями,— 
указали в пресс‑службе банка.— Стра‑
тегия развития институционально‑
го бизнеса Citi в России не меняется, 
мы будем продолжать обслуживать 
наших корпоративных клиентов». 
Все детали, связанные с процессом 
продажи розничного бизнеса, банк 
не раскрывает.

• Как сообщал „Ъ“, Ситибанк разо-
слал участникам рынка предложе-
ния о приобретении его розничного 
бизнеса целиком в середине июня. 
Сейчас в рамках него проводят due 
diligence несколько игроков. Единым 

лотом продаются 250 тыс. карт 
клиентов, кредиты примерно 
на 40 млрд руб., обязательства бан-
ка перед физлицами — около 160 мл-
рд руб., большая часть сети (всего 
у банка 30 офисов), в которой заня-
ты 2 тыс. сотрудников (см. „Ъ“ 
от 13 июля).
Можно предположить, что акти‑

визация маркетинговых действий 
и расширение продаж определен‑
ных продуктов может выступать 

одним из инструментов для при‑
влечения внимания публики 
и инвесторов и положительного 
влияния на капитализацию прода‑
ваемого сегмента бизнеса, отмечает 
управляющий партнер BMS Group 
Алексей Матюхов. В данном слу‑
чае это похоже на увеличение объ‑
ема для повышения эффективно‑
сти продажи бизнеса, рассуждает 
управляющий директор по слияни‑
ям и поглощениям «Делойт» в СНГ 
Александр Бахмацкий.

«Начнем с того, что Ситибанк уже 
поступил нетипично, когда выясни‑
лось, что он намерен продавать свой 
розничный бизнес целиком, отдель‑
но через выделение специального 
банка, как я полагаю, с лицензией 
на один день»,— напоминает управ‑
ляющий партнер экспертной группы 

Veta Илья Жарский. «План по прода‑
же розничного бизнеса банка факти‑
чески выделенным отдельным лотом 
может быть каким‑то образом связан 
с тем, что сейчас банк активно рекла‑
мирует свои услуги по рефинанси‑
рованию кредитов клиентов других 
банков,— продолжает он.— На рын‑
ке есть на эту услугу спрос, и посколь‑
ку с высокой вероятностью поку‑
патель будет из первой тридцатки, 
предложение актива, обогащенного 
дополнительным числом клиентов, 
для покупателя может быть более ин‑
тересным». Продается не портфель, 
а розничный бизнес с его продукта‑
ми, предложениями, развитой ин‑
фраструктурой, и он должен показы‑
вать, что он современен, он в тренде, 
оказывает весь спектр услуги и мо‑
жет в полной мере обслуживать кли‑
ентов, соглашается партнер ФБК 
Grant Thornton Анастасия Терехи‑
на. По ее словам, рефинансирова‑
ние розничных кредитов других бан‑
ков набирает обороты, и абсолютно 
у всех крупных и заметных игроков 
кредитных организаций данная услу‑
га присутствует в той или иной мере. 
«Любые изменения в розничном биз‑
несе, включая объем и качество кре‑
дитного портфеля, обязательно будут 
учтены»,— заключает эксперт.

Впрочем, есть и иная версия. 
«Так как всегда есть шанс, что сделка 
по продаже бизнеса не состоится, это 
может быть альтернативной страте‑
гией,— предполагает руководитель 
направления Центра исследования 
финансовых технологий „Сколко‑
во—РЭШ“ Егор Кривошея.— Если 
удастся нарастить долю и выйти 
на целевые показатели деятельнос‑
ти (например, по прибыльности или 
маржинальности бизнеса), то прода‑
жа бизнеса может стать не настолько 
актуальной».

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова,  
Ольга Шерункова

Предпродажная рокировка
Ситибанк рефинансирует чужие розничные кредиты 
в преддверии продажи своих
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160 миллиардов 
рублей
обязательств 
Ситибанка перед  
физическими лицами 
 выставлены  
в рамках продажи  
розничного бизнеса

Мы исходим  
из сегодняшней ситуации: 

санкционные меры 
в отношении банка  
будут оставаться  

на том уровне,  
на котором они есть

— Андрей Костин,
глава ВТБ,  

21 марта 2021 года
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Биржевые цены на сжижен-
ный углеводородный газ, взле-
тевшие до исторических мак-
симумов после аварии на заво-
де «Газпрома» в Новом Уренгое, 
перешли к устойчивому сниже-
нию. Последние четыре дня сто-
имость СУГ на бирже сокраща-
лась, достигнув 17 августа 49 тыс. 
руб. за тонну. Такая динамика 
объясняется тем, что основные 
производители сняли крупные 
объемы товара с экспорта, пе-
ренаправив его на внутренний 
рынок. Но, полагают эксперты, 
в любой момент понижатель-
ный тренд может смениться.

Стоимость сжиженных углево-
дородных газов (СУГ) на Санкт-Пе-
тербургской международной товар-
но-сырьевой бирже (СПбМТСБ) за 
последнюю неделю снизилась на 
8% с пиковых значений 11 августа. 
Тогда она достигла 53,3 тыс. руб., 
что является абсолютным максиму-
мом с начала биржевых торгов, на 
фоне аварии на заводе «Газпрома» 
по подготовке конденсата. К 17 ав-
густа цена снизилась до 49 тыс. руб. 
в европейской части страны (почти 
на 2% к предыдущему дню). На бази-
се Урал и Сибирь падение оказалось 
еще сильнее: на 5,3%, до 46,1 тыс. 
руб. за тонну. Источник „Ъ“ отмеча-

ет, что меры, принятые участниками 
рынка, позволили стабилизировать 
ситуацию и не допустить дальней-
шего роста цен на фоне сокращения 
поставок широкой фракции легких 
углеводородов (ШФЛУ) с завода «Газ-
прома». В то же время он сомневает-
ся, что снижение цены будет проис-
ходить долго.

Цена на пропан-бутан активно ро-
сла с начала года, а к августу с нача-
ла мая этот продукт подорожал бо-
лее чем на 50%. Основной причиной 
стало превышение спроса над пред-
ложением с учетом высокого сезон-
ного потребления на фоне сокраще-
ния добычи в рамках сделки ОПЕК+, 
а также ухода на ремонт части по-
ставщиков. Но до рекордных показа-
телей стоимость СУГ взлетела после 
5 августа, когда произошла авария 

на Уренгойском заводе «Газпрома» 
по подготовке конденсата, из-за чего 
временно почти полностью остано-
вились поставки сырья на Сургут-
ский завод по стабилизации, где вы-
деляют более легкие фракции — СУГ 
и ШФЛУ. Это, по оценкам экспертов, 
могло сократить поставки на россий-
ский рынок на 15%. К тому же Сургут-
ский базис исторически был одним 
из основных для секции торговли 
СУГ на СПбМТСБ, так что снижение 
объемов продаж немедленно отра-
зилось на цене торгов. Сразу после 
аварии в правительстве порекомен-
довали производителям перенапра-
вить объемы с экспорта на внутрен-
ний рынок. В Минэнерго 10 августа 
сообщали, что поставщики развер-
нут с экспорта на внутренний рынок 
около 40 тыс. тонн СУГ.

В СИБУРе „Ъ“ сообщили, что в ав-
густе компания полностью остано-
вила экспорт СУГ. Также поставщик 
намерен нарастить объемы бирже-
вых продаж. В «Газпроме» не предо-
ставили комментарий.

Глава Центра отраслевых иссле-
дований Андрей Костин отмечает, 
что производители СУГ могут пере-
направить с экспорта только спото-
вые объемы, продолжая выполнять 
долгосрочные контракты. По его 
мнению, тренд на снижение цены 
может закончиться в любой момент 
при изменении баланса на рынке. 
В то же время, говорит он, для экс-
портных рынков сокращение по-
ставок из России не станет серьез-
ной проблемой, так как в Запад-
ной Европе поставки российско-
го СУГ не занимают существенной 
доли, а в Восточной Европе их сни-
жение совпадет с окончанием сезо-
на высокого спроса. Эксперт пояс-
няет, что в основном СУГ в качестве 
топлива используют такси и, когда 
завершается туристический сезон, 
спрос на него падает. К тому же ком-
пенсировать сокращение продаж 
из России могут страны СНГ, в част-
ности Казахстан, где это топливо 
сейчас стоит существенно меньше, 
чем в России.

Ольга Мордюшенко

С пропан-бутана сбили цену
Топливо подешевело на бирже

Верховный суд РФ (ВС) защи-
тил права гражданина, требо-
вавшего от обанкротившегося 
брокера возместить стоимость 
своих акций, признав клиен-
та слабой стороной договора 
и понизив для него стандарт 
доказывания. Решение важно 
в свете резкого роста присутст-
вия физлиц на фондовом рын-
ке. Но юристы предупреждают, 
что «чрезмерная опека» может 
привести к злоупотреблениям 
со стороны граждан.

Экономколлегия ВС вынесла ре-
шение по спору Анатолия Андрия-
хина с ОАО «Брокерский дом „Юни-
ти Траст“» (признано банкротом 
в июле 2019 года), которое оказы-
вало ему услуги брокера и депози-
тария. Когда фирма обанкротилась, 
клиент потребовал включить в ре-
естр ее кредиторов долг на 760 тыс. 
руб. (стоимость приобретенных им 
акций, дивидендов по ним, а так-
же оценка морального вреда). Кли-
ент утверждал, что в 2017–2018 го-
дах предпринимал попытки про-
дать акции, но сотрудники брокера 
сначала отговорили его, сказав, что 
стоимость бумаг скоро вырастет, 
а затем, сославшись на временные 
трудности, просто отказывали. За-
тем компания просто закрылась.

Гражданин представил суду 
справки о доходах, депозитарный 
договор, договор о брокерском 
обслуживании, отчеты брокера 
по сделкам и операциям. Но кон-
курсный управляющий (КУ) «Юни-
ти Траст» сообщил, что руководст-
во должника не передало ему до-
кументы и это мешает опреде-
лить круг клиентов брокера. В ито-
ге суды отказали гражданину, по-
считав, что обязательства перед 
ним не подтверждены. Дело заинте-
ресовало ВС и было передано в эко-
номколлегию.

ВС отметил, что банкрот был про-
фучастником рынка ценных бумаг 
и участником клиринга. Суждения 
судов по поводу того, что гражда-
нин не конкретизировал, сколь-
ко и каких акций ему принадлежа-
ло, опровергаются отчетом долж-
ника по сделкам, уточнила колле-
гия. Так, на 29 августа 2017 года на 
счете Анатолия Андрияхина числи-
лись акции банка ВТБ, «Энер Рос-
сии» и «Т Плюс» общей рыночной 
стоимостью 640,3 тыс. руб. Счета 
депо на тот момент вел Националь-
ный расчетный депозитарий, кото-
рый в феврале 2020 года сообщил 
управляющему о наличии остатков 
денежных средств и акций на сче-
те гражданина, указанном в отчете 
«Юнити Траст». Факт приобретения 
акций подтверждался также справ-
ками 2-НДФЛ господина Андрияхи-
на. Ни конкурсный управляющий 
должника, ни иные лица не заявля-
ли об отчуждении клиентом акций 
и не оспаривали их стоимость.

Коллегия отметила, что в та-
ких отношениях физлицо выступа-
ет «слабой стороной договора» и на 
него нельзя возложить «негативные 

последствия неисполнения должни-
ком обязанностей по передаче необ-
ходимой документации КУ». К тому 
же бумаги и деньги клиентов, обосо-
бленные на спецсчетах, не принад-
лежат должнику и не входят в кон-
курсную массу.

Проблем не возникло бы в слу-
чае банкротства брокера по прави-
лам для финансовых организаций, 
которые предусматривают фор-
мирование реестра клиентов. Но 
управляющий, по мнению ВС, «без-
действовал», и специальные пра-
вила в отношении «Юнити Траст» 
суды применили лишь в апреле 
2021 года, когда требование клиен-
та уже было отклонено. В результа-
те ВС направил спор на новое рас-
смотрение.

Адвокат компании «Яковлев 
и партнеры» Денис Крауялис отме-
чает значимость случая, поскольку 
в последнее время граждане «все 
чаще совершают сделки с ценны-
ми бумагами и заключают сделки 
с брокерами». Количество граждан, 
имеющих брокерские счета, дости-
гло 8,8 млн человек, это почти 12% 
трудового населения, добавляет ар-
битражный управляющий Игорь 
Илларионов.

Юристы считают в целом оправ-
данной защиту прав физлиц. «На 
гражданина было возложено чрез-
мерное бремя доказывания»,— по-
ясняет юрист банкротного направ-
ления Vegas Lex Валерия Тихонова. 
«ВС справедливо указал, что в под-
тверждение отношений с броке-
ром и депозитарием гражданин 
вправе представить те документы, 
которые есть. И если он это сделал, 
то отказ во включении его в реестр 
из-за отсутствия допустимых дока-
зательств неправомерен»,— добав-
ляет руководитель рабочей группы 
юрфирмы РКТ Анастасия Шамши-
на. Фактически ВС формирует су-
дебную практику, признающую 
гражданина слабой стороной, уточ-
нил господин Крауялис.

Но юристов настораживает вы-
вод ВС о том, что КУ не предпри-
нял достаточных действий по полу-
чению документов и применению 
к должнику правил о банкротстве 
финансовых организаций. Анаста-
сия Шамшина называет эту пози-
цию «чрезмерно жесткой». Игорь 
Илларионов видит тенденцию к все 
большему усилению ответственно-
сти управляющих, опасаясь, что 
они станут «козлами отпущения», 
тогда как «ошибки в споре допу-
стили и судьи». Правила, защища-
ющие клиентов от недобросовест-
ных брокеров, нужны, признает 
госпожа Шамшина, но нельзя пол-
ностью перекладывать ответствен-
ность на КУ: «Развитие такой пра-
ктики может создать почву для зло-
употреблений со стороны физлиц». 
Госпожа Тихонова согласна, что до-
воды о незащищенности граждан 
как слабой стороны «не всегда мо-
гут быть оправданы».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Брокерских клиентов 
взяли на слабо
ВС признал компанию-банкрота 
сильной стороной договора

Это самый низкий уровень в исто-
рии. Для сравнения: средний уровень 
запасов по всем хранилищам в ЕС, по 
данным AGSI+, составляет 61,5%.

Причина такой динамики в том, 
что из-за аварии на заводе по подго-
товке газового конденсата в Новом 
Уренгое «Газпром» временно лишил-
ся части добычных мощностей и вы-
нужден был снизить экспортные по-
ставки по газопроводу Ямал—Евро-
па — объем снижения колебался от 
25 млн до 50 млн кубометров в сутки. 
Большую часть этого объема компа-
ния замещала подъемом газа из сво-
их европейских ПХГ. В результате на 
середину августа, в разгар сезона за-
качки, из всех крупных европейских 
ПХГ только хранилища «Газпрома» 
осуществляли нетто-отбор газа.

При этом утром 17 августа «Газ-
пром» увеличил поставки по газопро-
воду Ямал—Европа до 40 млн кубоме-
тров в сутки, что все еще существенно 
меньше, чем до аварии (около 77 млн 

кубометров в сутки). По словам собе-
седников „Ъ“ в отрасли, рост поста-
вок может быть связан с тем, что «Газ-
пром» уже не может поднимать доста-
точные объемы из ПХГ в Европе. При 
этом 16 августа компания выпустила 
заявление, в котором дала понять, что 
активно идущая сейчас закачка газа 

в российские ПХГ будет иметь прио-
ритет перед экспортными поставка-
ми, как и писал „Ъ“ 12 августа.

Низкие запасы в ПХГ создают для 
«Газпрома» риски с точки зрения вы-
полнения экспортных контрактов зи-
мой — ведь даже после того, как ком-
пания справится с последствиями ава-
рии в Новом Уренгое, у нее может про-
сто не оказаться достаточного количе-
ства транспортных мощностей для по-
крытия пикового спроса. По данным 
„Ъ“, в этом отношении «Газпром» рас-
считывает на ввод осенью первой нит-
ки «Северного потока-2». Парадоксаль-
но, что, похоже, этого ждет и весь евро-
пейский рынок, поскольку в котиров-
ках фьючерсов на газ на хабе TTF пол-
ностью отсутствует «зимняя» премия. 
Из-за этого закачивать газ в ПХГ невы-
годно — получается, компаниям нуж-
но замораживать средства и платить 
за хранение, хотя цены в ноябре—де-
кабре, как ожидается, будут ниже ны-
нешних $580 за тысячу кубометров. 
Трейдеры, очевидно, ждут снижения 
цен, чтобы начать закачку.

Если же этого снижения не про-
изойдет, может сложиться доволь-
но непростая ситуация. В 2020 году 
на середину августа уровень запол-
нения ПХГ в Европе составлял почти 
90%, то есть в них было на 30 млрд 
кубометров больше газа, чем сей-
час. «Это сократит пространство 
для маневра, если эта зима будет хо-
лодной,— считает Джек Шарплз из 
OIES.— Кроме того, есть и факторы 
за пределами Европы — например, 
если холода в Азии вновь приведут 
к перенаправлению грузов СПГ из 
Европы, или если — хотя, говорят, 
снаряд в одну воронку дважды не по-
падает — мы увидим новый случай 
блокировки Суэцкого канала, что 
снизит возможности поставок СПГ 
из Катара, или если мы столкнем-
ся с неожиданно холодной погодой 
в Мексиканском заливе, что повли-
яет на поставки СПГ из США. Любое 
изменение баланса спроса и предло-
жения в подобной ситуации может 
привести к всплеску цен».

Юрий Барсуков

Ангеле не хранитель

Крупный рыбопромышлен-
ник — ГК «Доброфлот» — счита-
ет, что Россельхознадзор неза-
конно ограничил экспорт его 
продукции в Китай, и просит 
вмешаться в ситуацию полпре-
да президента на Дальнем Восто-
ке Юрия Трутнева. В ведомстве 
настаивают, что запрет иниции-
рован китайскими таможенни-
ками, так как в продукции ком-
пании был обнаружен возбуди-
тель вируса COVID-19. С такими 
же проблемами сталкиваются 
и другие производители.

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов в письме пол-
преду президента на Дальнем Вос-
токе Юрию Трутневу (копия есть 
у „Ъ“) сообщил, что Россельхознад-
зор «незаконно ограничил экспорт» 
продукции компании. Производи-
тель указывает, что 6 августа ведом-
ство внесло в информсистему «Цер-
бер» данные о запрете экспорта в Ки-
тай продукции, произведенной на 
плавзаводе «Залив Востока» и рыбо-
перерабатывающем заводе «Южмор-
рыбфлот» (входят в ГК «Доброфлот»). 
На сайте службы сообщается, что под 
ограничения также попали суда ГК 
«Норебо» и «Баренцбиоресурса».

Россельхознадзор ввел запрет на 
основании письма Главного тамо-
женного управления (ГТУ) Китая, со-
общает господин Ефремов полпреду. 
Но, пишет он, в письме ГТУ КНР нет 
информации о вводе прямого запре-
та. Китайская сторона обнаружила 
следы коронавируса на продукции 
пяти судов и одного завода, но с 3 ав-
густа готова принимать декларации 
на импорт товаров, отмечает топ-ме-

неджер. Он добавляет, что Россель-
хознадзор не в первый раз запреща-
ет вывоз продукции: аналогичные 
меры для «Южморрыбфлота» были 
введены с 25 марта по 26 июля 2020 
года, хотя китайская сторона прио-
станавливала приемку импортных 
деклараций лишь на одну неделю. 
Ограничения грозят компаниям не-
исполнением контрактов, каждый 
из которых оценивается в $300 тыс., 
добавил господин Ефремов.

В Россельхознадзоре подтверди-
ли факт ограничений поставок, до-
бавив, что они могут быть пересмо-
трены китайской стороной после 
расследования причин нарушений. 
Там добавили, что с начала 2021 года 
ГТУ КНР ограничило поставки с вось-
ми российских заводов и судов. 
Оформление ветеринарных доку-
ментов в обход ГТУ КНР может при-
вести «к неблагоприятным послед-
ствиям для всего экспорта рыбопро-
дукции», предупредили в службе. 
В пресс-службах Юрия Трутнева, Рос-
рыболовства, «Норебо» и «Баренцби-
оресурса» не ответили на запрос „Ъ“.

Проблемы с экспортом в КНР 
у всех рыбопромышленников нача-
лись в конце 2020 года. В ноябре ки-
тайская сторона после обнаружения 
следов коронавируса ужесточила 
карантинные меры, из-за чего срок 
оформления документов увеличил-
ся втрое (см. „Ъ“ от 27 ноября 2020 
года). Рыбаки стали использовать 
альтернативные порты в Южной Ко-
рее. Это привело к сокращению объ-
ема поставок рыбы из РФ в КНР с ян-
варя по апрель 2021 года на 83,2%, до 
77 тыс. тонн, в деньгах — на 60,14%, 
до $264,1 млн, сообщали ранее во 
Всероссийской ассоциации рыбо-
промышленников.

В «Доброфлоте» настаивают, что 
ограничения на перемещение то-
варов могут вводиться только фе-
деральными законами, а не на ос-
новании информационных пи-
сем иностранных государств. Руко-
водитель проектов «S&K Вертикаль» 
Алина Хамматова, наоборот, увере-
на, что компании обязаны соблю-
дать санитарные правила в части 
пресечения распространения ко-
ронавируса.

Глава Ассоциации рыбопромыш-
ленных предприятий Приморья Ге-
оргий Мартынов считает, что основ-
ная проблема — в отсутствии меж-
ду РФ и КНР единого алгоритма дей-
ствий по поставкам рыбной про-
дукции в пандемию. Это приво-
дит к тому, что госорганы соседней 
страны действуют по своему усмо-
трению, добавляет он. По словам го-
сподина Мартынова, часть поставок 
можно переориентировать во Вьет-
нам. Александр Ефремов соглашает-
ся с этим, но утверждает, что это не 

решит проблемы в будущем. «Поэто-
му я попросил Юрия Трутнева пору-
чить проверить законность ограни-
чений на экспорт рыбы и деятель-
ность должностных лиц на предмет 
превышения полномочий»,— сооб-
щил топ-менеджер.

Алексей Полухин

Рыбу затерло меж регуляторов
«Доброфлот» заявил о незаконном ограничении экспорта в Китай

«Газпром» посылает 
европейцам четкий сигнал: 

не будет «Северного 
потока-2», не будет 

и дополнительного газа
— Сергей Макогон, 

глава оператора ГТС Украины, 13 июля

Ц И Т А Т А

264,1 миллиона 
долларов
составил объем ввоза 
российской рыбы 
в Китай в январе— 
апреле 2021 года, 
по данным ВАРПЭ

БИРЖЕВЫЕ ЦЕНЫ НА СЖИЖЕННЫЙ ГАЗ В ЕВРОПЕЙСКОЙ ЧАСТИ РФ 
В 2021 ГОДУ (РУБ. ЗА ТОННУ)   ИСТОЧНИК: СПБМТСБ.
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Источник „Ъ“ в одном из крупных 
банков отмечает, что помимо кредит-
ных организаций биометрические си-
стемы внедряются, например, в фит-
несе и телекоме и распространить 
требования к ЕБС на КБС необходи-
мо. «Появилось большое число КБС, 
в которых аккумулированы замет-
ные объемы данных граждан. Риски 
утечек, естественно, велики»,— гово-
рит он. Есть КБС и у самих банкиров, 
об их развитии сообщали Сбербанк, 
ВТБ и Тинькофф-банк. Банкиры отка-
зались от комментариев, операторы 
связи не ответили на запросы.

Под новое регулирование попа-
дает любая компания, собирающая 
биометрические данные для иден-
тификации, поясняет исполнитель-
ный директор Ассоциации больших 
данных (объединяет «Яндекс», Mail.ru 
Group, Сбербанк, Газпромбанк, Тинь-

кофф-банк, «МегаФон», «Ростелеком», 
oneFactor, QIWI и др.) Алексей Ней-
ман. «Крупный бизнес уже тратит зна-
чительные ресурсы на обеспечение 
безопасности собственных систем, 
а также на их лицензирование, а вот 
малому и среднему такое регулирова-
ние принесет дополнительные расхо-
ды»,— говорит он.

Президент Национального фит-
нес-сообщества Елена Силина отме-
чает, что сейчас биометрию использу-
ет лишь небольшая доля участников 
рынка — это digital-клубы, ориентиро-
ванные на молодежь. Развитие сегмен-
та, по ее словам, сдерживает высокая 
стоимость оборудования. «Фитнес-от-
расль до сих пор не восстановилась 
после пандемийных ограничений: 
в июле продажи клубных карт были 
на 16,7% ниже показателя за аналогич-
ный период 2019 года, а выручка от до-
полнительных услуг — на 14,5%»,— го-
ворит госпожа Силина. На этом фоне, 

отмечает она, любое дополнительное 
регулирование, потенциально про-
воцирующее увеличение затрат, нега-
тивно скажется на экономике клубов.

По мнению экспертов, в случае 
принятия постановления бизнес мо-
жет просто отказаться от использова-
ния биометрии. «Это может сказаться 
на доступности в РФ прогрессивных 
разработок, основанных на биометри-
ческой идентификации»,— говорит 
исполнительный директор Artezio 
Павел Адылин. Собеседник „Ъ“ на 
IT-рынке считает, что требования 
Минцифры могут быть направлены 
на то, чтобы стимулировать коммер-
ческие организации подключаться 
и использовать для идентификации 
клиентов биометрические слепки из 
ЕБС и тем самым повысить востребо-
ванность системы.

Никита Королев,  
Ольга Шерункова,  
Александра Мерцалова

И другие официфральные лица

Ставшая популярной в пан-
демию доставка готовой еды 
из dark kitchen  привлекает 
 новых игроков. Свой сервис 
«Где еда» запустил основатель 
«Формулы такси» Богдан Коно-
шенко. Но без существующей 
 инфраструктуры и обширной 
базы курьеров такой проект 
 практически нереально сделать 
прибыльным, предупреждают 
эксперты, хотя и признают воз-
можность его продажи в буду-
щем крупному игроку.

В Москве запущен новый сервис 
доставки готовой еды из dark kitch-
en под названием «Где еда», обнару-
жил „Ъ“ в Google Play. По данным из 
«СПАРК-Интерфакс», сервисом управ-
ляет «Евротранссервис», принадле-
жащий Богдану Коношенко — главе 
комитета по таксомоторным перевоз-
кам Московской торгово-промыш-
ленной палаты. Также компания вла-
деет брендом «Формула такси».

Господин Коношенко подтвер-
дил запуск проекта. По его словам, 
«Где еда» не ставит перед собой зада-
чу конкурировать с крупными игро-
ками: «Пока мы ограничиваем тер-
риторию обслуживания населением 
около 130 тыс. человек». По резуль-
татам «отработки процессов» может 
быть принято решение о ее возмож-
ном расширении. Бизнесмен не рас-

крыл инвестиции в проект и партне-
ров, но отметил, что на запуск одной 
кухни потребовалось около 20 млн 
руб., а среди контрагентов «нет круп-
ных банковских и финансово-про-
мышленных групп».

«Где еда» обещает за 100 руб. достав-
ку готовых блюд в течение 30 минут. 
По словам господина Коношенко, сер-
вис сознательно не стал выходить че-
рез агрегаторы доставки еды вроде 
Delivery Club и «Яндекс.Еда», так как 
рассчитывает на самостоятельное по-
лучение добавленной стоимости, но 
в будущем такой вариант возможен.

По данным Dsight, на конец 2020 
года рынок доставки готовой еды 
в России оценивался в 258 млрд руб. 
Доля сегмента dark kitchen соста-
вила 13,5%. Таким образом, рынок 
dark kitchen достиг 38,34 млрд руб. 
Через четыре-пять лет объем рынка 
доставки готовой еды будет оцени-
ваться в 500 млрд руб., прогнозиру-
ют в Dsight, а к 2026 году проникно-
вение dark kitchen в сегмент готовой 
еды достигнет 35%.

По концепции сервис «Где еда» бли-
зок к «Кухне на районе», которая запу-
щена в 2017 году, а сейчас входит в СП 
Сбербанка и Mail.ru Group. Во втором 
квартале 2021 года валовая выручка 
«Кухни на районе» выросла в 1,5 раза 
год к году и составила 848 млн руб., сле-
дует из отчета Mail.ru Group. «Сегодня 

мы не видим присутствия конкурен-
тов в сегменте»,— заявил CEO «Кухни 
на районе» Алексей Колесников.

Выстраивать независимого быст-
рорастущего игрока в сегменте dark 
kitchen будет дорого, так как еще 
до пандемии в секторе были «при-
личные бюджеты на маркетинг», 
а с тех пор они только выросли, счи-
тает основатель сервиса Elementaree 
Ольга Зиновьева. По ее словам, реаль-
нее реализовать стратегию быстрой 
настройки процессов и продажи биз-
неса крупной компании, как было 
с «Много лосося» и X5 Group, или ре-
ализовывать нишевой проект без ам-
биций масштабироваться.

Сервисы вроде «Кухни на районе» 
отличает низкий средний чек и вы-
сокая частотность заказов — такая 
комбинация очень привлекательна 
для потребителя, но почти не имеет 
шансов выйти на прибыль, рассужда-
ет Михаил Рейдер, основатель Bright 
Kitchen и брендов «Варламов. Есть» 
и «Ведомости Ланч», которые работа-
ют через агрегаторы. Есть две опера-
ционные сложности, поясняет он, это 
готовка, которая должна быть качест-
венной, быстрой и с разнообразным 
меню, и логистика, то есть нужен до-
статочный штат курьеров: «Мы выбра-
ли решать одну из проблем, а вторую 
отдать тем, кто делает это лучше».

Дмитрий Шестоперов

Готовой еде добавят конкуренции
Основатель «Формулы такси» запустил проект в сфере dark kitchen

Как стало известно „Ъ“,  Genius 
 закрыла  представительство 
в РФ и может вообще покинуть 
российский рынок. Хотя спрос 
на компьютерную  периферию 
в целом продолжает расти, бренд 
не выдержал конкуренции с дру-
гими производителями, в том 
числе Logitech, и снизил долю 
на рынке, по оценке дистрибуто-
ров, с 15% до 3%. Эксперты счита-
ют, что сохранить продажи в Рос-
сии Genius помог бы ребрендинг 
и обновление модельного ряда.

Тайваньский производитель ком-
пьютерной периферии для ком-
пьютеров (мышки, микрофоны, 
веб-камеры) Genius закрыл предста-
вительство в России, рассказал „Ъ“ 
источник, близкий к компании. Про-
дажи бренда, по словам собеседни-
ка „Ъ“ в одном из крупных ритейле-
ров электроники, во втором квартале 
упали на 65% год к году и в количест-
венном, и в денежном выражении. 
По словам источников „Ъ“, бренд мо-
жет вообще уйти с российского рын-
ка. По контактам, указанным на сайте 
Genius, „Ъ“ не ответили.

По данным «М.Видео-Эльдорадо», 
продажи периферии для ПК за пер-
вое полугодие составили примерно 
7 млн штук на 9,7 млрд руб. В количе-
ственном выражении это на 3% выше 

год к году, в деньгах — на 24%. В ком-
пании называют лидером рынка Logi-
tech, Genius, по словам представителя 
ритейлера, входит в десятку популяр-
ных брендов. Но, уточняют в «Мар-
вел-Дистрибуции», сейчас доля Ge-
nius на рынке составляет всего 2–3%, 
в то время как еще несколько лет на-
зад была на уровне 15%.

Поставки веб-камер Genius в Рос-
сию росли с середины 2020 года, уточ-
нил руководитель аналитического 
центра холдинга GS Group Александр 
Сурков. Однако в апреле—июне, при-
знает господин Сурков, они уже не по-
ставлялись — «скорее всего, из-за из-
бытка ввезенных».

По словам гендиректора Price.ru  
Елены Суховей, спрос на бренд Ge-
nius не растет, хотя в целом сегмент 
становится более востребованным: 
«Интерес россиян к покупкам мы-
шек и клавиатур увеличился на 
29% за первое полугодие». В «Мар-
вел-Дистрибуции» с прошлого года 
наблюдают «всплески спроса» на 
устройства для видеоконференций. 
При этом их средняя цена растет 
в связи с удорожанием компонен-
тов и производства в Китае, а также 
из-за  увеличения стоимости логи-
стики, добавили в компании. Одним 
из драйверов продаж периферии для 
ПК выступают и игровые аксессуа-

ры, которые занимают треть рынка, 
сообщили в «М.Видео-Эльдорадо».

То, что Genius выбивается из об-
щей тенденции, аналитики Price.ru 
объясняют ростом спроса в первую 
очередь на «продвинутую технику». 
Genius, поясняют в Price.ru, относит-
ся «к бюджетному сегменту простой 
периферии».

Аналитик акселератора Fintech Lab 
Сергей Вильянов считает, что, даже 
если Genius уйдет с рынка, для потре-
бителей практически ничего не изме-
нится: «Компания уже давно не пред-
лагает уникальный продукт». Когда 
бренд только выходил на рынок, кон-
куренция была минимальной. Но по-
том, поясняет эксперт, в России поя-
вился целый ряд игроков, в том числе 
Defender, Oklick, которые стали пред-
лагать то же самое, что и Genius, но де-
шевле. Около года назад начал сни-
жать цену на периферию и Logitech, 
что дополнительно обострило конку-
рентную ситуацию для Genius.

По мнению, господина Вильянова, 
компании может помочь ребрендинг 
и существенное обновление модель-
ного ряда: «Пока же старый модель-
ный ряд, к качеству которого есть во-
просы, сильно влияет на репутацию 
Genius».

Арина Барабанова,  
Анастасия Гаврилюк

Мышки разбежались по коврикам
Производитель периферии для ПК Genius может уйти из России
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На рынке элитных новостроек Москвы образо-
вался дефицит: во втором квартале 2021 года объ-
ем предложения сократился более чем на 40% год 
к году. Но спрос на такую недвижимость остает-
ся высоким, что подтолкнуло застройщиков та-
ких объектов ввести закрытые продажи. Причи-
ной возникшего дисбаланса участники рынка на-
зывают нехватку в столице площадок под новые 
клубные дома и двукратный рост себестоимости 
 строительства.

Во втором квартале 2021 года на первичном рынке 
элитного жилья в Москве продавалось 1,15 тыс. квартир 
и апартаментов, что на 42% меньше год к году, подсчитали 
в «Метриум». Там добавили, что такого максимального сни-
жения предложения в сегменте высокобюджетного жилья 
не наблюдалось последние три года. О возникшем дефици-
те дорогой недвижимости говорят в Savills и Knight Frank.

В «Метриум» объясняют тенденцию резким снижени-
ем в элитном сегменте девелоперской активности: в пер-
вой половине 2021 года продажи начались только в одном 
новом проекте. Для сравнения, за тот же период 2020 года 
на рынок вышли шесть новых объектов, в 2019 году — де-
вять. Директор управления элитной недвижимости «Ме-
триум Премиум» Анна Раджабова связывает это с нехват-
кой участков под застройку.

Региональный директор департамента городской не-
движимости Knight Frank Андрей Соловьев соглашает-
ся, что для проектов клубных домов сейчас можно най-
ти только исторические здания под реставрацию, где 
застройщик должен будет полностью восстановить фасад. 
«Это намного сложнее и дороже, чем строить с нуля»,— го-
ворит он. В Capital Group отмечают, что на фоне дефици-
та площадок в центре города высокобюджетные проекты 
сейчас выходят за пределы Садового кольца.

Анна Раджабова констатирует, что нехватка нового 
предложения стимулирует застройщиков вести закры-
тые продажи. По словам эксперта, посчитать их объем не-
возможно. По сути, это предварительный заказ, поясня-

ет управляющий партнер Savills Дмитрий Халин. Перед 
стартом строительных работ заранее бронируются лоты, 
фиксируется цена, но необязательно, что договор в итоге 
будет заключен, поясняет он. Эксперт констатирует, что 
если до пандемии по такой схеме недвижимость прода-
валась примерно в 10% новых проектов, то теперь показа-
тель вырос до 100%. Застройщики стали использовать этот 
механизм, пытаясь минимизировать риски строительно-
го цикла еще на этапе старта, отмечает господин Халин. 
По его словам, себестоимость строительства в дорогом сег-
менте жилья за последний год выросла в два раза, до 400–
600 тыс. руб. за 1 кв. м. К тому же переход на проектное 
финансирование привел к снижению потенциальной до-
ходности проектов с ранее существовавших 30% годовых 
до 15–20%, добавляет эксперт.

Дополнительные риски, по словам Дмитрия Халина, 
девелоперы стремятся заложить в цену новых объектов, 
не делая скидку на приобретение на начальном этапе 
строительства,— в итоге покупателям предлагаются про-
екты по цене 1,5–2 млн руб. за 1 кв. м. «Но к таким ценам 
клиенты не готовы. Они по-прежнему рассчитывают, что 
купят недвижимость на этапе строительства по относи-
тельно низкой цене, которая, по их расчетам, после сдачи 
объекта увеличится на 30–40%»,— говорит эксперт. Имен-
но несовпадение ожиданий покупателей и продавцов, по 
мнению господина Халина, сейчас тормозит как продажи, 
так и вывод на рынок новых проектов.

Андрей Соловьев отмечает, что дефицит предложения 
выступает драйвером роста цен — к концу года они могут 
увеличиться на 20%, в то время как по итогам первого по-
лугодия показатель уже вырос на 14%, превысив отметку 
в 1 млн руб. за 1 кв. м. Такую динамику для элитного сег-
мента эксперт называет феноменальной. Он убежден, что 
сейчас из-за потенциально высоких затрат на реализацию 
проекта и потенциальных сложностей с согласованием 
строительства сегмент элитного жилья интересен далеко 
не всем девелоперам.

Александра Мерцалова

Элитному жилью  
клубно не повезло
Покупателям не хватает объектов

Правительство впервые опреде-
лило целевые показатели в об-
ласти защиты детей от запре-
щенной информации в интер-
нете и на телевидении. В проек-
те постановления подчеркива-
ется, что число лиц, нарушаю-
щих требования, должно стре-
миться «к незначительной по-
грешности». Но все же приво-
дятся цифры — доля «рецидиви-
стов» не должна превышать 13% 
в 2023 году и 7% в 2026 году. Исхо-
дя из статистики 2020 года, это 
значит, что считается допусти-
мым от 18 до 34 «злостных нару-
шений» в год. При этом экспер-
ты не видят смысла даже в этих 
уровнях, отмечая сложность 
контроля и возможность просто 
подгонять статистику.

„Ъ“ ознакомился с разработанным 
Минцифры проектом постановления 
правительства, который вносит изме-
нения в положения о госконтроле за 
соблюдением закона о защите детей от 
противоправного контента. Речь о та-
кой информации, как ненормативная 
лексика, сцены насилия, пропаганда 
наркотиков и т. д. Документ опублико-
ван на regulation.gov.ru и впервые вво-
дит целевые показатели.

«Важно, чтобы доля лиц, в отно-
шении которых применяются меры 
наказания и направляются повтор-
ные обращения при неисполнении 
требований, стремилась к незначи-
тельной погрешности»,— говорится 
в пояснительной записке. Так, в 2023 
году доля может не более 0,13, в 2024 
году — не более 0,11, к 2025 году — не 
более 0,09, а в 2026 году — не более 
0,07. Эти показатели должны допол-
нить принятое 25 июня постановле-
ние правительства о госконтроле за 
СМИ, распространяющими контент 
в интернете, образовательными орга-
низациями, компаниями эфирного 
вещания и другими лицами.

По данным сайта «Судебная ста-
тистика РФ», в 2020 году по ст. 6.17 
КоАП РФ (нарушение законодатель-
ства о защите детей от противоправ-
ной информации) было рассмотре-
но 339 дел, доля наказанных соста-
вила 77%, сумма штрафов — почти 
3,5 млн руб., деятельность одной ор-

ганизации приостановлена. Требо-
вания относятся к любому лицу, ко-
торое распространяет общедоступ-
ным способом (в интернете, в жур-
налах, кино, на телевидении) ин-
формацию, которая может нанести 
вред детям, объясняет управляю-
щий партнер «Иккерт и партнеры» 
Павел Иккерт. «Это широкий пере-
чень, от видеохостингов и стримин-
говых сервисов до электронных би-
блиотек, файлообменников, интер-
нет-магазинов и кинотеатров»,— 
говорит он. Новый документ Мин-
цифры, отмечает юрист, распростра-
няется на Роскомнадзор.

В Роскомнадзоре сообщили „Ъ“, 
что активно проводят профилакти-
ческие мероприятия, направленные 
на защиту детей от деструктивного 
контента, но не уточнили, как имен-
но планируется уменьшить число на-
рушений. В интервью „Ъ“ от 25 мая 
глава Роскомнадзора Андрей Липов 
говорил, что в интернете основная 
проблема удаления запрещенного 
контента связана с отсутствием ав-
торства — «ты просто не знаешь, с кем 
обсуждать, что это не нужно было пу-
бликовать». Поэтому, отмечал чинов-
ник, был принят закон о саморегули-
ровании соцсетей, который обязует 
их самих находить и блокировать 
детскую порнографию, суицид, на-
ркотики, экстремизм и фейки.

По мнению опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, проблема в том, что закон 
о защите детей, вступивший в силу 
более десяти лет назад, не работает. 
«Например, он устанавливает обязан-
ность маркировать ресурсы и инфор-
мационную продукцию в соответст-
вии с возрастным рейтингом — от 0+ 
до 16+. Крупные стриминговые сер-
висы и кинопрокатчики это делают, 
но нередко для галочки, и никакой 
идентификации не проводят»,— го-
ворит Павел Иккерт.

Уменьшить число нарушителей 
можно только путем актуализации 
методов и форм контроля, улучше-
ния качества разъяснительной и ин-
формационной работы, считает гла-
ва практики «Цифровое и IT-право» 
компании «Лемчик, Крупский 
и партнеры» Екатерина Соколова. 
Гендиректор Института исследова-
ний интернета Карен Казарян уве-
рен, что установка целевых показа-
телей в борьбе с противоправным 
контентом будет неэффективна в лю-
бом случае, поскольку ведомства нач-
нут подгонять количество проверок 
под план.

Татьяна Исакова

Детский трафик защитят по графику
Минцифры определило допустимую долю злостных нарушителей
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сродни рекомендациям
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глава Роскомнадзора, в интервью „Ъ“  
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Фестиваль «Мода и стиль в фотогра-
фии», проходящий в Мультимедиа Арт 
Музее при поддержке МТС и Master-
Card, завершается показом серий «Бес-
тиарий» итало-французского фотографа 
Франка Орвата и «Итон. Школа джентль-
менов» — хроники жизни знаменитого 
британского колледжа, запечатленной 
двумя его российскими выпускниками. 
Рассказывает Игорь  Гребельников.

громные отпечатки серии «Бести-
арий» (1994) Франка Орвата занимают са-
мый большой зал музея: это не только свое-
образная дань классику фотожурналистики 
и фешен-фотографии, ушедшему из жизни 
осенью прошлого года. Зал производит впе-
чатление мифического Эдема: зритель тут 
в безопасном окружении всевозможных зве-
рей, героев съемки. Белые медведи, вара-
ны, обезьяны-носачи, цапли, совы, пелика-
ны, носороги, слоны, крокодилы, гориллы, 
лисы, волки, черепахи, морские котики, сня-
тые на фоне дивных пейзажей парами, груп-
пами, поодиночке, будто разыгрывают сцены 
из человеческой жизни: милуются, возят-
ся с детьми, зевают, прогуливаются, нежат-
ся на солнце, в воде, резвятся в лесах. В этой 
идеализированной жизни животных нет 
ни тени той настоящей, в которой все подчи-
нено пищевой цепочке, последовательному 
поеданию друг друга. «Дикая природа в ее це-
лостности не что иное, как оправдание то-
тального разрушения, всемирного геноцида, 
а предназначение человека на земле, может 
статься, в том и заключается, чтобы довести 
этот холокост до конца»,— скептически рас-
суждал юный герой «Элементарных частиц» 
Мишеля Уэльбека за просмотром телепередач 
«Жизнь животных», где те «убивали, терзали, 
пожирали слабых, старых или больных зве-
рей, а потом погружались в бессмысленную 
сонливость». Но тут совсем другое, и чем упо-
ительнее это безопасное пребывание в мире 
животных Франка Орвата, тем яснее, что 

что-то в этих кадрах не так: уж слишком до-
верчиво и картинно позируют звери.

Фотограф не просто мастерски, с помо-
щью цифровой ретуши, поместил животных, 
снятых в вольерах зоопарков, в прекрасные 
ландшафты, тем самым символически выпу-
стив их на волю. Другую существенную под-
мену заметит разве что зоолог: многие звери 
попали вовсе не в те природные края, отку-
да их доставили в зоопарки и где им положе-
но быть. Окончательно проясняет идею та-
кого бестиария сам Орват в описании этой 
серии, в свое время изданной в виде альбо-
ма. Он рассуждает о повторяющихся снах, 
плохих и хороших: «Хорошие снятся реже, 
но они более оригинальные: в них я встре-
чаю животных, которые разговаривают 
со мной, и это дает мне чувство блаженства, 
которое может длиться часами после моего 
пробуждения». Признаваясь, по сути, в сюр-
реалистическом методе, Орват встает на за-
щиту цифровой фотографии и даже сожа-
леет о десятках выброшенных снимков, 
не вошедших в его знаменитую серию «Пор-
треты деревьев» только потому, что чистоте 
портретов мешали линии электропередачи. 
Впрочем, спустя без малого тридцать лет по-
сле того, как он выпустил на волю свои сны, 
а вместе с ними животных из вольеров, по-
следствия всеобщей цифровизации, при-
ведшей к колоссальному увеличению энер-
гопотребления и глобальному потеплению, 
выглядят не так чарующе, как эти снимки. 
В новом контексте «Бестиарий» — это вещий 
сон, предупреждение об опасности.

В проекте «Итон. Школа джентльме-
нов», снятом в 2010–2011 годах российски-
ми выпускниками одной из самых почтен-
ных британских школ Сергеем Мосесовым 
и Анатолом Слоуном, исключительно доку-
ментальные черно-белые кадры, но общее 
впечатление — почти сюрреалистическое, 
не в последнюю очередь благодаря фракам, 
форме одежды учеников, или внеклассным 
занятиям вроде охоты с биглями на лисиц. 
На последнем году обучения ребята снима-
ли будни и праздники, театральные репети-

ции и спортивные состязания, преподава-
телей и учеников Итона. Учебное заведение 
для мальчиков, расположенное неподалеку 
от Виндзорского замка, основанное королем 
Генрихом VI еще в 1440 году, чтит традиции: 
жизнь школы закрыта для посторонних глаз. 
Однако снимки русских ребят так пригляну-
лись руководству колледжа, что их даже раз-
решили издать в виде фотоальбома «Eton. 
The Boy’s side».

Не сказать, что в их кадрах сам ансамбль 
краснокирпичных итонских построек 
во главе с готической часовней выглядит эф-
фектнее, чем на фотографиях, доступных 
в интернете, но редко они выступают столь 
эффектной декорацией к реальной жизни 
учеников. А там не только штудии, встре-
чи с тьюторами, экзамены, но и школьные 
концерты, репетиции спектаклей (навыки 
актерства небесполезны для будущей поли-
тической и бизнес-элиты, впрочем, среди 
выпускников Итона были и знаменитые ак-
теры), соревнования по крикету, игры в при-
стенок — исключительно итонская спор-
тивная забава, похожая на потасовку, нечто 
среднее между футболом и регби,— легкоат-
летические забеги, вечеринки. В общем, уче-
ба в Итоне — это еще и стиль, что и позво-
лило этим снимкам стать частью нынешней 
фотобиеннале.

Кадры передают то ощущение юноше-
ского азарта и вовлеченности, которое вряд 
ли доступно стороннему взгляду. Тем более 
что приверженность традициям в британ-
ских школах для мальчиков, их антураж, за-
бавы учеников — все это давно уже пред-
мет иронии и даже сатиры: вспомнить хотя 
бы подробности учебы в колледже при Кем-
бриджском университете, описанные Сти-
веном Фраем. На выставке за отстраненный 
взгляд на «школу джентльменов» отвечают за-
бавные короткометражки 1920-х и 1950-х го-
дов, показывающие игры в крикет и присте-
нок как раз в ироничном ключе, впрочем, 
эти веселые кадры не сильно выбиваются 
на фоне фотохроники, снятой русскими вы-
пускниками Итона десятилетия спустя.

ФЕСТИВАЛЬ ФОТОГРАФИЯ

Из бестиария в Итон
Выставки «Моды и стиля в фотографии»

Объявлена программа Открытого рос-
сийского кинофестиваля «Кинотавр», ко-
торый в 32-й раз пройдет в Сочи и второй 
год подряд — в сентябре. Комментирует 
Андрей Плахов.

двиг на три с лишним меся-
ца сроков проведения, связанный с обсто-
ятельствами пандемии, отразился на глав-
ном национальном фестивале. Раньше 
он проходил очень скоро после Каннского 
и задолго до Венецианского, и это создавало 
определенные сложности в формировании 
программы. Теперь «Кинотавр» фактиче-
ски закрывает фестивальный сезон и пред-
ставляет в качестве российских премьер 
фильмы, прошумевшие в Канне и Локарно, 
а также собирающиеся сейчас в Венецию 
и Сан-Себастьян. Таких фильмов с успеш-
ной международной судьбой, как подчерки-
вает президент фестиваля Александр Род-
нянский, в этом году особенно много.

В конкурсе «Кинотавра» покажут «Герду» 
Натальи Кудряшовой и «Медею» Александ-
ра Зельдовича (обе картины были в Локар-
но), картину «Капитан Волкогонов бежал» 
Натальи Меркуловой и Алексея Чупова, ми-
ровая премьера которой состоится в Вене-
ции, «Ничью» Лены Ланских, отобранную 
на фестиваль в Сан-Себастьян, который бу-
дут проходить одновременно с «Кинотав-

ром». Но это только верхушка айсберга. Кон-
курс национального фестиваля в этом году 
состоит из пятнадцати фильмов, большинст-
во которых сняты молодыми режиссерами. 
Среди них — «Молоко птицы» Евгения Ма-
рьяна, «Дунай» Любови Мульменко, «Влади-
восток» Антона Борматова, «День мертвых» 
Виктора Рыжакова, «На близком расстоя-
нии» Григория Добрыгина, «Общага» Рома-
на Васянова. Программный директор Си-
тора Алиева проанализировала статистику 
«Кинотавра» и пришла к выводу, что обнов-
ление поколений в российском кино про-
исходит примерно раз в пять лет, и это отра-
жается на конкурсе, где именно в эти годы 
преобладают дебюты и вторые фильмы ре-
жиссеров. Так было в 2006-м (9 фильмов), 
2011-м (12 фильмов), 2016-м (11 фильмов) 
и теперь, в 2021-м (11 фильмов).

Фестиваль откроется документальным 
фильмом Петра Шепотинника «Нас других 
не будет», посвященным феномену лично-
сти Сергея Бодрова-младшего, и завершится 
российской премьерой картины «Разжимая 
кулаки» Киры Коваленко, награжденной 
призом «Особый взгляд» в Канне. Вне кон-
курса покажут отмеченный Гран-при Канн-
ского фестиваля российско-финский фильм 
«Купе номер 6» Юхо Куосманена и картину 
«Мама, я дома» Владимира Битокова, премь-
ера которой состоится в Венеции. Как обыч-
но, параллельно основному в Сочи пройдет 
конкурс короткого метра. Оба жюри возгла-
вят актрисы — Чулпан Хаматова (главный 
конкурс) и Ингеборга Дапкунайте (короткий 

метр). Будет и традиционная сочинская про-
грамма «Кино на площади» и новая — «Ки-
нотавр. Сериалы». Среди прочих на площа-
ди перед Зимним театром покажут фильм 
«Человек идет за солнцем» Михаила Кали-
ка — к 60-летию этой картины и к 90-летию 
ее композитора Микаэла Таривердиева.

В последние годы «Кинотавр» — это 
не только смотр и конкурс, но прежде все-
го деловая площадка отечественной кино-
индустрии. Здесь пройдет целый ряд меро-
приятий — питчинг сериальных проектов, 
дискуссия руководителей онлайн-плат-
форм, мастер-класс от ведущих мировых 
кастинг-директоров для российских акте-
ров (последний организуется в сотрудниче-
стве фестиваля с Роскино). За три десятиле-
тия своего существования «Кинотавр» стал 
признанной лабораторией анализа кино-
процесса и чутко фиксирует его актуальные 
тенденции. Сегодня можно говорить о том, 
что российское кино преодолело депрес-
сию и выходит из самоизоляции. Кинема-
тографическая жизнь за время карантинов 
и локдаунов не только не захирела, но при-
шла в движение. Новых фильмов произве-
дено много, но самое главное, что среди них 
много качественных. Это подтверждает и по-
вышенный интерес международных фести-
валей к российскому кино, и объявленная 
программа «Кинотавра».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Кино выходит из депрессии
«Кинотавр» объявил программу

150 лет назад родился 
Александр Горский — пе-
тербуржец по рож дению 
и воспитанию, главный 
московский балетмейс-
тер, возродивший балет 
Большого те атра и сфор-
мировавший его стиль 
на столетие вперед. Зна-
ток классического насле-
дия и его решительный 
реформатор, чьи идеи 
и спектакли опередили 
петербургские постанов-
ки Фокина, он не оставил 
после себя ни одного соб-
ственного балета.

ало кому из вели-
ких хореографов так не по-
везло, как Горскому: его 
редакции классических ба-
летов так искорежены после-
дователями, что даже знато-
ки способны восстановить 
лишь их обрывки. Его ориги-
нальные спектакли, которы-
ми он особенно гордился, ка-
нули в небытие, не оставив 
следа. Его идею бессюжет-
ного одноактного балета, во-
площенную в «Вальсе-фанта-
зии» Глинки, спустя восемь 
лет успешно реализовал Ми-
хаил Фокин, войдя в исто-
рию со своей «Шопенианой» 
как первооткрыватель жан-
ра. Горскому, пылкому фан-
тазеру и трудоголику, выта-
щившему московский балет 
из 80-летнего запустения, все 
четверть века работы в Боль-
шом приходилось отстаивать 
свой путь, сражаясь с прес-
сой и влиятельными рути-
нерами, возглавлявшими 
труппу. Энтузиаст системы за-
писи танца, опубликовавший 
о ней пособие-учебник после 
ранней смерти ее изобретате-
ля Степанова (благодаря чему 
исследователи сейчас и мо-
гут восстанавливать старин-
ные балеты с достаточной сте-
пенью достоверности), он так 
и не позаботился записать 
собственные постановки.

В двадцатом, да и в нашем 
веке немногие сохранивши-
еся фрагменты его классиче-
ской хореографии — вплоть 
до коронного «Дон Кихо-
та» — приписывали Мари-
усу Петипа (впрочем, Пети-
па привычно приписывали 
все поставленное в XIX сто-
летии — от Перро и Корал-
ли до Льва Иванова). В исто-
рии балета Горский выглядит 
неудачником, сделавшим 
провальную ставку на «ми-
модраму» в духе раннего Ху-
дожественного театра; ба-
летмейстером способным, 
но недалеким и неумелым, 
кощунственно посягавшим 
на эталонные балеты Петипа. 
Лишь московский исследова-
тель, покойная Елизавета Су-
риц, пыталась восстановить 
справедливость, публикуя 
письма, документы, воспоми-
нания очевидцев — но, увы, 
козырей в виде бесспорных 
сценических шедевров Гор-
ского на руках у нее не было. 
И все же память старых балет-
ных москвичей сохранила 
иного Горского — кипящего 
фантазиями перфекциониста 
и вдохновенного хореографа, 
чья способность «оживлять» 
развалившиеся балеты при-
водила в изумление, а умения 
открывать в танцовщиках ак-
терский дар и превращать 
равнодушный кордебалет 
в полыхающих энтузиазмом 
единомышленников не зна-
ли себе равных.

Горский, конечно, не был 
рожден «главным»: у этого 
мягкого, доброго, вспыль-
чивого, суетливого и востор-
женного человека не было 
качеств лидера-управленца. 
Стать во главе Большого теа-
тра петербургского солиста 
балета, уважаемого педагога, 
всерьез озабоченного сохра-
нением балетного наследия, 
заставило стечение обстоя-
тельств. В 1898 году главного 
знатока «системы Степанова» 
послали в отсталую Москву 
поставить в Большом недав-
ний шедевр Петипа — «Спя-
щую красавицу». По легенде, 
в театре тетрадь с непонят-
ными закорючками у Горско-
го тут же сперли. Но 27-лет-
ний петербуржец не потерял 
присутствия духа и блиста-
тельную профессиональную 
память, поставив огромный 
спектакль в невозможные 
три недели. Управляющий 

московскими театрами быв-
ший кавалерийский пол-
ковник Теляковский тотчас 
развил наступление, ангажи-
ровав Горского на другой ше-
девр Петипа—Глазунова — 
«Раймонду» — и выхлопотав 
в Петербурге разрешение 
оставить ценного работника 
в Москве.

Горский, семьей не обре-
мененный, и сам не возра-
жал: после чинного Петер-
бурга Москва показалась ему 
оазисом свободы. Новизной 
режиссуры и невиданной 
степенью актерской прав-
дивости пленял МХТ, пора-
жала актуальным искусст-
вом опера Мамонтова, где 
подвизались чуть ли не все 
главные художники рубежа 
веков — от Врубеля до Коро-
вина. Очарованный балет-
мейстер перезнакомился 
со всеми и загорелся идеей 
приобщить балет к семье 
передовых искусств. Пер-
вой триумфальной попыт-
кой стал «Дон Кихот» (1900): 
оставив либретто и музыку 
старого балета Петипа, Гор-
ский переделал все по-свое-
му — от танцев до характеров 
и мизансцен. Никакой чин-
ности и ровности: на сцене 
по всем режиссерским кано-
нам раннего МХТ натурали-
стически резвилась живопис-
ная испанская толпа, благо 
художники спектакля Коро-
вин и Головин не оставили 
в спектакле ни капли старо-
балетной сусальности. Крити-
ки и балетоманы полыхнули 
негодованием, «академики» 
Большого пришли в ярость, 
прогрессивный директор Те-
ляковский тут же повысил 
Горского в ранге до штатно-
го (и единственного) балет-
мейстера, а новаторского 
«Дон Кихота» — невиданное 
дело — перенесли на сцену 
Мариинского театра.

Своим «Дон Кихотом» Гор-
ский проник в самую суть мо-
сковской балетной эстетики 
с ее стремлением к индиви-
дуализму, нелюбовью к стро-
евой подготовке, готовно-
стью тащить на сцену все, чем 
полна душа, и способностью 
безудержно отдаваться тан-
цу. С премьеры «Дон Кихота» 
в Большом так и повелось: по-
лучавшая роли балетная мо-
лодежь ликовала, академи-
ки-рутинеры строили козни, 
критика лютовала, а Горский 
вроде и не замечал розни. 
По поручению начальства 
(но нередко и по собственной 
воле) оживлял, переставляя 
заново, десятки чужих бале-
тов, от древней «Дочери фа-
раона» до недавнего «Волшеб-
ного зеркала». Не страшась 
проклятий, отделял Одетту 
от Одиллии в «Лебедином озе-
ре», переставляя священный 
«белый акт» (сделал три редак-
ции этого балета). В «Жизели» 
(тоже сделал три версии), за-
ручившись поддержкой со-
режиссера Немировича-Дан-
ченко, усугублял контрасты 
между простецким «крестьян-
ским» актом и потусторонней 
жутью лесного кладбища: 
требовал от юной крестьянки 
скакать «дикой козой» и уми-
рать естественно, не скрещи-
вая ножки по-балетному.

С ц е н и че с к а я  « п р а в -
да» была кумиром Горско-
го. В собственных балетах 

он внедрял натуралистиче-
скую эстетику «по Станислав-
скому» с таким рвением, что 
дело доходило до клини-
ки. Утверждают, что на пред-
ставлениях «Дочери Гудулы» 
у Большого дежурили каре-
ты скорой помощи — чув-
ствительные дамы падали 
в обморок, не выдержав сце-
ны пыток Эсмеральды. Балет 
«Саламбо» тоже шокировал 
общественность, на сей раз 
«неприличностью»: партнер 
голыми руками срывал цепи 
с обнаженных ног героини. 
Зато этот спектакль на время 
примирил Горского с главны-
ми врагами: академической 
балерине Гельцер декадент-
ская роль Саламбо принесла 
невиданный успех.

«Мимодрамы» Горского 
(так он сам определял жанр 
своих сюжетных спектаклей 
во избежание упреков в не-
достаточной танцевально-
сти) в репертуаре не сохра-
нились: передавать детали 
актерских задач другим поко-
лениям артистов мог только 
сам постановщик. Но не вы-
жили и чисто хореографи-
ческие композиции вроде 
«Вальса-фантазии» на музы-
ку Глинки, дивертисментных 
«Этюдов», сюит на инструмен-
тальную музыку Глазунова 
и Чайковского. Октябрьский 
переворот застал прекрасно-
душного Горского врасплох: 
балетное самоуправление 
за пару лет обернулось дик-
татурой дирекции во гла-
ве со старой большевичкой 
Еленой Малиновской, силь-
но недолюбливавшей беспо-
койного «декадента». Послед-
ние годы хореографу, чьи 
балеты, поставленные за 20 
лет, и составляли репертуар 
Большого, не давали ставить, 
третировали, не допуска-
ли до репетиций, обвиняли 
в кокаинизме, открыто из-
девались над его поздней не-
разделенной любовью к мо-
лодой артистке кордебалета. 
Горский страдал, голодал, ле-
жал в клинике с нервным 
расстройством и умер в 1924 
году. Ему было 53 года.

Еще несколько десяти-
летий его классические ба-
леты оставались в репертуа-
ре Большого, поддерживая 
в форме и тонусе труппу. Жиз-
нерадостными «Коппелией» 
и «Тщетной предосторожно-
стью» филиал театра, рабо-
тавший в Москве всю Вели-
кую Отечественную, радовал 
уходящие на фронт войска. 
Но с закрытием филиала 
балетные комедии сошли 
со сцены. Исчез и сказочный 
«Конек-Горбунок» Пуни, за-
мененный одноименным 
балетом Родиона Щедрина. 
Дольше продержалось отре-
дактированное и дополнен-
ное Асафом Мессерером «Ле-
бединое озеро» — его сняли 
с афиши в 1980-е. Идет лишь 
«Дон Кихот» — неузнаваемо 
выхолощенный, с пометкой 
«хореография Мариуса Пети-
па, Александра Горского».

А теперь, в сентябре 
2021-го, 150-летие Горского — 
человека, который по боль-
шому счету сделал Большой 
всесветной балетной леген-
дой,— театр собирается от-
метить выставкой. Вот, собст-
венно, и весь праздник.

Татьяна Кузнецова

ЮБИЛЕЙ БАЛЕТ

Гений невезения
150 лет балетмейстеру Александру Горскому

С
Фильм Киры Коваленко  
«Разжимая кулаки» пере едет 
из Канна в Сочи   
ФОТО НОН-СТОП ПРОДАКШН

Более 20 лет Александр Горский держал в руках 
судьбу московского балета (на фото с Марией 
Скорсюк)  ФОТО РИА НОВОСТИ

М

О
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«Барселона» возглавила рей-
тинг футбольных клубов с са-
мыми большими долгами. Это 
следует из данных, обнародо-
ванных президентом каталонцев 
Жоаном Лапортой, который со-
общил, что долги клуба дости-
гли €1,35 млрд, увеличившись 
только за последние полгода на 
€150 млн. Не помог сбалансиро-
вать бюджет и уход Лионеля Мес-
си в ПСЖ. Господин Лапорта уве-
рен, что за полтора-два года ему 
удастся решить проблемы, но это 
чрезвычайно сложная задача. 
Ведь нынешняя ситуация сложи-
лась в «Барселоне» не вдруг. Клуб 
на протяжении десятка лет жил 
не по средствам. Отказ от этой 
политики вынудит отказаться и от 
топовых футболистов. Господин 
Лапорта уже заявил, что «Барсе-
лона» будет чаще делать ставку 
на молодежь.

ложное финансовое 
положение «Барселоны» секретом 
не является давно. Долги клуба еще 
в прошлом сезоне достигли €1 млрд. 
Но тогдашнее руководство каталон-
цев в лице президента клуба Жозепа 
Бартомеу уверяло, что ситуация хоть 
и непростая, но вполне контролиру-
емая. Однако после того как место 
господина Бартомеу занял Жоан Ла-
порта, который первым делом зака-
зал независимый аудит финансов 
клуба, тезис о контролируемости по-
ложения воспринимается с все боль-
шим скепсисом. Очередной повод 
говорить о том, что «“Барселона“ — 
всё!», дал сам Лапорта, рассказавший 
на специально созванной пресс-кон-
ференции о ситуации в клубе. Дан-
ные, приведенные им, как минимум 
очень тревожные. Так, долги «Бар-
селоны» достигли уже €1,35 млрд. 
А ведь еще в конце января они со-
ставляли €1,2 млрд. Отметим, что на 
протяжении последних 10 лет долг 
каталонцев неизменно рос, прибав-
ляя в среднем по €60 млн за год, что 
на фоне одновременно растущих до-
ходов проблемой не было. Но теперь 
темпы прироста долга рекордные, 
а вот доходы только снижаются.

Потери за прошлый год, как ранее 
и предупреждал господин Лапорта, 
в два с лишним раза превысили про-
гнозы, достигнув €481 млн. Да, «Бар-
селоне» тоже должны. Но и чистый 

долг клуба все равно очень внуши-
тельный — €553 млн. Собственный 
капитал у «Барселоны» отрицатель-
ный — «минус €451 млн». Но тут надо 
учитывать, что долги клуба номи-
нированы в денежных единицах, 
а его активы, если не считать стадио-
на и центра подготовки, в основном 
лишь контракты футболистов. По-
следние, во-первых, имеют срок дей-
ствия, во-вторых, стоимость игроков 
на рынке весьма изменчива. Стоит 
обратить внимание на то, что панде-
мия коронавируса, которую прежнее 
руководство «Барселоны» называло 
в качестве причины ухудшения со-
стояния клуба, обошлась не так уж до-
рого. Потери от ковидных ограниче-
ний составили €91 млн. Зато долги по 
зарплате перед игроками достигли 
€390 млн. Задолженность по креди-
там, взятым в банках, в том числе на 
то, чтобы эти самые зарплаты как-то 
выплачивать, составляет €670 млн. 
«Мы тратим на зарплаты 103% от до-
ходов,— констатировал Жоан Лапор-
та.— Это на 20–25% больше, чем наши 
соперники. Мы в сложной ситуации, 
когда нужно передоговариваться с иг-
роками». Такой дисбаланс в финансах 
и не позволил каталонскому клубу 
продлить контракт с Лионелем Мес-
си. Может, оно и к лучшему. Останься 
аргентинец в «Барселоне», ее финан-
совое положение было бы еще более 
сложным. Отметим, что Испанская 
футбольная лига (La Liga), объединяю-
щая 42 клуба первого и второго диви-
зионов страны, предлагала «Барсело-
не» быстрый способ поправить дела. 
La Liga договорилась с инвестфондом 
CVC Capital о продаже ему 10% своего 
бизнеса за €2,7 млрд. Доля каталонцев 
как гранда испанского футбола могла 
составить около €270 млн. Столько же 
обещали «Реалу», но ни «Барселона», 
ни «Реал», ни примкнувший к ним 
«Атлетик» сделку не поддержали 
(в итоге она была заключена без них, 
но уже на €2,1 млрд). Жоан Лапорта 
объяснил свой отказ тем, что предло-
женный CVC вариант накладывал на 
клуб обязательства на следующие 50 
лет в обмен на сиюминутную выгоду.

Напомним, ранее сообщалось, 
что футболисты «Барселоны» со-
гласились на сокращение зарплат, 
но господин Лапорта отметил, что 
в большинстве случаев речь шла 
лишь о реструктуризации выплат. 
Игроки отказывались от части зар-
плат сейчас, а «Барселона» обяза-
лась рассчитаться в полном объеме 
в момент, когда контракт футболиста 
истечет. Таких отложенных выплат 
накопилось почти на €70 млн.

Жоан Лапорта вновь повторил, 
что виновниками нынешней ситу-
ации являются прежние руководи-
тели клуба. В качестве иллюстра-
ции господин Лапорта вспомнил 
переход Неймара в ПСЖ и последо-
вавшие за этим события. Бразиль-
ский форвард перебрался в париж-
ский клуб в 2017 году за рекордные 
€222 млн. Причем эти средства «Бар-
селона» получила сразу, что в совре-
менном футболе редкость. Игроков 
чаще покупают в рассрочку. Скажем, 
«Барселона» все еще должна «Бордо» 
€10 млн за Малкома, который еще 
в 2019 году был продан каталонца-
ми «Зениту». «Эти деньги были по-
трачены с космической скоростью 
и крайне нерационально»,— кон-
статировал господин Лапорта. Дей-
ствительно, «Барселона» в течение 
полугода купила Усмана Дембеле 
и Филипи Коутинью, отдав за них 
в общей сложности €270 млн. Ни 
один из них реальной пользы клубу 
так и не принес.

Жоан Лапорта уверен, что ему по 
силам вывести клуб из кризиса. Он 
считает, что сможет решить задачу за 
полтора-два года. Господин Лапорта 
отметил, что на данный момент сра-
зу 17 потенциальных инвесторов ин-
тересуются сотрудничеством с ката-
лонцами. Но все это в перспективе. 
Пока же, сказал господин Лапорта, 
нужно обязательно снизить зарплат-
ную ведомость на €200 млн и скон-
центрироваться на том, чтобы как 
можно активнее продвигать моло-
дых футболистов. Как показывает 
практика, это чрезвычайно слож-
ная задача. И пока она не будет реше-
на, «Барселона», похоже, будет оста-
ваться на первом месте в рейтинге 
крупнейших должников мирово-
го футбола. Прежним его лидером 
был «Тоттенхем», долги которого, 
как сообщал портал Swiss Rumble 
(рейтинг составлялся по данным, 
содержащимся в открытых источ-
никах), составляли €1,13 млрд. На 
третьем месте остается «Манчестер 
Юнайтед» — €791 млн. Четвертый — 
«Ювентус», €716 млн, замыкает пя-
терку «Интер» — €637 млн. А вот глав-
ный конкурент «Барселоны» «Реал» 
в рейтинге должников только седь-
мой — €550 млн.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Барселона» всем должна 
и всем припомнит
Долги каталонцев достигли рекордных €1,35 млрд

Экс-чемпион мира UFC Хабиб Нурмагомедов в сре-
ду подпишет крупный спонсорский контракт с про-
изводителем энергетика Gorilla. Эта сделка прине-
сет российскому бойцу более $7 млн, что позволит 
ему упрочить свои позиции в неофициальном рей-
тинге самых богатых бойцов смешанного стиля 
(MMA) в мире. Впрочем, до абсолютного рекорда 
его лидера Конора Макгрегора и Нурмагомедову, 
и другим бойцам очень далеко.

наменитый российский боец MMA, экс-чемпи-
он мира UFC в легком весе Хабиб Нурмагомедов в сре-
ду подпишет контракт с производителем напитков Go-
rilla, о чем будет объявлено на назначенной на среду же 
пресс-конференции. Как сообщает ТАСС со ссылкой на 
источники, знакомые с ситуацией, сделка принесет Нур-
магомедову более $7 млн. Для него это пока самый круп-
ный контракт. Отметим, что Нурмагомедов в июне уже 
возглавил рейтинг самых популярных и высокоопла-
чиваемых звезд России по версии Forbes, а теперь его 
лидерство только упрочится. Рейтинг составлялся не 
только исходя из доходов, полученных селебрити, но 
учитывал также упоминания в СМИ, соцсетях, количе-
ство подписчиков фигуранта списка в тех же соцсетях. 
Так вот доход Нурмагомедова в период с июня 2020 года 
по май 2021 года составил $12 млн (24 сентября 2020 года 
он провел последний в карьере бой, нокаутировав Джа-
стина Гейджи). Больше него заработал только капитан 
клуба Национальной хоккейной лиги «Вашингтон Кэпи-
талс» Александр Овечкин — $12,2 млн.

Очень солидно смотрятся финансовые достиже-
ния Нурмагомедова и в сравнении с другими бойца-
ми MMA. Отметим, что в первые годы своей карьеры 
Нурмагомедов зарабатывал совсем немного — око-
ло $30 тыс. за бой. Крупные гонорары он начал полу-
чать, только когда побил в 2018 году Конора Макгрего-
ра. В общей сложности за карьеру россиянин получил 

в качестве призовых и рекламных поступлений около 
$40 млн — второй результат в истории.

Заработок Нурмагомедова на $10 млн больше, чем по-
лучил Жорж Сен-Пьер, дважды становившийся чемпио-
ном в полусреднем весе и один раз в среднем. На четвер-
том месте с $25 млн идет Брок Леснар, экс-чемпион мира 
UFC в тяжелом весе. Пятерку замыкает Би Джей Пенн, 
бравший титулы в легком и полусреднем весе,— $22 млн.

Однако до лидера по доходам Конора Макгрегора 
всем этим бойцам очень далеко. Неугомонный ирлан-
дец и без того мог похвастать тем, что он самый богатый 
среди бойцов MMA. Один только боксерский матч про-
тив Флойда Мейуэзера принес ему в 2017 году $130 млн. 
А в 2021-м Макгрегор продал принадлежавшую ему 
долю в бренде виски Proper No. Twelve за $150 млн. С уче-
том иных поступлений только за последние 12 месяцев 
ирландец стал богаче на $180 млн. А его заработок за ка-
рьеру достиг $400 млн.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Энергетик-тариф
Хабиб Нурмагомедов подпишет крупный контракт 
с производителем напитка Gorilla

«Ростов» под руководством свое-
го бывшего главного тренера Ва-
лерия Карпина, возглавившего 
недавно сборную России, пока-
зал наиболее интенсивную игру 
по итогам прошлого сезона в Рос-
сийской премьер-лиге (РПЛ). 
Впрочем, сама она по этому пока-
зателю занимает лишь 19-е место 
среди 28 крупнейших националь-
ных турниров, уступая в том числе 
некоторым вторым лигам веду-
щих футбольных держав Евро-
пы. Это следует из свежих резуль-
татов исследования CIES Football 
Observatory — швейцарской ис-
следовательской организации, 
сотрудничающей с Международ-
ной федерацией футбола (FIFA) 
и Союзом европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA).

звестная исследовательская 
организация CIES Football Observa-
tory, которая базируется в швей-
царском Невшателе и сотрудни-
чает с FIFA, UEFA, а также такими 
известными клубами, как «Челси», 
«Атлетико» и «Бенфика», опублико-
вала результаты своей новой рабо-
ты. Она посвящена исследованию 
уровня интенсивности игры в на-
циональных футбольных турнирах. 
Анализировались показатели 28 
лиг — 20 ведущих европейских чем-
пионатов, вторых лиг Англии, Ис-
пании, Италии, Германии и Фран-
ции, американской Major League 
Soccer, а также чемпионатов Арген-
тины и Бразилии.

В качестве главного критерия учи-
тывался показатель интенсивности 

игры — процентное отношение ди-
станции, преодоленной футболиста-
ми со скоростью более 19,8 км/ч, ко 
всей дистанции, преодоленной фут-
болистами, которая, кроме того, вы-
делялась в отдельную графу.

Итоги этой работы (см. справку) 
не позволяют считать, что так назы-
ваемая интенсивность игры напря-
мую влияет на ее качество и средний 
уровень команд. Например, чемпи-
онаты Германии и Франции в обо-
их рейтингах не входят в первую 
десятку. В то же время показатель-
но, что в рейтинге интенсивности 
футбольных лиг лидирует англий-
ская, а третьей идет испанская. Ведь 
именно их представители за послед-
ние десять лет восемь раз побежда-
ли в Лиге чемпионов и взяли все тро-
феи в Лиге Европы.

Российская премьер-лига стоит 
лишь на 19-м месте, уступая в том чи-
сле не только чемпионатам Польши, 
Украины и Турции, но и вторым ди-
визионам Англии, Испании и Герма-
нии. В этой связи недавняя неудача 
«Рубина» в противостоянии с сере-
бряным призером польского чемпи-
оната «Ракувом» в третьем квалифи-
кационном раунде Лиги Европы уже 
не выглядит сенсацией.

Что касается конкретных клу-
бов, то CIES Football Observatory при-
водит лишь команды, демонстри-
ровавшие в своих лигах наиболее 
и наименее интенсивный футбол. 
В России ими оказались «Ростов» 
(7,80%) под руководством нынешнего 
главного тренера сборной Валерия 
Карпина, чьи футболисты достигли 
показателя немецкого «Вольфсбур-
га», и «Ротор» (6,48%). А самые рабо-
тоспособные футболисты, очевид-
но, выступают за английские «Лидс» 
(9,63%) и «Ротерем» (8,80%), который, 
несмотря на все свои усилия, по ито-
гам прошлого сезона выбыл из вто-
рого дивизиона в третий.

Евгений Федяков

ФУТБОЛ

У Валерия Карпина  
бегут лучше всех в России
Но хуже, чем во вторых лигах Англии и Испании

Президент «Барселоны» 
Жоан Лапорта считает, 
что одной из мер, 
которые позволят клубу 
выйти из кризиса, должна 
стать ставка на молодежь 
ФОТО AFP
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В списке наиболее обеспеченных 
бойцов смешанных единоборств Хабиб 
Нурмагомедов (на фото) уступает только 
Конору Макгрегору ФОТО  ИГОРЯ ИВАНКО

По подсчетам CIES Football Observatory, «Ростов» Валерия Карпина в прошлом сезоне показал  
самый интенсивный футбол в Российской премьер-лиге  ФОТО  ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Интенсивность игры 
в национальных 
чемпионатах
Чемпионат Показатель*
1. Англия 7,82%
2. Польша 7,81%
3. Испания 7,75%
4. Чехия 7,61%
5. Швейцария 7,60%
6. Бельгия 7,54%
7. Англия-2 7,52%
8. Дания 7,51%
9. Италия 7,50%
10. Испания-2 7,47%
…
19. Россия 7,15%
*Процентное отношение дистанции, преодоленной 
футболистами со скоростью более 19,8 км/ч,  
ко всей дистанции, преодоленной футболистами. 
Источник: CIES Football Observatory.

И Средняя дистанция, 
преодолеваемая 
футболистами за матч
Чемпионат Показатель
1. Швеция 10 385 м
2. Испания 10 363 м
3. Нидерланды 10 357 м
4. Польша 10 267 м
5. Италия 10 266 м
6. Бельгия 10 204 м
7. Хорватия 10 117 м
8. США 10 112 м
9. Швейцария 10 096 м
10. Англия 10 071 м
…
13. Россия 10 033 м
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